
Четверг  24 сентября 2015  №175 (5685 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

мировая политика | За пост президента США  
могут побороться две женщины —  
от республиканцев и демократов —6

новости | Российским вузам посоветовали 
объединиться с медицинскими институтами 
для улучшения рейтингов —5

Лопаты 
передадут 
в частные руки
МУПы Подмосковья могут 
лишить могил и венков

Министерство потребительс
кого рынка и услуг Московской 
 области предлагает отстранить 
муниципальные унитарные пред
приятия (МУП) от рынка коммер
ческих ритуальных услуг, ежегод
ный оборот которого составляет 
не меньше 1,5 млрд руб. Таким 
образом, МУПы не смогут копать 
могилы, изготавливать и устанав
ливать памятники и венки, прода
вать погребальные принадлежно
сти и организовывать панихиды. 
Чиновники рассчитывают, что 
вместо этого предприятия сос
редоточатся на благоустройстве 
и содержании кладбищ.

Министерство потребительского 
рынка и услуг Московской области 
готовит проект постановления, кото-
рое со следующего года может прео-
бразовать областные МУПы рын-
ка ритуальных услуг в казенные уч-
реждения, рассказал 

”
Ъ“ глава ми-

нистерства Владимир Посаженни-
ков. Сейчас МУПы совмещают обя-
занности по содержанию и благоу-
стройству кладбищ с продажей со-
путствующих коммерческих услуг, 
в результате чего более половины 
кладбищ области «выглядят неподо-
бающе», а условия для здоровой кон-
куренции отсутствуют, поясняет он. 
«Казенное учреждение не имеет пра-
ва заниматься коммерцией, только 
выполнять четко поставленные за-
дачи в рамках утвержденного бюд-
жета. Это позволит сосредоточить-
ся на содержании и благоустройстве 
кладбищ»,— подчеркивает господин 
 Посаженников.

К коммерческим услугам на клад-
бище относятся копка могил, изго-
товление и установка памятников, 
венков, продажа погребальных при-
надлежностей, организация пани-
хид. Таким образом, казенные уч-
реждения останутся ответственны-
ми за общее содержание кладбищ — 
контроль наличия инвентаря, песка, 
подключения воды, наличия точки 
вывоза мусора, дорожек.
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В Кремле вчера пообещали принять контр
меры на размещение США новых атом
ных бомб на авиабазе Бюхель в Германии. 
По данным ”Ъ“, в целях «восстановле
ния паритета сил» возможно развертыва
ние под Калининградом ракет «Искандер
М» и перебазирование бомбардировщиков 
Ту22М3 к западным границам РФ. США 
и Германия заверяют, что речь идет толь
ко о замене 20 технически устаревших бое
припасов на современные без увеличения 
их числа и никаких новых целей у этого ору
жия не появится. Россия же, напротив, счи
тает такое обновление арсенала угрозой 
«стратегическому балансу в Европе». Не
примиримость позиций усугубляется тем, 
что речь идет о «балансе» в абсолютно не 
контролируемом никакими международ
ными договорами и процедурами сегменте 
вооружений. Ни Россия, ни США достовер
но не знают, сколько тактического оружия 
находится в руках другой стороны и где, 
и сохраняют в этом вопросе полное недо
верие друг к другу.

С предупреждением в адрес Вашингтона вче-
ра выступил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. По его словам, размещая на не-
мецкой авиабазе Бюхель атомные бомбы B61–
12, США делают еще один «очень серьезный шаг 
в сторону нагнетания напряженности на евро-
пейском континенте». Господин Песков отме-
тил, что такой шаг «может привести к наруше-
нию стратегических балансов в Европе» и поэто-
му, «безусловно, потребует от России принятия 
соответствующих контршагов, контрмер».

О чем именно может идти речь, вчера дал по-
нять неназванный военно-дипломатический 
источник агентства «Интерфакс»: он рассказал, 
что сейчас «рассматривается вопрос» о развер-
тывании в Калининградской области оператив-
но-тактических ракетных комплексов «Искан-
дер-М». «Окончательное решение будет приня-
то после детального анализа потенциальных уг-
роз»,— отметил он. Источник же 

”
Ъ“ в Геншта-

бе заявил, что вариантов много и «одними 
”
Ис-

кандерами“ они не ограничиваются». В качестве 
примера он назвал возможное перебазирование 
дальних сверхзвуковых бомбардировщиков-ра-
кетоносцев Ту-22М3 к западным рубежам страны 
с увеличением их налета.

Напомним, немецкий телеканал ZDF во втор-
ник вечером сообщил, что США намерены раз-
местить на немецкой военной базе Бюхель (фе-
деральная земля Рейнланд-Пфальц) 20 новей-
ших авиабомб B61–12. По сравнению c бомба-
ми предыдущих поколений эти обладают двумя 
важными преимуществами: во-первых, они уни-
фицированы под все типы авиационных носи-
телей — от стратегических бомбардировщиков 
B-52 до истребителей F-15, а во-вторых — обла-
дают собственной системой наведения в поле-
те и, как следствие, гораздо большей точностью. 
Немецкие ударные самолеты Tornado пока не 
способны к их высокоточному применению, так 
как их бортовые компьютеры не адаптированы 
к новым боеприпасам, но, по данным того же 
ZDF, начиная уже с третьего квартала этого года 
США планируют выделение бюджетных средств 
на интеграцию B61–12 и Tornado.

Сейчас на авиабазе Бюхель хранятся атом-
ные бомбы B61 предыдущего поколения. Таким 
образом, как заверил вчера 

”
Ъ“ немецкий дипло-

матический источник, «речь идет не о размеще-
нии какого-то нового оружия, а лишь о продле-
нии службы и обеспечении безопасности преж-
них арсеналов, размещенных на территории 
ФРГ в рамках договоренностей НАТО». Собесед-
ник 

”
Ъ“ добавил, что о некоей новой цели потен-

циального использования этих арсеналов также 
говорить не приходится.

Пресс-секретарь посольства США в России Уиль-
ям Стивенс тем временем заявил 

”
Ъ“: «Размещение 

американского ядерного оружия на территории 
стран—союзников США по НАТО полностью соот-
ветствует Договору о нераспространении ядерно-
го оружия (ДНЯО.— 

”
Ъ“)». «Оружие находится под 

постоянным контролем США и не передается (дру-
гим странам.— 

”
Ъ“),— пояснил дипломат.— Эта те-

ма подробно обсуждалась при заключении ДНЯО. 
Все делегации были проинформированы об основ-
ных аспектах этих договоренностей. И представи-
тели Москвы не возражали (против планов Вашин-
гтона.— 

”
Ъ“)». По словам Уильяма Стивенса, в соот-

ветствии с «Обзором ядерной политики США» 2010 
года, «продление срока службы существующих бо-
еприпасов позволяет США не прибегать к разра-
ботке новых, поддержке новых военных миссий 
и созданию нового военного потенциала».
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Евробомбы предъявлены к погашению
Москва пообещала расплатиться «Искандерами»

Новейшие бомбы B6112 только недавно закончили испытывать в США (на фото),  
и их скорое появление в Германии Россия считает явной угрозой ядерному паритету  
в Европе   ФОТО SANDIA LABS / FLICKR.COM

В условиях продолжающейся расчист
ки банковского рынка и стагнации эконо
мики вопрос защиты кредиторов банков 
из числа юрлиц, средства которых, в от
личие от граждан и предпринимателей, 
не страхуются государством, набирает 
актуальность. Вчера, в частности, он об
суждался на заседании общественного 
совета Агентства по страхованию вкла
дов (АСВ). Предложенные варианты под
держки корпоративных клиентов банков, 
лишенных лицензий, варьируются от 
введения страхования их средств до на
логовых послаблений. Впрочем, их реа
лизация — под вопросом, так как требует 
дополнительного финансирования.

Вопрос защиты кредиторов-юрлиц при 
отзывах у банков лицензий и их последую-
щем банкротстве обсуждался вчера на засе-
дании Общественного совета по взаимодей-
ствию с кредиторами финансовых органи-
заций при АСВ. Об этом 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников и подтвердили присут-
ствовавшие на вчерашнем заседании члены 
совета Елена Карелина (член комитета кре-
диторов Смоленского банка) и Павел Сигал 
(первый вице-президент «Опоры России» по 

региональному развитию). По их словам, по 
итогам заседания решено было рассмотреть 
несколько вариантов компенсации потерь 
кредиторов-юрлиц (через введение страхо-
вания счетов юрлиц, а также ряда других ме-
ханизмов поддержки корпоративных кли-
ентов банков, лишившихся лицензий), а так-
же подсчитать рост нагрузки на фонд стра-
хования в случае реализации этой инициа-
тивы. Оформленные предложения и подсче-
ты должны быть представлены к следующе-
му заседанию совета 1 декабря. По словам 
участников вчерашнего совещания, иници-
атива исходила от кредиторов банков-бан-
кротов и представителей бизнеса. Агентство 
по страхованию вкладов, со своей стороны, 
согласилось обсудить этот вопрос.

По данным 
”
Ъ“, один из вариантов разре-

шения проблемы утраты кредиторами-юрли-
цами своих средств в банках-банкротах (бан-
кротство — наиболее частый сценарий раз-
вития событий после отзыва у банков лицен-
зий) — страхование счетов юрлиц по анало-
гии со счетами физлиц и предпринимателей 
(сейчас страхуются на сумму до 1,4 млн руб.).
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Страхование  
невзирая на лица
Компании ждут защиты от банков  
наравне с гражданами

Президент Франции Франсуа Олланд 
вчера сообщил о готовности  Египта 
приобрести два вертолетоносца ти
па Mistral, построенных по заказу ВМФ 
России, но так и не переданных ему по 
политическим причинам. По предвари
тельной информации, твердый контракт 
обойдется Каиру в €1 млрд, а корабли 
передадут заказчику уже в 2016 году. 
В Москве готовящаяся сделка возраже
ний не вызвала.

О том, что Египет купит два Mistral, го-
сподин Олланд сообщил вчера журнали-
стам в кулуарах экстренного саммита ЕС по 
миграции. «Мы расторгли контракт с Рос-
сией на хороших условиях и без каких-
либо штрафных мер для Франции,— зая-
вил он.— Я договорился с президентом Аб-
дель-Фаттахом ас-Сиси об условиях прода-
жи. Франция обеспечит поставку этих кора-
блей, ничего не теряя и при этом содейст-
вуя защите Египта». Он также сообщил, что 
Египет будет использовать корабли при ох-
ране Суэцкого канала. В Елисейском двор-
це 

”
Ъ“ вчера уточнили, что вопрос с покуп-

кой Каиром вертолетоносцев был решен 
после телефонного разговора глав Фран-
ции и Египта. В Минобороны Египта на за-

прос 
”
Ъ“ не ответили, однако представи-

тель египетской армии Мухаммед Самир 
сказал, что «заявления на такую тему дела-
ются представителями высшего руководст-
ва страны, а не армии» (цитата по Sputnik).

О том, что «Франция без труда найдет 
покупателя» на Mistral, Франсуа Олланд за-
являл еще 6 августа — на следующий день 
после официального разрыва контрак-
та с Россией. Впоследствии французские 
СМИ со ссылками на официальные и нео-
фициальные источники сообщали, что ин-
терес к кораблям проявляют не менее де-
сятка стран.

Напомним, что 5 августа Париж пере-
числил Москве свыше €1 млрд компенса-
ций: около €950 млн за отказ поставлять па-
ру кораблей и €67,5 млн — за кормовые ча-
сти к ним, созданные по спецзаказу Балтза-
водом в Санкт-Петербурге. Тем не менее Па-
риж до сих пор не получил права распоря-
жаться кораблями, поскольку французские 
специалисты должны демонтировать рос-
сийское оборудование с вертолетоносцев, 
которое оценивается еще в €50 млн (см. 

”
Ъ“ 

от 22 сентября).
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С передачей обязанности финансировать 
капремонт многоквартирных домов от фе-
дерального центра собственникам жилья 
возникла новая проблема — регионы и му-
ниципалитеты закладывают в свои бюдже-
ты недостаточно средств на эти цели либо 
вообще не делают этого. Как сообщили ”Ъ“ 
в Минстрое, в среднем по России с субъек-
тов РФ собрано около 70% взносов, а с мест-
ных властей — 57%. Нередки случаи нулево-
го уровня внесения платежей региональных 
и муниципальных собственников — чего гра-
ждане себе, как правило, не позволяют.

После того как правительство сложило с се-
бя обязанность по финансированию капремон-
та многоквартирных домов, взносы на эти цели 
должны уплачивать собственники. Эта обязан-
ность была введена в 2012 году (фактически — 
с прошлого года). До 2014 года софинансирова-
ние региональных программ капремонта про-
изводилось за счет средств госкорпорции «Фонд 
содействия реформированию ЖКХ», собствен-
ники платили лишь 5% от стоимости ремон-

та. Размер сборов устанавливается региональ-
ными властями — в Москве он равен 15 руб. с 
1 кв. м. Уплачивать их должны не только гражда-
не, но и другие собственники жилья, включая 
федеральные и региональные органы власти, а 
также органы местного самоуправления.

По данным наблюдательного совета фон-
да ЖКХ, самыми дисциплинированными пла-
тельщиками пока можно назвать граждан. Со-
бираемость взносов с них (по состоянию на 
сентябрь) составляет 70,8%, рассказала 

”
Ъ“ ис-

полнительный директор НП «ЖКХ-Контроль» 
Светлана Разворотнева (входит в набсовет). Ху-
же всего взносы платятся в регионах Север-
ного Кавказа: например, в Ингушетии — ме-
нее 1%, в Кабардино-Балкарии — 3%. Наиболь-
шая собираемость отмечается в Татарстане, где 
программа действует не первый год, а также в 
Санкт-Петербурге, где установлен минималь-
ный по стране взнос (более 90%).

Региональные собственники уплачивают 
взносы примерно на том же уровне — как со-
общили 

”
Ъ“ в Минстрое, у них собираемость 

достигает 70%. Муниципалитеты, по данным 
министерства, платят менее охотно — 57%. Од-
нако, говорит Светлана Разворотнева, мно-
гие субъекты заложили в свои бюджеты мень-
ше средств на программу, чем необходимо, а 
столкнувшись с кризисом, испытывают труд-
ности. Местные власти, говорит она, и вовсе 
не закладывают эти расходы в свои бюджеты. 
Так, во многих регионах и муниципалитетах, 
по предварительным данным, собираемость 
взносов вовсе нулевая — например, в Иванов-
ской области и в Республике Карелия.

Данных по собираемости взносов с феде-
ральных органов у Минстроя пока нет. В НП 
«ЖКХ-Контроль» подтверждают, что целостной 
статистики по этой категории собственников 
еще нет. Однако, по словам Светланы Разворот-
невой, федеральный собственник — «плохой 
плательщик». По ее словам, проблемы с упла-
той взносов были, например, у Минобороны 
— оно владеет самым крупным жилым фондом 
среди федеральных органов. Ранее сообщалось, 
что собираемость взносов с федеральных орга-

нов, по данным ОНФ, по десяти представившим 
информацию регионам составила всего 4%.

Согласно Жилищному кодексу, собственни-
кам, несвоевременно или не полностью упла-
тившим взносы на капремонт, начисляются пе-
ни в размере одной трехсотой ставки рефинан-
сирования ЦБ за каждый день просрочки. «Ме-
ханизм привлечения к ответственности за неу-
плату взносов только начинает работать — пе-
ни начисляются лишь в случае неплатежей в те-
чение года, а во многих регионах этот срок толь-
ко начал истекать»,— поясняет Светлана Разво-
ротнева. Но, по ее словам, в Башкирии регио-
нальные операторы уже начали подавать в суд 
на неплательщиков. На Северном Кавказе ситу-
ация сложнее — судебные издержки непосиль-
ны для региональных операторов, добавляет 
госпожа Разворотнева. Однако, продолжает экс-
перт, сама возможность взыскания взносов и пе-
ней в судебном порядке уже дает «моральный 
эффект» — граждане стараются погасить задол-
женность до судебных разбирательств.

Евгения Крючкова

Неплательщики укрылись в администрациях
Граждане платят за капремонт лучше местных властей

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,8

процента составил рост производительности труда в 2014 году по сравнению с 2013 годом, по 
обновленным данным Росстата. В отраслевом разрезе показатель замедлялся или сокращался повсемест-
но, за исключением добывающих отраслей, которые вынуждены были наращивать физическую добычу, 
компенсируя падение цен на сырье. Максимальное снижение производительности наблюдалось в рыбо-
ловстве, строительстве, торговле и ресторанной деятельности: они сильнее всего испытали на себе первые 
последствия сжатия спроса. По последнему прогнозу Минэкономики, в 2015 году производительность со-
кратится на 3,3%, ее падение в 2014–2015 годах может быть компенсировано не раньше 2018 года. 100,00
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Промедление со ставкой 
ФРС не снизило риски

Рост ставки ФРС на 1% приведет 
к оттоку капитала с развивающихся 
рынков (emerging markets, EM) в 
размере 2,2% их ВВП, прогнозируют 
эксперты Всемирного банка. Сейчас 
большинство участников рынков 
ожидают, что ставка ФРС составит 
1,5% к концу 2017 года.

Волатильность на рынках разви-
вающихся стран сохраняется с лета 
2013 года, когда на заявлениях ФРС 
о возможном сворачивании количе-
ственного смягчения рост доходно-
сти американских бондов привел к 
резкому оттоку средств c EM. Усло-
вия финансирования для компаний 
из EM могут стать еще хуже, когда 
ФРС начнет повышать ставки: даже 
ожидаемое событие может привести 
к шокам на фоне ухудшения эконо-
мической ситуации в этих странах 
и падения прибыльности компаний 
(по прогнозу банка, рост ВВП EM 
в этом году будет самым низким 
с 2008 года).

Помимо падения цен на сырье 
(в том числе на фоне укрепления 
доллара) одним из основных рис ков 
от ужесточения монетарной политики 
в США остается повышенный уровень 
долговой нагрузки корпоративного 
сектора во многих ЕМ (лидирует Ки-
тай — порядка 145% ВВП). Проблема 
не только в том, что часть этого долга 
была размещена в долларах (в сред-
нем по EM внешний долг составляет 
35% ВВП), но и в возросших объемах 
размещений, а значит, в большей 
зависимости компаний от рыночных 
ставок (а не ставок банков по кре-
дитам). При этом ослабление валют 
EM после 2013 года уже в основном 
перекрыло их укрепление с 2007 
года, указывают в ВБ. За последний 
год сильнее всего ослабли нацвалю-
ты России (на 90%), Бразилии (65%), 
Турции (30%).

Как ожидается, повышение 
ставок в США будет медленным, 
а продолжающие мягкую политику 
ЕЦБ и Банк Японии поддержат рынок 
дешевой ликвидностью. Однако 
премии по американским бумагам 
находятся на очень низком уровне, 
их рост может снова спровоцировать 
отток с EM. Эксперты отмечают, 
что когда премии по госбондам 
США падали после заседания ФРС 
17 сентября, по облигациям компа-
ний из развивающихся стран они не 
снизились, что указывает на наличие 
рисков по этим бумагам помимо 
роста ставок в США. Для сырьевых 
рынков решение было в основном 
положительным, но если участники 
рынка будут воспринимать отсрочку 
как признак слабости американской 
экономики, то и этот выигрыш может 
быть отыгран, замечают в Capital 
Economics.

Татьяна Едовина

ГОДОВАЯ ДИНАМИКА КУРСОВ ВАЛЮТ
К ДОЛЛАРУ США (% К ИЮНЮ 2014)

Изменение курса к доллару США

Изменение курса, взвешенное на объемы торговли
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ИСТОЧНИК: ВБ.

Юбилейная коллегия ФАС 
вчера стала местом для кри-
тики работы правительст-
ва по поддержке малого биз-
неса. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов заявил о «ме-
ждусобойчиках» в госзакуп-
ках, глава «Открытого пра-
вительства» Михаил Абызов 
— о том, что доступ малых 
компаний к госзаказу остает-
ся низким, а глава ФАС Игорь 
Артемьев грозил заказчикам 
ценовым мониторингом и уго-
ловными делами.

В госзакупках не развита кон-
курентная среда и почти не уча-
ствует малый бизнес, призна-
ли вчера чиновники на юбилей-
ной коллегии Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС). 
Как заявил первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов, «создана ин-
фраструктура, которая позволя-
ет различными уловками не под-
держивать конкурентную сре-
ду», а многие предприниматели 
«даже не суются» в госзакупки — 
там «междусобойчики».

В Белом доме рассчитыва-
ют «оживить малый бизнес» и 
ради этого готовы вырастить 
из создаваемого ОАО «Корпо-
рация МСП» (госагентство по 
поддержке малого предпри-
нимательства) аналог сущест-
вующей в США Small Business 
administration (администрация 
по делам малого бизнеса). Этот 
госорган отслеживает возмож-
ности доступа некрупных ком-
паний на рынки и нивелирует 
более мощные лоббистские воз-
можности крупного и государст-
венного бизнеса. По словам го-
сподина Шувалова, в РФ «Корпо-
рации МСП» предстоит бороть-
ся за снижение издержек через 
субъекты госмонополий, что-
бы предприниматели получали 
«конкурентный доступ к ресур-
сам крупных компаний». «Вме-
сте и вдвоем» с ФАС агентству 
нужно будет встать на защиту 
предпринимателей, говорит чи-
новник. Глава ФАС Игорь Арте-
мьев пояснил: под «снижением 
издержек» и «получением досту-
па» к ресурсам служба понимает 
сопоставление цен в госзакуп-
ках, прежде всего в строительст-
ве. «Товары закупаются дороже, 
чем их можно найти на откры-
тых рынках, это совершенно не-
допустимо»,— отметил глава но-
вого мегарегулятора. Он пообе-
щал привлекать к ответствен-

ности должностных лиц, в том 
числе к уголовной (см. 

”
Ъ“ от 16 

сентября).
Включенные в законы о гос-

закупках и закупках госкомпа-
ний нормы о постепенном ро-
сте доли малого бизнеса в по-
ставках для госнужд также явля-
ются частью этой работы, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в секретари-

ате первого вице-премьера. «Ра-
бота ведется и в отношении тре-
бований к частному крупному 
бизнесу по закупкам у МСП»,— 
отмечает представитель госпо-
дина Шувалова. По его словам, 
речь идет не только о поправ-
ках в закон о закупках госком-
паний, вводящих обязанность 
покупать у субъектов МСП даже 
для частных компаний в рамках 
инвестконтрактов, которые фи-
нансирует государство (см. 

”
Ъ“ 

от 18 сентября), но и «о правилах 
работы частных компаний с ма-
лым бизнесом» в логике «четвер-
того антимонопольного паке-
та». Последний, напомним, дает 
ФАС право регулировать доступ 
на рынок для частного бизнеса с 
долей более 70%.

С критикой реализации де-
ятельности Белого дома по под-
держке малого и среднего биз-
неса на коллегии ФАС высту-
пал министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абы-
зов — в 2013 году его ведомство 
прорабатывало варианты объе-
динения ФАС и ФСТ, которые в 
итоге не были приняты во вни-
мание правительством. «Госза-
купки все больше монополизи-
руются, мы не видим взрывного 
роста малого и среднего бизне-
са, который участвует в этих про-
цедурах»,— констатировал ми-
нистр. Блок «дорожной карты» 
по отраслевой конкурентной по-
литике практически не реализо-
ван (а срок ее действия в декабре 
2015 года), отметил Михаил Абы-
зов. По его словам, правительст-
во совместно с экспертным сове-
том только планирует в пилот-
ном режиме провести эту работу 
в двух-трех отраслях.

Впрочем, как отметил в част-
ной беседе с 

”
Ъ“ один из чинов-

ников Минэкономики, отра-
сли пока не определены: в чет-
вертом квартале правительство 
только посмотрит, с какими ру-
ководителями каких отраслей 
работать проще.

Софья Окунь,  
Олег Сапожков

Обещания малому 
бизнесу все тверже
Коллегия ФАС зафиксировала  
слабые результаты его поддержкиВыступивший вчера в Госдуме в 

рамках «правительственного часа» 
министр финансов Антон Силуанов 
попробовал объяснить депутатам, 
что бюджет — это не только способ 
социальной поддержки населения, 
но инструмент для требуемого пе-
резапуска экономического роста. 
Поэтому надо сокращать потребле-
ние, сдерживать прирост зарплат 
и пенсий, увеличивать пенсионный 
возраст. Депутаты министра не по-
няли: все фракции, включая «Еди-
ную Россию», рекомендовали ему 
пенсионеров не трогать, а поискать 
резервы в неэффективно исполняе-
мом бюджете.

Антона Силуанова депутаты Госду-
мы видят на своей главной трибуне ре-
гулярно — при представлении, правке 
и отчете об исполнении бюджета. Одна-
ко в формате «правительственного ча-
са» глава Минфина вчера выступил на 
Охотном Ряду впервые за последние че-
тыре года. Господин Силуанов восполь-
зовался возможностью обратиться к 
парламентариям не по повестке и по-
пробовал донести до них свое видение 
бюджетной ситуации в России. Как вы-
яснилось позже — без особого успеха.

Не уточняя авторов сложившего-
ся в экономике расклада, Антон Силу-
анов предостерег депутатов, что, если 
по-прежнему проедать основную часть 
производимого дохода, вернуться к 
экономическому росту при дешевой 
нефти уже не получится. Он напомнил, 
что быстрорастущие страны не столь-
ко тратят, сколько сберегают и инвес-
тируют, в структуре внутреннего спро-
са экономик Сингапура, Китая, Южной 
Кореи валовые накопления составля-
ют 30–50%, текущее госпотребление — 
10–14%. В РФ все наоборот: доля конеч-
ного потребления с учетом госрасходов 
выросла уже до 73% ВВП, уровень инве-
стиций крайне низок —17–18% ВВП. 
«При таких показателях говорить о ро-
сте экономики на 3–4% невозможно»,— 
сказал министр и перечислил осталь-
ные дисбалансы: зарплаты растут бы-
стрее производительности, бюджет пе-
рекошен в сторону социальных и воен-
ных расходов и больше прежнего зави-
сит от нефти, доля госкомпаний в эко-
номике, «чья эффективность оставляет 
желать лучшего», увеличивается.

В этих условиях единственным 
возможным источником роста ми-
нистр видит частные инвестиции. За-
дать «инвестиционную повестку» эко-
номике должен бюджет, сказал Антон 
Силуанов, выступивший, таким обра-
зом, скорее уже в роли министра эко-
номразвития, нежели финансов. Что-
бы подготовить казну к новой роли, он 
предлагает сократить дефицит до уров-
ня, который можно закрывать толь-
ко заимствованиями, а не резервами, 
и перейти к сокращению неэффектив-

ных соцрасходов (на принцип адресно-
сти и нуждаемости). Кроме того, дошел 
наконец министр до горячих тем: нуж-
но «срочно решать» вопрос пенсионно-
го возраста и подготовить новое бюд-
жетное правило, которое даст Минфи-
ну возможность направлять нефтедохо-
ды в резервы уже при превышении це-
ны нефти $50–60 за баррель.

Еще министр подтвердил свое наме-
рение индексировать пенсии в 2016 го-
ду на 4% (среднесрочный ориентир по 
инфляции), а не на 12% (ее реальный по-
казатель). «Это лучше, чем резать по жи-
вому другие расходы»,— сказал Антон 
Силуанов. Каждый процентный пункт 
индексации, по его оценке, требует 
70 млрд руб.— 12-процентная инфля-
ция, таким образом, будет стоить более 
800 млрд руб. «Вопрос, где брать день-
ги?» — обратился к депутатам министр, 
еще раз напомнив о желании финанси-
ровать расходы, которые приводят к ро-
сту экономики, а не потребления.

Народные избранники к макроэ-
кономическим выкладкам министра 
остались равнодушны. В вопросах, как 
и прежде, они бесхитростно интересо-
вались у министра возможностью спи-

сать все долги регионам, хлопотали по 
поводу открытия детских садов к Кры-
му и насчет субсидий своим регионам. 
И единодушно встали на защиту пен-
сионеров, выступив против любых по-
пыток повысить пенсионный возраст 
и снизить размер индексации. Влади-
мир Кашин из КПРФ слова о нехватке 
денег в бюджете назвал «чушью», Сер-
гей Катасонов из ЛДПР заявил, что про-
блемы казны можно решить отменой 
всех льгот для бизнеса с последующей 
раздачей адресных субсидий. С систем-
ной оппозицией по пенсионному во-
просу солидаризовалась и «Единая Рос-
сия». Выступивший от фракции Анд-
рей Макаров заявил: «Чтобы обсуждать 
вопросы пенсий только с бюджетной 
точки зрения, надо быть очень счастли-
выми людьми». По его словам, «если уж 
мы хотим ставить вопросы перед пен-
сионерами, давайте сначала покажем, 
как мы находим резервы, которых дей-
ствительно сотни миллиардов — зака-
пываемых в землю или хранящихся на 
счетах банков и не работающих на бюд-
жет». «Получается, пенсиями мы гото-
вы заниматься, а проблемой эффектив-
ности бюджетных расходов — нет»,— 
заключил депутат.

Антон Силуанов, в соответствии с 
думским этикетом, в заключительном 
слове пообещал учесть пожелания, хотя 
было очевидно, что полтора часа «пра-
вительственного часа» он и парламен-
тарии проговорили на разных языках.

Вадим Вислогузов

Госдума вступилась за пенсионеров 
Антон Силуанов и депутаты поговорили на разных языках 

Минфин (слева — глава ведомст-
ва Антон Силуанов, справа — его 
первый зам Татьяна  Нестеренко) 
предложил Госдуме взглянуть 
на проблемы пенсионеров под 
углом сокращения потребления   
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Глава высшего совета 
ЛДПР вице-спикер Гос-
думы Игорь Лебедев зая-
вил ”Ъ“, что перед думски-
ми выборами ЛДПР сменит 
координаторов отделений 
партии в трети субъектов 
РФ. Это объясняют как низ-
кой эффективностью рабо-
ты отдельных руководите-
лей, так и необходимостью 
лучше готовиться к дум-
ским выборам 2016 года. 
ЛДПР хочет окончатель-
но разделить работу пар-
тийных законодателей и ко-
ординаторов отделений. 
В партии считают, что это 
будет стимулировать и тех, 
и других работать активнее.

Руководство ЛДПР вчера от-
странило от партийной долж-
ности координатора ЛДПР в 
Санкт-Петербурге депутата 
заксобрания Максима Яков-
лева. Он заявил 

”
Ъ“, что сам 

попросил об отставке, пото-
му что ему трудно совмещать 
эту должность с работой в го-
родском парламенте. Игорь 
Лебедев сказал 

”
Ъ“, что руко-

водство ЛДПР решило отстра-

нить действующих депутатов 
с постов в региональных отде-
лениях ЛДПР. По его словам, 
у имеющих депутатские ман-
даты партфункционеров «нет 
стимула» работать на благо 
партии, тогда как стремление 
получить мандат подталкива-

ет партийцев к работе на соот-
ветствующей должности.

Депутат Госдумы член выс-
шего совета ЛДПР Алексей Ди-
денко заявил 

”
Ъ“, что у коор-

динатора отделения не может 
быть «кресла, в котором он ра-
ботает на платной основе» (в 

заксобрании Санкт-Петербурга 
депутаты до сих пор работают 
на платной основе), это мешает 
работать на партию, особенно в 
условиях предвыборной кампа-
нии. «У нас остались единичные 
случаи, когда координаторы ре-
гиональных отделений однов-

ременно сидят в Госдуме или 
руководят, например, фракци-
ей в заксобрании, таких не бо-
лее 20»,— пояснил депутат.

Масштаб преобразований 
может оказаться широким. К 
1 января 2016 года ЛДПР пла-
нирует сменить руководство 
отделений в 30–40% регионов, 
заявил 

”
Ъ“ господин Лебедев. 

Список этих регионов он огла-
сить отказался, однако сооб-
щил, что уже поменялось ру-
ководство партийных ячеек в 
Омске и Дагестане. В этих ре-
гионах смена лидеров отделе-
ний связана с их «слабой рабо-
той», пояснил Игорь Лебедев. 

По словам источника 
”
Ъ“ в 

Омской области, федеральное 
руководство ЛДПР было недо-
вольно тем, что на прошедших 
13 сентября выборах губер-
натора области кандидат пар-
тии депутат Госдумы Ян Зелин-
ский (набрал 3,67%) не отстаи-
вал свои результаты, хотя яко-
бы пострадал от фальсифика-
ций. Господин Зелинский вче-
ра отказался от комментари-
ев 

”
Ъ“. По данным источника, 

близкого к дагестанскому от-
делению ЛДПР, формальной 
причиной для снятия главы 
отделения мог послужить низ-
кий результат партии на муни-
ципальных выборах. Переста-
новка, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, может активизировать 

дагестанское отделение ЛДПР, 
которое до сих пор было «пер-
соной нон грата» в республике.

Политолог Константин Ка-
лачев заявил 

”
Ъ“, что «действу-

ющие депутаты часто аффили-
рованы с региональной влас-

тью, в то время как для ЛДПР 
единственный вариант на бу-
дущих выборах — вести кам-
панию жесткую». В партии под-
тверждают, что нынешняя и 
предстоящая кампании «дают 
почву для кадровых решений». 
Главная цель партии сейчас — 
подготовка к выборам 2016 го-
да, к которым происходит и ро-
тация в депутатском корпусе. К 
примеру, после ухода депутата 
Госдумы Сергея Калашникова в 
Совет федерации освободится 
место ЛДПР на посту главы ко-
митета по охране здоровья (мо-
жет достаться депутату Сергею 
Катасонову), а также станет ва-
кантным его думский мандат.

Появление вакантных мест 
может дать ЛДПР дополнитель-
ную выгоду. Так, исполняющим 
обязанности координатора пе-
тербургского отделения ЛДПР 
стал бизнесмен Максим Долго-
полов (в 2011 году баллотиро-
вался в городское заксобрание 
от «Единой России»). Он, по сло-
вам Игоря Лебедева, поведет от-
деление ЛДПР на выборы в 2016 
году (в пресс-службе бизнесме-
на 

”
Ъ“ в комментарии отказа-

ли). Политолог Александр Кон-
фисахор считает, что на приме-
ре Санкт-Петербурга можно от-
части предугадать предвыбор-
ную стратегию ЛДПР: ставить 
во главу региональных отде-
лений людей, которые смогут 
проспонсировать кампанию в 
2016 году, и взамен предостав-
лять им проходное место в пар-
тийном списке кандидатов.

Мария Карпенко, 
Санкт-Петербург; 
Максим Иванов

ЛДПР снимет депутатов с партработы
В трети регионов обновится руководство отделений партии

Избравшийся в гордуму Ниж-
него Новогорода по списку 
«Единой России» вице-гу-
бернатор Нижегородской об-
ласти Дмитрий Сватковский 
претендует на пост мэра об-
ластного центра. Губерна-
тор Валерий Шанцев, кото-
рый вступил в жесткий кон-
фликт с мэром Олегом Соро-
киным, дал понять, что имен-
но его видит на этом посту. 
Конференция «Единой Рос-
сии» по определению пар-
тийного кандидата назна-
чена на 28 сентября, одна-
ко единороссы ждут указа-
ний из федерального цент-
ра. Источник ”Ъ“, близкий 
к администрации президен-
та (АП), дал понять, что реги-
ональным властям придет-
ся брать ответственность за 
кадровые решения на себя. 
Вчера на президиуме генсо-
вета «Единой России» ниже-
городский вопрос не рассма-
тривался.

К первому заседанию горду-
мы Нижнего Новгорода, кото-
рое назначено на 2 октября, на-
метилась интрига вокруг выбо-
ров главы города. Она связана 
с конфликтом в местной «Еди-
ной России», в том числе с про-
тивостоянием Валерия Шанце-
ва и Олега Сорокина. Кандида-
туры на пост главы города будут 
рассмотрены на партконферен-
ции 28 сентября, и, по данным 
собеседников 

”
Ъ“, кандидатов 

будет как минимум двое. Дей-
ствующий глава Олег Сорокин 
пока не комментирует, будет ли 
выдвигаться на новый срок. Со-
беседник 

”
Ъ“ в окружении гу-

бернатора сказал, что Валерий 
Шанцев поддерживает свое-
го бывшего заместителя Дмит-
рия Сватковского, считая его 
наиболее приемлемым канди-
датом в мэры. По информации 
источников в «Единой России», 
глава региона дал понять депу-
татам, что господина Сватков-
ского поддержали в Москве. Од-
нако источник 

”
Ъ“, близкий к 

АП, говорит, что региональным 
властям придется брать ответ-
ственность за кадровые реше-
ния на себя, при этом он отме-
тил, что Дмитрия Сватковско-
го в АП считают не самым силь-
ным управленцем.

Отметим, что до выборов в 
гордуму 13 сентября Олегу Со-
рокину удалось сорвать ини-
циированную обладминистра-
цией реформу местного самоу-
правления. Законопроект пред-
усматривал отказ от системы, 
при которой главу города депу-
таты гордумы выбирают из сво-
его состава, а главу админист-
рации нанимают по контрак-
ту, и переход к «одноглавой» си-
стеме. При ней мэра выбирает 
конкурсная комиссия, в кото-
рой половину голосов имеет ре-
гиональная власть. Как писал 

”
Ъ“ 28 августа, поправки спеш-

но готовились на фоне кон-
фликта между губернатором 
и мэром. Олег Сорокин высту-

пил против поправок, усилива-
ющих контроль областных вла-
стей над городскими, а посколь-
ку часть фракции единороссов в 
заксобрании неофициально его 
поддерживает, им удалось два-
жды сорвать кворум заседаний, 
в результате чего закон не был 
принят.

Неформальные переговоры 
по Нижнему Новгороду идут, 
но «эти договоренности очень 
хрупкие, поскольку ситуация 
непростая», говорит осведом-
ленный единоросс. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в нижегородской мэ-

рии предположил, что господи-
на Сватковского будут согласо-
вывать как единого кандидата 
от «Единой России» и проводить 
его кандидатуру через консоли-
дированное голосование фрак-
ции единороссов. Опрошенные 

”
Ъ“ представители партии го-

ворят, что им о согласованных 
кандидатурах ничего не извест-
но. «Многое будет зависеть от 
рекомендаций генсовета пар-
тии, которые будут направлены 
на рассмотрение конференции 

”
Единой России“, назначенной 

на 28 сентября. Я надеюсь, что у 
Москвы будет внятная позиция 
по кандидату, которая снимет 
все вопросы»,— добавил один 
из членов партии. Он считает, 
что Олег Сорокин также подчи-
нится решению высшего пар-
тийного руководства.

Однако на вчерашнем заседа-
нии президиума генсовета ни-
жегородский вопрос не затраги-
вался. В то же время глава меж-
регионального координацион-
ного совета партии власти по 
Нижегородской области Дмит-
рий Азаров сослался на утвер-
жденную процедуру согласо-
вания глав административных 
центров. Согласно уставу пар-
тии, президиум генсовета ут-
верждает протоколы конферен-
ций региональных или мест-
ных отделений партии о пред-
ставлении депутатским объе-
динениям кандидатур для выд-
вижения на должности глав ре-
гиональных столиц. Поэтому не 
факт, что до региональной кон-
ференции 28 сентября появятся 
какие-либо формальные реше-
ния от партийного руководства.

Сама конференция пройдет 
на фоне внутреннего противо-
стояния в отделении «Единой 
России». На заседании город-
ского политсовета заместитель 
главы администрации Ниж-
него Новгорода Мария Холки-
на, которая в апреле заменила 
на этом посту сити-менеджера 
Олега Кондрашова (в отноше-
нии него заведено уголовное 
дело), была снята с должности 
секретаря отделения. Ее сторон-
ники считают, что голосование 
нелегитимно: якобы против го-
спожи Холкиной выступили 11 
из 16 присутствовавших членов 
политсовета, численность кото-
рого составляет 28 человек.

Ирина Нагорных;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Нижнему Новгороду 
подбирают мэра 
поудобнее
Валерий Шанцев и Олег Сорокин 
продолжают противостояние
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К выборам в Госдуму 
партия Владимира  
Жириновского проведет 
чистку в региональных 
отделениях  

Верховный суд (ВС) направил 
в Госдуму заключение на поправ-
ки в Уголовный кодекс (УК), пред-
усматривающие ужесточение на-
казания за хищение средств при 
госзакупках и исполнении гособо-
ронзаказа. ВС предлагает депу-
татам согласовать новые санкции 
с теми, что уже заложены в УК, 
чтобы не нарушать принцип спра-
ведливости и соразмерности на-
казания. Авторы законопроекта 
готовы учесть замечания ВС.

Из всех видов хищений наиболь-
шую угрозу «общественной безопас-
ности» депутаты Госдумы видят в хи-
щениях в сфере госзакупок и при ис-
полнении гособоронзаказа. Как со-
общал 

”
Ъ“ 12 марта, внесение про-

екта совпало по времени с началом 
организованного ОНФ форума «Гос-
заказ-2015», посвященного повыше-
нию эффективности госзакупок. Еди-
нороссы Ирина Яровая (глава думско-
го комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции) и Миха-
ил Старшинов (участник ОНФ) пред-
ложили внести в УК новую ст. 164.1, 
устанавливающую максимальное на-
казание за хищения при госзакупках 
в 3 млн руб. и срок до 12 лет. Самое су-

ровое наказание предложено приме-
нять в случае хищения в гособорон-
заказе — до 20 лет лишения свободы 
со штрафом и запретом на определен-
ную работу. Депутаты еще не присту-
пили к рассмотрению проекта (в его 
соавторы с марта записались члены 
фракций КПРФ и «Справедливой Рос-
сии»), поскольку любые новации в УК 
Госдума вправе рассматривать, лишь 
получив квалифицированное заклю-
чение Верховного суда. 

Судя по официальному отзыву, по-
ступившему на днях в Госдуму, кон-
цептуальных возражений к законо-
проекту у ВС нет. Но зампред ВС Вла-
димир Давыдов напоминает депута-
там, что в декабре прошлого года дру-
гая инстанция — Конституционный 
суд разбирался со ст. 159.4 УК (мошен-
ничество в сфере предприниматель-
ской деятельности) и выяснил: на-
казание за этот вид мошенничества 
мягче, чем за мошенничество вооб-
ще, что противоречит Конституции. 
Поэтому ВС предлагает депутатам те 
санкции, которые они заложили в но-
вую ст. 164.1, «согласовать с санкция-
ми», которые уже предусмотрены в 
иных статьях гл. 21 УК (преступления 
против собственности). К примеру, 

за грабеж в крупном размере (ст. 161 
УК) полагается до семи лет тюрьмы, за 
разбой в особо крупном размере — до 
15 лет. ВС надеется, что его замечания 
будут учтены депутатами при даль-
нейшей работе над проектом, чтобы 
он отвечал «требованиям справедли-
вости и соразмерности наказания».

«Для нас очень важно, что с Верхов-
ным судом у нас нет принципиальных 
разногласий»,— заявила 

”
Ъ“ Ирина 

Яровая, по словам которой разногла-
сия с УК, на которые указал ВС, «устра-
нимы». Главное для нее в том, что ВС 
поддержал идею «об усилении уголов-
ной ответственности за злоупотребле-
ния в сфере исполнения госзаказа и 
оборонзаказа», что даст «возможность 
привлечения к ответственности участ-
ников преступного сговора».

Напомним, что ранее собственное 
заключение с аналогичной аргумен-
тацией и предложением «доработать 
законопроект» направило в Госдуму 
и правительство. Проект будет дора-
ботан и принят до конца этого года: 
думский комитет по гражданскому и 
уголовному законодательству вклю-
чил его в план законотворческой дея-
тельности на осеннюю сессию.

Виктор Хамраев

Хищения при госзакупках  
соразмерят с разбоем и грабежом
Верховный суд оценил депутатские поправки в УК По итогам единого дня голосова-

ния 13 сентября «Левада-центр» 
выяснил, что доли граждан, ко-
торые считают выборы честны-
ми и нечестными, сравнялись. 
Их  теперь по 32%, а остальные за-
трудняются ответить и, как счи-
тают в «Левада-центре», выбора-
ми пока не интересуются. Дирек-
тор «Левада-центра» Лев Гудков 
отмечает, что «люди не связыва-
ют свои повседневные проблемы 
с результатами выборов», в итоге 
местные и региональные власти 
их не устраивают.

С сентября прошлого года доля 
тех, кто считает, что выборы прош-
ли честно, уменьшилась с 40% до 
32% (см. график). Депутат Госдумы, 
член высшего совета ЛДПР Ярослав 
Нилов объясняет это тем, что год 
назад «не было таких скандалов, 
как сейчас, например, в Амурской 
области и Марий-Эл, не было второ-
го тура на губернаторских выборах, 
как в Иркутской области (см. мате-
риал на стр. 3.— 

”
Ъ“)». Правда, нель-

зя говорить о «серьезной тенден-
ции к ухудшению ситуации», уве-
рен депутат, ведь почти 70% «не го-
ворят уверенно, что выборы прош-
ли нечестно».

Серьезных перемен ожидать 
сейчас сложно. Ведь внимания к 

выборам — местным и региональ-
ным — меньше, чем во время вы-
боров  федеральных, заявил 

”
Ъ“ Лев 

Гудков. «Многие просто не участ-
вовали в этих выборах — это 30% 
из  числа наших респондентов»,— 
 говорит он.

Главный повод для гражданина 
пойти на выборы, судя по опросу «Ле-
вада-центра»,— привычка. 31% опро-
шенных говорят, что это привычка 
голосовать за конкретного канди-
дата или партию, 33% — привычка 
вообще ходить на выборы. Еще 17% 
опрошенных считают, что гражда-
не ходят на избирательные участки, 
чтобы поддержать кандидата или 
партию с полезной программой. 
Боязнь «неприятностей со стороны 
местной администрации» в качестве 
повода пойти на выборы называют 

10% респондентов. 8% опрошенных 
причин ходить на выборы не видят.

Лев Гудков отмечает, что «люди не 
связывают свои повседневные про-
блемы с результатами выборов». Как 
писал 

”
Ъ“ 18 сентября, партия власти 

на минувших выборах по партспи-
скам набрала 61,22% голосов, гово-
рилось в докладе фонда ИСЭПИ. При 
этом только 3% респондентов «очень 
хорошо» знают о «конкретной рабо-
те» представителей муниципальной 
и региональной власти, еще 27% зна-
ют о ней «в какой-то мере». Но и зна-
ние устраивает не всех. На вопрос об 
удовлетворенности работой «депу-
татов и глав администраций» толь-
ко 1% определенно отвечает «да». 18% 
говорит «скорее да», 42% — «скорее 
нет», 18% — «определенно нет».

Максим Иванов

Голосование по привычке
«Левада-центр» измерил отношение граждан к выборам

В Иркутскую область, где 
27 сентября пройдет вто-
рой тур губернаторских вы-
боров, прибыла делегация 
депутатов Госдумы во гла-
ве с лидером КПРФ Генна-
дием Зюгановым. При этом 
в Иркутске коммунистам 
позволили провести встре-
чу с журналистами пря-
мо в здании регионально-
го правительства. Как пояс-
нил ”Ъ“ врио главы области 
Сергей Ерощенко, он «с са-
мого начала создавал усло-
вия» для проведения конку-
рентной кампании и не на-
шел оснований для отказа 
господину Зюганову.

Несмотря на борьбу за пост 
главы Иркутской области 
между кандидатом от «Единой 
России» врио губернатора Сер-
геем Ерощенко и выдвижен-
цем КПРФ Сергеем Левченко, 
пресс-конференция Геннадия 
Зюганова вчера неожиданно 
прошла в актовом зале пра-
вительства региона. «Ерощен-
ко не раз заявлял, что он госте-
приимный хозяин. Мы напи-
сали в правительство регио-
на письмо, что просим предо-
ставить площадку для встречи 
Геннадия Андреевича с жур-
налистами, на ответ даже не 

надеялись. А нам предложили 
воспользоваться для этих це-
лей актовым залом»,— расска-
зал 

”
Ъ“ депутат Госдумы, вто-

рой секретарь обкома КПРФ 
Евгений Рульков.

При этом областные влас-
ти не только пустили комму-
нистов в самый просторный 
из имеющихся в правитель-
стве залов, но еще и расстели-
ли красную дорожку для мос-
ковских гостей перед входом 
в здание. Как сообщил 

”
Ъ“ Сер-

гей Ерощенко, он «с самого на-
чала создавал условия для про-
ведения конкурентной, от-
крытой, легитимной избира-
тельной кампании». «Предло-
жение поступило от Геннадия 
Зюганова. В этом зале традици-
онно проводятся мероприятия 
с участием СМИ. И я не увидел 
оснований, чтобы отказать ли-
деру крупной парламентской 
партии»,— пояснил он.

Помимо Геннадия Зюгано-
ва в мероприятии принима-
ли участие еще восемь депута-
тов Госдумы (в том числе Сер-
гей Левченко, Сергей Обухов, 
Александр Ющенко, Евгений 
Рульков), депутат Мосгордумы 
Андрей Клычков, депутаты 
заксобрания Иркутской обла-
сти. Первым делом господин 

Зюганов вспомнил губерна-
торские выборы 2001 года, на 
которых господин Левченко 
противостоял действующему 
главе области Борису Говори-
ну. Они тогда тоже затянулись 
на два тура. «В час ночи у нас 
было преимущество 4%, по-
том подвисла система, а утром 
проснулись — разница меж-
ду кандидатами 1,7% не в нашу 
пользу»,— рассказал господин 
Зюганов. По его мнению, если 
бы коммунисты «контролиро-
вали пожестче, всю ночь, мо-
жет быть, этого не случилось 
бы». Лидер КПРФ пообещал, 
что на этот раз коммунисты 
подготовятся к ночи подсчета 
голосов серьезнее и перекро-
ют «все возможные каналы 
для фальсификаций». В част-
ности, в регион съедется око-
ло тысячи наблюдателей. Сер-
гей Левченко, в свою очередь, 
заявил: «Наша Иркутская об-
ласть должна быть демократи-
зирована». В случае избрания 
он пообещал вернуть прямые 
выборы мэра Иркутска, обес-
печить прямой доступ обще-
ственных сил к губернатору и 
правительству и создать коа-
лиционное правительство.

Господин Зюганов в свою 
очередь рассказал о разбросан-

ных по Иркутску листовках, в 
которых людей предупрежда-
ли, что в городе будут боль-
шие пробки из-за перекрытия 
улиц в связи с приездом ли-
дера КПРФ. «Мы ехали на не-
большом микроавтобусе, и ни-
кто для нас улицы не перекры-
вал. И на светофорах мы стоя-
ли, пропускали людей»,— уди-
вился господин Зюганов. «Спа-
сибо оппонирующему штабу 
за такую пиар-акцию»,— доба-
вил Сергей Обухов. Господин 
Зюганов сказал, что не плани-
рует поездку в Черемхово, где 
родился Сергей Ерощенко и 
в который на прошлой неде-
ле живой щит заблокировал 
въезд автоколонне с агитато-
рами КПРФ. Не обошлось и без 
вопроса об установке памят-
ника Сталину в Иркутске, про-
тив которого городские акти-
висты ведут сбор подписей. Го-
сподин Обухов сообщил, что 
«памятником Сталину в Иркут-
ской области будет создание 
коалиционного правительст-
ва во главе с Левченко».

Из Иркутска депутаты от-
правились в Ангарск на встре-
чу с избирателями в ДК «Сов-
ременник». Как рассказал 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь Геннадия Зю-
ганова Александр Ющенко, 

встреча в итоге прошла у вхо-
да в ДК. «Сначала нас не пуска-
ли туда по причине якобы за-
планированных детских вы-
ступлений, а потом сказали, 
что вчера умерла сотрудни-
ца дворца культуры, узнали 
об этом только что и теперь 
помещения готовят для тра-
урных мероприятий»,— рас-
сказал господин Ющенко. По 
его словам, ни Сергей Левчен-
ко, ни его штаб не получали от 
руководства ДК письменного 
уведомления о невозможно-
сти предоставить им зал. Од-
нако директор ДК «Современ-
ник» Валентин Головачев на 
встрече с журналистами зая-
вил: «Вчера мы официально 
направили письмо кандида-
ту в губернаторы Сергею Лев-
ченко о том, что в ближайшие 
два дня в ДК все мероприятия 
будут отменены, поскольку 
вчера ушла из жизни художе-
ственный руководитель дома 
культуры, заслуженный работ-
ник культуры РФ Татьяна Ми-
хайловна Черепанова и в ДК 
состоится панихида. Она бы-
ла уважаемым человеком в го-
роде, и многие жители придут 
с ней проститься».

Екатерина Еременко, 
Иркутск

Коммунистам расстелили красную дорожку
Сергей Ерощенко разрешил Геннадию Зюганову провести пресс-конференцию на своей территории
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Ярославский районный суд  
вчера вынес приговор по делу  
о крушении самолета Як-42  
с хоккейной командой «Ло-
комотив» на борту в 2011 го-
ду. Единственный обвиняе-
мый — бывший заместитель 
гендиректора по организации 
летной работы авиакомпании 
«Як Сервис» Вадим Тимофе-
ев — был приговорен к пяти го-
дам колонии-поселения за то, 
что допустил к полету непод-
готовленный экипаж, и сра-
зу же амнистирован. Этот слу-
чай стал первым в российской 
следственной практике, когда 
перед судом предстало долж-
ностное лицо, находящееся в 
момент катастрофы на земле.

На оглашение приговора у су-
дьи Вячеслава Вострикова ушло 
три дня. Причем приговор зачи-
тывался в здании Дзержинского 
райсуда — там находится самый 
большой зал из всех районных су-
дов Ярославля. Суд признал экс-
заместителя гендиректора по ор-
ганизации летной работы авиа-
компании «Як Сервис» Вадима Ти-
мофеева виновным по ч. 3 ст. 263 
УК РФ («Нарушение правил без-
опасности движения и эксплуа-
тации воздушного транспорта») 
и приговорил к пяти годам коло-
нии-поселения. Сразу же после 
этого топ-менеджер был освобо-
жден от отбывания наказания по 
амнистии в честь 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной вой-
не. Судимость с него снята.

Расследование дела в отноше-
нии Вадима Тимофеева было за-
вершено ГСУ СКР в октябре 2014 
года. Оно было выделено в отдель-
ное производство из основного де-
ла об авиакатастрофе, по которому 
обвинение по-прежнему никому 
не предъявлено. Во время судебно-
го процесса, длившегося с декабря 
того же года, было допрошено бо-
лее сотни свидетелей, многие из 
которых отвергали официальную 
версию обвинения. Прокуратура 
просила для господина Тимофеева 
шесть лет колонии-поселения. Сам 
он настаивал на своей невиновно-
сти и во время выступления с по-
следним словом заявлял, что пред-
почел бы погибнуть вместе с эки-
пажем, а не оказываться на скамье 
подсудимых. Стоит отметить, что 
излишне суровым запрашивае-
мое прокуратурой наказание счел 
и представитель потерпевших ад-
вокат Александр Захарьин.

После оглашения приговора 
Вадим Тимофеев с иронией отме-
тил, что «Россия все-таки не вый-

дет на первое место по количест-
ву осужденных». Он заявил, что 
не хочет «показательных порок и 
показательных расстрелов», и по-
благодарил за поддержку потер-
певших, которые заняли его сто-
рону на процессе. «Спасибо им 
большое за то, что при таком горе 
их сердца не покрылись жестоко-
стью. Это настоящие русские ма-
тери, которые умеют понимать и 
прощать. Им низкий поклон!» — 
сказал господин Тимофеев.

Его адвокат Ольга Морозова 
заявила 

”
Ъ“, что защита пока не 

определилась, будет ли обжало-
вать приговор. Решение, по ее 
словам, будет принято после по-
лучения копии приговора. Ана-
логичного мнения придержива-
ется и гособвинение. Потерпев-
шие рассказали, что удовлетворе-
ны приговором, поскольку под-
судимый Тимофеев остался на 
свободе. По мнению матерей по-
гибших хоккеистов, присутство-
вавших на оглашении пригово-
ра, Вадим Тимофеев невиновен 
в происшедшем, а основное дело 
об авиакатастрофе так и не будет 
раскрыто. «Может быть, через 30 
лет нам скажут, что там было»,— 

предположила мать погибше-
го капитана «Локомотива» Ивана 
Ткаченко Татьяна Владимировна.

Согласно версии следствия, 
подтвержденной судом, Вадим Ти-
мофеев «закрывал глаза» на про-
пуск членами экипажа Як-42 за-
нятий по практической подготов-
ке, на которых отрабатывались в 
том числе нештатные ситуации. 
В СКР считают, что подсудимый 
должен был либо отстранять эки-
паж от полета, либо «работать над 
ошибками», однако ничего это-
го сделано не было. В результате, 
как заключило следствие, 7 сентя-
бря 2011 года, допустив пилотов к 
полету на основании фальсифи-
цированных документов, топ-ме-
неджер «Як Сервиса» «так же, как и 
всегда, надеялся на авось».

Вывод Межгосударственного 
авиационного комитета, который 
и лег в основу обвинения, гласит, 
что непосредственной причиной 
катастрофы Як-42 с командой «Ло-
комотив» на борту стало неосоз-
нанное нажатие тормозных педа-
лей пилотами, в результате кото-
рого самолет так и не смог взле-
теть, выкатился за пределы поло-
сы и рухнул в русле реки Туношон-
ки. Между ошибками пилотов и 
подготовкой экипажа, за которую 
отвечал господин Тимофеев, суд 
установил прямую связь. Офици-
альный представитель СКР Влади-
мир Маркин констатировал, что 
впервые в российской следствен-

ной практике за авиакатастрофу 
ответило должностное лицо, нахо-
дящееся в момент крушения воз-
душного судна на земле.

При этом альтернативную вер-
сию авиаэксперта Вячеслава Ко-
стрюкова, по мнению которого 
крушение самолета произошло из-
за неправильно рассчитанной цен-
тровки и неисправного механизма 
поворота передней стойки шасси, 
суд счел безосновательной. Как за-
явил судья, неисправность стойки 
шасси не была установлена.

Гражданские иски потерпев-
ших к подсудимому удовлетворе-
ны не были, как этого и просило 
гособвинение. Суд посчитал, что 
господин Тимофеев не является 
надлежащим ответчиком. Напом-
ним, что собственник разбивше-
гося Як-42 Центр имени Хруниче-
ва хотел взыскать с авиаменедже-
ра 17,6 млн руб., а хоккейный клуб 
«Локомотив» — 3 млн руб.

Самолет Як-42 с командой «Ло-
комотив» на борту разбился при 
вылете из ярославского аэропор-
та Туношна 7 сентября 2011 года. 
Хоккеисты направлялись в Минск 
для участия в первом матче сезо-
на в Континентальной хоккейной 
лиге с местным «Динамо». В резуль-
тате катастрофы погибли 26 игро-
ков, 11 членов тренерского штаба 
и 7 членов экипажа. Выжил лишь 
бортинженер Александр Сизов.

Александр Тихонов, 
Ярославль

Катастрофа «Локомотива»  
обошлась без посадки
Бывший топ-менеджер «Як Сервиса» получил срок и амнистию

Как стало известно ”Ъ“, гособви-
нение затребовало 19 лет колонии 
строгого режима для гражданина Ук-
раины Александра Малофеева, об-
виняемого СКР в пытках и убийствах 
30 российских военнослужащих, со-
вершенных им вместе с другими бо-
евиками из отряда «Викинг» во время 
первой чеченской кампании. По-
скольку обвиняемый заключил до-
судебное соглашение о сотрудниче-
стве, в рамках которого рассказал о 
преступлениях, совершенных в Чеч-
не другими украинскими национали-
стами, пожизненное наказание ему 
не грозило. Однако с учетом не отбы-
того ранее срока за двойное убийст-
во в Новосибирске Малофеев может 
получить 25 лет заключения.

Слушания по делу Александра Мало-
феева в Шатойском райсуде Чечни про-
должались около трех часов. Прокурор за-
читал обвинительное заключение, из ко-
торого следовало, что Малофеев, являв-
шийся членом украинской национали-
стической организации УНА-УНСО, до-
бровольно вступил в отряд «Викинг», ор-
ганизованный ныне покойным Алексан-
дром Музычко (Сашко Билый). Затем вме-
сте с другими боевиками пробрался через 
Грузию на территорию Чечни. Участвуя с 
31 декабря 1994 года по 5 января 1995-го 
в боевых действиях в Грозном, украин-
цы застрелили не менее 30 российских 
военнослужащих, а еще 15 тяжело рани-
ли. При этом только на площади Минут-
ка снайпер Малофеев, согласно его пока-
заниям, застрелил пять военных. Захва-
ченных же в плен военнослужащих укра-
инцы, как следовало из тех же показаний, 
жестоко пытали, а потом расстреливали.

Выступая в суде, прокурор сообщил, 
что Александр Малофеев заключил до-
судебное соглашение о сотрудничестве, 
которое полностью выполнил, расска-
зав следствию об участии других украин-
ских националистов в убийствах и пыт-
ках российских солдат. В его показани-

ях говорилось не только о Сашко Билом, 
но и лидере запрещенного в РФ «Право-
го сектора» Дмитрии Яроше, руководите-
ле партии «Свобода» Олеге Тягныбоке и 
даже премьер-министре Украины Арсе-
нии Яценюке, которые недоступны для 
российского следствия. Еще двое нацио-
налистов, Николай Карпюк и Станислав 
Клых, о которых в рамках сделки расска-
зал Малофеев, были арестованы, когда 
по своим делам, не зная о розыске, прие-
хали в Россию. Суд над ними с участием 
присяжных вскоре начнется в Грозном.

Учитывая все эти обстоятельства, про-
курор не стал запрашивать для подсуди-
мого Малофеева максимально возмож-
ное для «досудебщика» наказание в 25 
лет, попросив ограничиться 19-летним 
сроком. Сам обвиняемый Малофеев про-
сил суд при вынесении приговора учесть 
его «чистосердечное раскаяние», а глав-
ное — помощь следствию. При этом под-
судимый сообщил, что он ВИЧ-инфици-
рован и болен гепатитом С (в деле имеют-
ся соответствующие справки). Проявить 
снисхождение к своему подзащитному 
попросил суд и адвокат Адам Магомадов, 
рассчитывающий, что Малофееву будет 
назначен срок ниже низшего предела.

«Я думаю, что суд примет во внима-
ние все обстоятельства, позволяющие 
максимально смягчить наказание мое-
му подзащитному»,— заявил 

”
Ъ“ адво-

кат Адам Магомадов. Но даже в этом слу-
чае Малофееву предстоит провести в за-
ключении более двух десятков лет. Де-
ло в том, что, вынося приговор, Шатой-
ский райсуд должен учесть 23-летнее на-
казание, назначенное Малофееву в 2009 
году Новосибирским областным судом 
за соучастие в убийстве двух женщин, 
совершенном в ходе разбойного напа-
дения. Таким образом, очевидно, что об-
виняемый путем частичного сложения 
сроков получит максимальное наказа-
ние. Оглашение приговора назначено 
на 30 сентября.

Муса Мурадов

Снайперу зачли 
досудебное соглашение
Для украинца, убивавшего в Чечне  
российских солдат, запросили 19-летний срок

Как стало известно ”Ъ“, СКР завер-
шил расследование уголовного  
дела о мошенническом хищении  
в 2011 году у бизнесмена здания  
в центре Москвы стоимостью $5 млн. 
Это расследование получило ши- 
рокую известность из-за того, что  
в нем фигурирует депутат Госдумы 
от КПРФ Денис Вороненков. На этот 
раз под суд пойдут соучредитель  
адвокатского бюро «РусЮрКонсалт» 
Виталий Чабан и бывший директор 
ООО «Викта» Виталий Качур, заклю-
чившие досудебное соглашение. 
Между тем на днях четыре года ко- 
лонии получил еще один участник 
аферы — отставной полковник МВД 
Вячеслав Полозков.

Фигурантами дела о хищении в 2011 го-
ду двухэтажного здания общей площадью 
1,5 тыс. кв. м (ул. Международная, 38), при-
надлежащего учредителю ООО «Тома» От-
ари Кобахидзе, соучредитель адвокатско-
го бюро «РусЮрКонсалт» Виталий Чабан и 
бывший директор ООО «Викта» (специали-
зировалось на сделках с недвижимостью) 
Виталий Качур стали в августе 2014 года. 
Тогда же им было предъявлено обвинение 
в пособничестве в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), по 
решению суда они были заключены под 
стражу. Сначала оба вины не признавали 
и от дачи показаний отказывались. Одна-
ко позже их позиция резко изменилась: 
обвиняемые заключили со следствием 
досудебные соглашения. По словам адво-
ката предпринимателя Качура Анны Ива-
новой, ее подзащитный пошел на сделку 
со следствием, поскольку рассчитывал на 
изменение меры пресечения, для того что-
бы ухаживать за престарелой больной ма-
терью. «Однако он так до сих пор и сидит 
в изоляторе, хотя следственные действия 
с ним не проводятся с прошлого года»,— 
подчеркнула госпожа Иванова.

Напомним, что основанием для возбу-
ждения в октябре 2011 года уголовного 
дела по факту мошенничества в отноше-
нии предпринимателя Отари Кобахидзе 
стало его собственное заявление в право-
охранительные органы. По словам потер-
певшего, он передал управление располо-
женными в его здании пекарней и мага-
зином своему гендиректору Марине Вла-
димирской. Однако, как установило след-
ствие, между господином Кобахидзе, го-
спожой Владимирской и их общим зна-
комым, бывшим сотрудником ДСБ МВД 
полковником в отставке Вячеславом По-
лозковым, возникли разногласия, и те ре-
шили по липовым документам продать 
здание господина Кобахидзе. Вячеслав 
Полозков, по версии следствия, обратил-
ся к своим знакомым, офицерам ФСБ Ан-
дрею Мурзикову и Сергею Шишакову, с 
предложением поучаствовать в перео-

формлении и дальнейшей продаже пе-
карни и магазина господина Кобахидзе. 
В свою очередь, чекисты, говорится в ма-
териалах дела, переадресовали предложе-
ние члену комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
коммунисту Денису Вороненкову. Депу-
тат, по версии следствия, вышел на быв-
шего директора ООО «Викта» Виталия Ка-
чура, которому и предложил приобрести 
недвижимость за $2 млн (как утверждает 
сам предприниматель, он и в самом деле 
хотел приобрести здание для его последу-
ющей сдачи в аренду). Господин Качур в 
апреле 2011 года, как следует из материа-
лов уголовного дела, передал депутату Во-
роненкову $100 тыс. на начальные расхо-
ды, а для придания сделке вида законной 
попросил помочь знакомого адвоката Ви-
талия Чабана. Чтобы оформить сделку, ад-
вокат, по данным следствия, обратился 
к руководителю одной из строительных 
компаний с просьбой оформить кредит в 
размере 20 млн руб. якобы для приобре-
тения здания на Международной улице. 
Деньги строителю тут же вернули, при-
чем это за свой счет сделал предпринима-
тель Качур. Сам же полученный наличны-
ми кредит, как следует из показаний фи-
гурантов дела, депутат Вороненков рас-
пределил между несколькими фигуранта-
ми дела: офицеры ФСБ Андрей Мурзиков, 
Сергей Шишаков и участвовавший в сдел-
ке юрист Олег Крылов получили от 2 до 
4 млн руб., а остальные деньги, по показа-
ниям обвиняемых, взял себе коммунист.

Между тем Виталий Качур для даль-
нейшего оформления продажи здания 
передал участникам аферы еще $1,2 млн. 
Оформление липовой сделки было в са-
мом разгаре, когда о ней узнал настоя-
щий владелец здания. Через суды ему 
удалось свою недвижимость получить 
обратно. Тогда же он и обратился в пра-
воохранительные органы.

В ходе следствия Марина Владимир-
ская, юрист Крылов и чекисты Шишаков 
и Мурзиков полностью признали свою 
вину, заключили досудебные соглаше-
ния о сотрудничестве, в рамках которо-
го дали развернутые показания на дру-
гих фигурантов, в том числе и на депу-
тата Вороненкова. Все они получили 
условные сроки. Отставной полковник 
МВД Вячеслав Полозков, единственный, 
кто вины не признал, на днях был приго-
ворен Тушинским судом Москвы к четы-
рем годам колонии общего режима.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, СКР рассчи-

тывает привлечь к уголовной ответст-
венности и депутата Госдумы Дениса Во-
роненкова, которого, как ранее сообщал 
официальный представитель ведомства 
Владимир Маркин, рассматривают в каче-
стве организатора и руководителя аферы.

Юрий Сенаторов

Адвокат и бизнесмен 
нашли общий язык  
со следствием
Закончено дело о хищении здания в Москве

Сохранив свободу,  
Вадим Тимофеев  
поблагодарил  
за поддержку матерей  
погибших хоккеистов 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Конституционный суд (КС) при-
нял к рассмотрению дело о на-
рушении адвокатской тайны и 
прав граждан на квалифициро-
ванную юридическую помощь 
в связи с обыском и изъятием 
документов в Новосибирской 
городской коллегии адвока-
тов. Адвокаты и их доверите-
ли считают, что нормы Уголов-
но-процессуального кодекса 
(УПК), разрешающие судам 
санкционировать, а следова-
телям проводить такие обы-
ски, открывают возможность 
«недопустимых произвольных 
властных действий», создают 
«непреодолимые препятствия» 
деятельности адвокатов и ли-
шают смысла сам «институт  
защитника».

Коллективную жалобу в КС на-
правили пять адвокатов — Алек-
сандр Балян из Москвы, Максим 
Рожков из Томской области, Сер-
гей Николаев, Владимир Парна-
чев и Виктор Прохоров из Новоси-
бирской области,— а также три их 
доверителя. Они оспаривают по-
ложения ст. 29, 165 и 182 УПК, по-
зволяющие судам общей юрисдик-
ции на основании ходатайства сле-
дователя санкционировать обы-
ски в помещениях адвокатских 
структур «с целью отыскания, до-
смотра и изъятия» документов, со-
держащих охраняемую законом 
адвокатскую тайну, в отношении 
неограниченного круга доверите-
лей и адвокатов.

Согласно жалобе, в октябре 
2014 года по постановлению су-
дьи Октябрьского райсуда Ново-
сибирска Майи Руткевич СКР про-
вел обыск в помещении Новоси-
бирской городской коллегии ад-
вокатов, изъяв все находившие-

ся там адвокатские досье по делам 
девяти юридических и семнадца-
ти физических лиц, а также иные 
документы. Тем же постановлени-
ем судья санкционировала прове-
дение личного обыска всех адво-
катов, находившихся в офисе кол-
легии. Заявители оспаривают нор-
мы УПК, которые, как решил Ново-
сибирский облсуд, не препятству-
ют выдаче разрешений на обыски 
в помещении адвокатских струк-
тур и «не содержат запрета на изъя-
тие адвокатских досье». «Все пере-
численные следователем в хода-
тайстве и судьей в постановлении 
производства могут иметь значе-
ние для расследования уголовно-
го дела, поэтому судья правильно 
дала разрешение на их изъятие», 
указала апелляция.

Обращение в КС вместе с адво-
катами подписали их доверители 
Марина Дзюба, Дмитрий Петров и 
Лада Юрченко — фигуранты воз-
бужденного в 2013 году дела о мо-
шенничестве, совершенном орга-

низованной группой либо в осо-
бо крупном размере (ч. 4, ст. 159 
УК РФ), чьи досье суд также разре-
шил изъять при обыске. Уже после 
обыска в адвокатской коллегии го-
сподам Петрову и Юрченко было 
предъявлено обвинение в хище-
нии 2,7 млн руб. При этом сам обы-
ск формально проводился в рам-
ках другого дела — о присвоении 
и растрате — в отношении дирек-
тора областного государственного 
бюджетного учреждения «Агент-
ство регионального маркетинга» 
Анны Динельт, которую защищал 
один из заявителей Александр Ба-
лян. В итоге обыск и изъятие доку-
ментов проводились у неограни-
ченного круга лиц.

Авторы жалобы считают такой 
подход несоразмерным ограни-
чением прав, открывающим воз-
можность «недопустимых произ-
вольных властных действий». В 
жалобе говорится, что спорные 
нормы УПК создают «непреодо-
лимые препятствия» профессио-

нальной деятельности адвоката, 
нарушая конфиденциальность 
его отношений с доверителем и 
конституционные права граждан 
на квалифицированную юриди-
ческую помощь. «Разрешение сле-
дователям знакомиться с матери-
алами адвокатов по уголовным 
делам лишает смысла сам инсти-
тут защитника, являющийся эле-
ментом состязательного судопро-
изводства», считают они, подчер-
кивая, что полученные адвокатом 
конфиденциальные сведения, та-
ким образом, могут быть исполь-
зованы стороной обвинения в ка-
честве источника формирования 
доказательств.

Напомним, в КС ранее посту-
пил пакет жалоб адвокатов и их 
доверителей по громким уголов-
ным делам на другие нормы УПК 
и Уголовного кодекса, позволяю-
щие следователям отбирать у адво-
катов подписку о неразглашении 
тайны следствия и привлекать их 
к уголовной ответственности за ее 
нарушение. Часть этих жалоб от-
клонена, другие пока не приня-
ты к рассмотрению. «Случаи под-
рыва независимости адвокатуры 
со стороны следствия, прокурату-
ры и суда учащаются,— сказал 

”
Ъ“ 

адвокат Сергей Голубок.— Адвока-
тов обыскивают, допрашивают, не 
пускают к подзащитным, даже фи-
зически выносят из зала судебных 
заседаний. Всему этому КС должен 
положить конец. Каждый по Кон-
ституции имеет право на квали-
фицированную юридическую по-
мощь, реализация этого права не-
возможна без надлежащих гаран-
тий действительной независимо-
сти адвокатуры».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд просят защитить 
адвокатскую тайну
Защитники и их доверители жалуются на неправомерные обыски

К О Н Т Е К С Т С У Д Ы  П О С Т А В Я Т  Н А  В И Д Е О З А П И С Ь

Минюст подготовил поправки к процессуальным кодексам РФ, предусматривающие 
введение обязательной видеозаписи в ходе судебных заседаний во всех судах. Проект 
подготовлен по указанию Владимира Путина от 6 декабря 2012 года «о реализации  
принципа независимости судебных решений в части обеспечения объективной фикса- 
ции хода разбирательства». Оснастить федеральные суды необходимым оборудова-
нием судебному департаменту при Верховном суде предлагается к 2018 году, участки 
мировых судей — к 2019 году. Для этого потребуется вложить 5,4 млрд руб. и тратить 
на обслуживание систем видеозаписи 1,6 млрд руб. ежегодно. Cейчас в судах общей 
юрисдикции системами видеозаписи оснащено 1,78 тыс. из 12 809 залов, в арбитраж-
ных — 255 из 1087 залов. «Как видеокамеры на избирательных участках, в установку 
которых было вложено 14 млрд руб., не устранили фальсификаций на выборах, так и ви-
деозапись не гарантирует законности судебного процесса»,— считает юрист Института 
права и публичной политики Григорий Вайпан. Адвокат Сергей Голубок считает, что если 
на выборах видеозапись все же способствовала прозрачности процесса голосования,  
то в суде «важны не физические действия, а слова и для их фиксации более чем доста-
точно аудиозаписи, которая уже применяется в арбитражных судах». 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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новости

Следственный комитет России 
(СКР) возобновил расследование 
уголовного дела о гибели семьи 
императора Николая II в 1918 го-
ду. Для подтверждения подлин-
ности останков цесаревича Алек-
сея и великой княжны Марии, 
похороны которых в ближайшее 
время предложила провести пра-
вительственная рабочая группа, 
потребуется эксгумация погре-
бенных ранее в Петропавловском 
соборе Санкт-Петербурга Нико-
лая II и его супруги императрицы 
Александры Федоровны. Как го-
ворят в правительстве, эти про-
цедуры проводятся по просьбе 
представителей РПЦ.

О возобновлении расследования 
гибели царской семьи заявил офи-
циальный представитель СКР Влади-
мир Маркин. Решение принято «для 
проведения дополнительных иссле-
дований и следственных действий». 
Дело о расстреле в 1918 году семьи 
Николая II было возбуждено в 1993 
году в связи с обнаружением груп-
пового захоронения в окрестностях 
Екатеринбурга. Следователи устано-
вили, что останки принадлежат рас-
стрелянным большевиками импе-
ратору, его супруге, детям и членам 
свиты. В 1998 году дело было закры-
то «в связи со смертью лиц, совер-
шивших преступление». Тогда же 
останки были захоронены в Петро-
павловском соборе, а в 2000 году Ни-
колай II и члены его семьи были при-
числены церковью к лику святых.

Останки еще двух детей импера-
тора, Алексея и Марии, были обна-
ружены лишь в 2007 году. Для их ис-
следования была учреждена рабочая 
группа (ее возглавляет глава аппара-
та Белого дома Сергей Приходько), 
которая в сентябре 2015 года на ос-
новании выводов двух экспертных 
групп заявила о подлинности остан-
ков и предложила похоронить их в 
октябре этого года в Петропавлов-
ском соборе (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября). 

В то же время в Российском импера-
торском доме и РПЦ настаивали на 
дополнительных исследованиях.

Московский патриархат, напом-
ним, до сих пор не признал, что по-
гребенные в 1998 году останки при-

надлежат именно императору и его 
домочадцам. Сомнения основывают-
ся на выводах следователя Николая 
Соколова (проводил расследование 
гибели царской семьи в 1918 году по 
поручению адмирала Колчака) о том, 
что останки были уничтожены. В РПЦ 
заявляли, что склонны верить этим 
выводам и «что церковь не может де-
лать ошибок, потому что это может 
вызвать поклонение лжемощам».

Господин Маркин вчера пояснил, 
что СКР собирается, в частности, экс-
гумировать останки Николая II и его 
супруги Александры Федоровны. 
Речь также идет о «дополнительных 
идентификационных исследова-
ниях объектов, ранее недоступных 
следствию»: следователи собирают-
ся изучить останки великой княги-
ни Елизаветы Федоровны, находя-
щиеся в Иерусалиме, и образцы кро-
ви императора Александра II, погиб-
шего в 1891 году.

В Белом доме 
”
Ъ“ сообщили, что 

«окончательная дата проведения це-
ремонии захоронения цесаревича 
Алексея и великой княжны Марии 
будет определена в том числе после 
консультаций с РПЦ». Там выразили 
уверенность, что дополнительные 
исследования «не потребуют боль-
шого количества времени».

Член правительственной рабо-
чей группы, глава Госархива РФ Сер-
гей Мироненко пояснил 

”
Ъ“, что без 

открытия уголовного дела дополни-
тельные процедуры идентифика-
ции провести невозможно. Сам го-
сподин Мироненко не сомневается 
в подлинности останков, поскольку 
«исследования проводились уже два-
жды». По словам эксперта, исключи-
тельно по просьбе церкви «комиссия 
решила еще раз все это повторить».

«Если будут проведены объектив-
ные исследования останков импера-
тора и членов его семьи, это может 
повлиять на мнение церкви, кото-
рая по объективным причинам воз-
держивается от признания останков 
подлинными»,— заявил 

”
Ъ“ протои-

ерей Владимир Вигилянский.
Александр Воронов,  
Павел Коробов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Семьей Николая II  
вновь займется следствие
СКР открыл дело о гибели царской фамилии

Вчера президент России 
Владимир Путин принял 
участие в открытии собор-
ной мечети на проспекте 
Мира в Москве. О том, как 
президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган обрушил-
ся с критикой на челове-
чество, а Владимир Путин 
— только на «Исламское 
государство»,— специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Открытию соборной ме-
чети в Москве придавалось, 
кажется, сверхъестественное 
значение. Сюда, на проспект 
Мира, приехали министры, 
депутаты Госдумы, сенаторы, 
лидеры партий, главные ре-
дакторы газет и ТВ… Состав 
участников был примерно 
такой же, как на чтении по-
слания Федеральному собра-
нию. Открытие храма Христа 
Спасителя было, конечно, не 
таким величественным и да-
же вообще не могло идти ни 
в какое сравнение с тем, что 
вчера происходило на про-
спекте Мира. Эту мечеть при-
сутствующие сравнивали и с 
мечетью Аль-Акса в Иеруса-
лиме, и с Заповедной мече-
тью в Мекке (сравнения бы-
ли, безусловно, в пользу мос-
ковской).

Все должно было свиде-
тельствовать о том, что для 
государства ислам дорог по 
крайней мере так же, как 
православие.

Обращал на себя внима-
ния бизнесмен Сулейман 
Керимов. Это был его день: 
он потратил на этот проект 
много денег. Выглядел он, 
впрочем, не именинником, 
но и не человеком, который 
потерял $170 млн. И уж тем 
более не человеком, кото-
рый приобрел их.

Ну и, конечно, была бо-
лее или менее широко пред-
ставлена мировая общест-
венность: на открытие мече-

ти приехали глава Палестин-
ской автономии Махмуд Аб-
бас и президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, кото-
рым были назначены и пере-
говоры с Владимиром Пути-
ным (перед юбилейной сес-
сией Генеральной ассамблеи 
ООН они выстроились в од-
ну цепь с визитом премьер-
министра Израиля Биньями-
на Нетаньяху, который при-
езжал в Москву в понедель-
ник; см. 

”
Ъ“ от 22 сентября).

Надо сказать, господин 
Эрдоган и господин Аббас 
общались друг с другом те-
пло и активно: им было, ви-
димо, что сказать друг другу.

Муфтий Равиль Гайнут-
дин назвал Владимира Пути-
на «глубокоуважаемым» и «ва-
шим превосходительством» и 

не стал этого делать по отно-
шению к коллегам президен-
та России, что они тоже глубо-
коуважаемые, подразумева-
лось, видимо, по умолчанию.

Кроме того, Владимир Пу-
тин в исполнении Равиля 
Гайнутдина — «националь-
ный лидер», который «на-
звал Россию и мусульман-
ской страной», а «этого не де-
лали ни цари, ни императо-
ры, ни генеральные секрета-
ри ЦК КПСС».

— А в другом своем исто-
рическом выступлении на-
циональный лидер Влади-
мир Путин…— продолжал 
Равиль Гайнутдин, и стано-
вилось ясно, что эпитеты да-
леко не исчерпаны. Впро-
чем, справедливости ради 
следует сказать, что рекон-
струированной мечети их 
досталось больше.

Россию муфтий по пра-
ву назвал правопреемни-
цей Золотой Орды, «создав-

шейся подвижниками про-
рока Мухаммеда».

Махмуд Аббас большую 
часть своей речи посвятил 
сложной судьбе мечети Аль-
Акса, которая, как известно, 
находится под контролем 
Израиля, чьи власти пуска-
ют мусульман в Аль-Аксу ког-
да считают нужным.

Речь господина Аббаса бы-
ла, по всей видимости, выда-
ющейся, иначе глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров не 
записал бы ее от начала до 
конца на свой телефон (та-
кой чести не удостоилась да-
же речь Владимира Путина).

Предельно политизиро-
ванной оказалась и речь Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. Он 
обрушился с критикой на 
всех без исключения жите-
лей планеты. Но сначала под-
держал господина Аббаса — 
«подданные святыни мечети 
Аль-Акса заводят ситуацию 
в очень непростое русло…», 

а потом высказался про миг-
рантов: «Беженцы из Сирии, 
Ирака, Ливии устремились 
в Европу, и мы являемся сви-
детелями ситуации, за кото-
рую должно быть стыдно все-
му миру… то, что происходит 
на берегах Средиземного мо-
ря,— это совесть всего чело-
вечества и всему человечест-
ву должно быть стыдно…»

Он сделал хорошую под-
водку к своей личной роли в 
устройстве двух миллионов 
беженцев в Турции, сослав-
шись на Льва Толстого, ко-
торый, по его мнению, гово-
рил: «Людям кажется только, 
что они живы заботой о себе. 
На самом деле они живы лю-
бовью». Именно ею, добавил 
Реджеп Тайип Эрдоган необ-
ходимо «потушить пламя по-
жара на Ближнем Востоке».

Господин Путин цитиро-
вал Коран («стремитесь опе-
редить друг друга в добрых 
делах») и говорил о том, о 
чем предпочли умолчать 
Махмуд Аббас и Реджеп Тай-
ип Эрдоган,— о «так называ-
емом 

”
Исламском государст-

ве“». Оно, по его словам, ком-
прометирует великую рели-
гию и вообще «построено на 
лжи», а «мусульманские ли-
деры России мужественно 
и героически противостоят 
ему и несут потери».

После этого лидеры трех 
государств осмотрели мечеть, 
в просторах которой по не-
знанию можно и потеряться.

Остается сказать, что сот-
ни рядовых мусульман сто-
лицы наблюдали за церемо-
нией, стоя за железным забо-
ром и вглядываясь в огром-
ный телеэкран, установлен-
ный, впрочем, не для них, а 
для почетных гостей.

Между тем экран так бли-
ковал, что составить себе до-
стойное впечатление о про-
исходящем они при всем же-
лании не могли.

Мусульмания величия
Как Владимир Путин открывал величайшую мечеть

Владимир Путин  
вместе с коллегами 
открыл мечеть   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Продвижению российских университе-
тов в мировых рейтингах мешают их уз-
кая образовательная специализация 
и погоня за количеством научных статей 
в ущерб их качеству, заявил вчера глав-
ный редактор международного рейтин-
га Webometrics Исидро Агильо на встре-
че с представителями ведущих вузов 
РФ. Господин Агильо предложил тех-
ническим университетам взять пример 
с европейской высшей школы и объе-
диниться с медицинскими вузами, что-
бы подняться в рейтингах. Ректоры ме-
динститутов отказываются переходить 
от Минздрава к Минобрнауки.

Семинар для ведущих российских уни-
верситетов состоялся через неделю после 
публикации образовательного QS World 
University Rankings, в котором Россия неожи-
данно показала не лучшие результаты (см. 

”
Ъ“ 

от 22 сентября). Доктор наук Исидро Агильо, 
главный редактор рейтинга Webometrics, 
объяснил российским университетам, по-

чему они практически не представлены 
на мировом образовательном рынке.

• Рейтинг Webometrics выходит с 2004 го-
да дважды в год. Он оценивает 12 тыс. вузов 
по нескольким параметрам, среди которых 
— известность в сети и количество научных 
статей, опубликованных в высокоцитируе-
мых международных журналах. По данным 
на июль 2015 года, в Webometrics присутст-
вуют 17 российских вузов. Наибольшего успе-
ха добились МГУ (138-е место), СПбГУ (544-е) 
и Новосибирский НИУ (640-е).
Господин Агильо признал, что за послед-

ние годы российские вузы увеличили количе-
ство научных публикаций в международных 
журналах, но при этом далеко не все научные 
статьи привлекают внимание зарубежных 
ученых. «Вы много публикуетесь, но вас мало 
цитируют»,— сказал он. По данным ВШЭ, об-
народованным на семинаре, в 2014 году рос-
сийские ученые опубликовали менее 3 тыс. 
высокоцитируемых научных статей. Для срав-
нения: у Польши таких оказалось 3,5 тыс., а у 

Китая — 42 тыс. Напомним, президент Влади-
мир Путин в мае 2012 года издал указ, соглас-
но которому к концу 2015 года доля публи-
каций российских исследователей в Web of 
Science должна увеличиться до 2,44% (в 2014 
году этот показатель составил около 2,1%).

Российские вузы слабо представлены в 
интернете, поэтому об их достижениях ча-
сто не знают даже зарубежные коллеги с той 
же специализацией. «На сайт Нижегород-
ского НИУ около 90% заходов — из России! 
— переживал господин Агильо.— У нас в Ис-
пании на сайты региональных вузов захо-
дит вся Латинская Америка и страны Евро-
пы, потому что мы общаемся между собой». 
Эксперт посоветовал российской профессу-
ре срочно учить английский язык.

Но главной проблемой испанский экс-
перт считает узкую специализацию россий-
ских вузов. «Сосредотачиваясь на одной фи-
зике, вы проигрываете конкурентам, у ко-
торых есть и гуманитарные, и биологиче-
ские факультеты»,— объяснял разработ-

чик Webometrics. Он призвал ректоров под-
умать о том, чтобы открыть медицинские 
факультеты и даже университетские клини-
ки, поскольку научные статьи в этой отрасли 
цитируются наиболее часто. «Своя медицин-
ская школа — это верный путь быстро под-
няться в рейтинге»,— посоветовал эксперт.

Вместе с тем именно медицина создала 
российским университетам серьезные про-
блемы с рейтингами. Компания QS в этом го-
ду посчитала, что слишком большое количе-
ство статей на врачебную тематику создает 
дисбаланс с другими научными направле-
ниями, после чего ввела для медицины по-
нижающий коэффициент. В результате РУДН 
с его медицинским факультетом в рейтинге 
QS упал с позиции 471–480-е место до 601–
650-е. «Без медицинского факультета они 
упали бы еще ниже,— указал доктор Аги-
льо, когда 

”
Ъ“ напомнил о судьбе РУДН.— Вы 

единственная страна, где медицинские ву-
зы отделены от системы образования, ваше 
правительство должно это изменить».

«В Европе большинство мединститутов 
входят в состав университетов. Но в США 
медицинские школы работают отдельно, и 
их система образования не хуже»,— расска-
зал 

”
Ъ“ ректор Московского государствен-

ного медико-стоматологического универ-
ситета Олег Янушевич. Он не уверен, что 
подобное объединение приведет к повы-
шению качества: «Обратите внимание, да-
же врачи—выпускники МГУ предпочитают 
проходить ординатуру именно в медицин-
ских университетах, поскольку там отлич-
ные практические школы». «Это физик мо-
жет быть просто профессором, а у нас хоро-
ший преподаватель должен быть врачом и 
постоянно работать в системе здравоохра-
нения,— говорит ректор Самарского госу-
дарственного медицинского университе-
та Геннадий Котельников.— Если вывести 
медвузы из системы Минздрава, нарушится 
связь между образованием и практической 
работой в здравоохранении».

Александр Черных

Лекарство от падения рейтинга
Российским университетам помогут клиники

Как стало известно ”Ъ“, в отно-
шении главы компании «Заслон» 
Александра Горбунова, которого 
обвиняемые по делу о покушении 
на журналиста Олега Кашина на-
зывают организатором преступ-
ления, ведется проверка о при-
частности к хищению 445 млн руб. 
В материалах Главной военной 
прокуратуры (ГВП) говорится, что 
топ-менеджер, выполняя госкон-
тракт Минобороны на разработ-
ку оборудования для вертолетов, 
якобы не выполнил его условий 
и вывел часть полученных в виде 
авансов сумм через подставные 
фирмы. Защита господина Горбу-
нова утверждает, что оснований 
для возбуждения уголовного дела 
нет, а проверка — следствие недо-
бросовестной конкуренции.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

постановление заместителя главно-
го военного прокурора Андрея Нику-
лищина. ГВП, которая провела про-
верку оборонного предприятия АО 
«Заслон», специализирующегося на 
изготовлении радиолокационного 
оборудования, обнаружила в дейст-
виях его главы Александра Горбуно-
ва признаки «мошенничества в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Прокурор Никулищин в своем 
постановлении требует от ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленобласти «ре-
шить вопрос о возбуждении уголов-
ного дела».

Речь, в частности, идет о контрак-
те, который 9 декабря 2013 года Ми-
нобороны заключило с заводом «Ле-
нинец» (с 2014 года — «Заслон») на 
разработку радиолокационного 
оснащения для военных вертолетов 
на общую сумму 900 млн руб. Срок 
выполнения контракта — ноябрь 
2017 года. Контракт должен был вы-
полняться в пять этапов — от разра-
ботки до первых испытаний, на каж-
дый из которых выделялись кон-
кретные суммы.

«В качестве анонсирования ра-
бот», говорится в документах, «За-
слону» с 2013 по 2015 год было вы-
плачено в общей сложности более 
600 млн руб. В итоге предприятие 
свои обязательства в срок не выпол-
нило, но деньги потратило на «це-
ли, не связанные с исполнением го-
сконтракта», поэтому 13 августа те-
кущего года в Минобороны приня-
ли решение расторгнуть договор с 
«Заслоном». При этом часть средств 
— 445 млн руб.— была обналичена 
через различные фирмы, отмечает-
ся в материалах проверки. «Как уста-
новлено проверкой, данные фирмы 
производственных и иных мощно-
стей не имеют, местом их регистра-
ции являются общественные туале-
ты в населенных пунктах Самарской 
области»,— говорится в прокурор-
ском постановлении. При этом в до-
кументе подчеркивается, что догово-
ры с Минобороны заключал управ-

ляющий «Заслона» Александр Горбу-
нов, а ответственным за их выполне-
ние был генеральный конструктор 
предприятия Андрей Живец.

Напомним, Александр Горбунов 
подозревается в хранении оружия и 
находится под подпиской о невые-
зде — следователи отпустили его из 
СИЗО, решив, что дальнейших осно-
ваний для его ареста нет (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 17 августа). При этом го-
сподин Горбунов упоминается в мате-
риалах еще одного, более резонанс-
ного дела — о покушении на журна-
листа Олега Кашина. Как не раз сооб-
щал 

”
Ъ“, на него как на организатора 

преступления на допросах указал ис-
полнитель Данила Веселов, который 
сейчас находится под арестом. Яко-
бы топ-менеджер оборонного пред-
приятия, принадлежащего семье гу-
бернатора Псковской области Андрея 
Турчака, узнал, что господин Кашин 
оскорбил чиновника в интернет-дис-
куссии, и решил отомстить. При этом 
жена Данилы Веселова в интервью 

”
Ъ“ утверждала, что идея избить жур-

налиста принадлежала самому псков-
скому губернатору.

В ГУ МВД по Санкт-Петербургу и 
Ленобласти комментировать ход про-
верки отказались, однако защита го-
сподина Горбунова утверждает, что 
оснований для его уголовного пре-
следования нет. Как заявил 

”
Ъ“ адво-

кат Александра Горбунова Владимир 
Тен, проверка, которую ведет петер-

бургская полиция, скорее всего, бы-
ла организована по заявлению быв-
шего подчиненного его подзащитно-
го Александра Мешкова. Он, напом-
ним, проходит по другому уголовно-
му делу — о похищении самого Гор-
бунова. Якобы Александр Мешков по-
ручил Даниле Веселову и другим ис-
полнителям нападения на Олега Ка-
шина похитить управляющего «За-
слона». После похищения Александ-
ра Горбунова отвезли в некий подвал, 
где якобы выбивали признания в ор-
ганизации покушения на журнали-
ста. «Заявление в прокуратуру было 
анонимным, но есть основания пола-
гать, что оно инициировано Мешко-
вым, так как он, еще будучи в 

”
Засло-

не“, имел доступ к разработкам. К то-
му же он заинтересованное лицо: его 
фирма 

”
Пеленгатор“ имела виды на 

описанный в материалах проект, по-
этому мы скорее имеем дело с про-
явлением недобросовестной конку-
ренции, чем с реальным преступле-
нием»,— заявил господин Тен. По его 
словам, в ближайшее время адвока-
ты намерены передать в следствен-
ные органы документы, «которые 
доказали бы отсутствие состава пре-
ступления в действиях АО 

”
Заслон“». 

В базе данных «Картотека» действи-
тельно есть НПК «Пеленгатор», одна-
ко Александр Мешков не упоминает-
ся ни в качестве его директора, ни в 
качестве учредителя.

Григорий Туманов

Над делом Кашина пролетели вертолеты
”
Ъ“ узнал о проверке в отношении возможного организатора покушения на журналиста

Курбан-байрам
Дорогие соотечественники, россияне, 
единоверцы, братья и сестры!

От имени Совета муфтиев России и Ду
ховных управлений мусульман нашей страны 
поздравляю всех своих единоверцев — му
сульман России, Содружества Независимых 
Государств — с проходящим в эти дни свет
лым праздником мусульман Курбанбайрам.

Вчера, в День Арафат, когда миллионы 
паломников в общей молитве обратились 
к Всевышнему Создателю, в Москве торже
ственно был открыт обновленный комплекс 
Московской соборной мечети. Мусульмане 
знают, что одним из самых достойных поступ
ков на пути заслужить милость и милосердие 
Аллаха для нас является строительство 
мечетей. Общими усилиями построив мечеть, 
мы все вместе показали себя зрелыми, 
богобоязненными людьми.

На намоленном за столетие историчес
ком месте стоит новое здание мечети, Дома 
Аллаха. Хвала Всевышнему, мы выполнили 
наше обещание и свой долг. С помощью 
Создателя, услышавшего наши мольбы 
и донесшего их до сердец и умов верующих, 
смогли мы построить наш мусульманский храм 
— величественный и благостный, вознесшийся 
минаретами в московское небо. Вы, наши 

дорогие старики, бабушки и дедушки, наши 
студенты, молодежь, зрелые люди и дети, при
несли средства для строительства, выделив 
их из своих пенсий и стипендий, из семей
ного бюджета. Вместе с этими деньгами, 
приобретшими самую высокую стоимость, 
несмотря ни на какие кризисы, вы вложили 
сюда частички ваших душ, И да сбудутся 
надежды каждого на вознаграждение Творца, 
ибо наш досточтимый Пророк оставил нам: 
«Кто построит мечеть, Аллах построит тому 
дом в Раю». Ибо любая помощь, оказанная 
в строительстве мечети и других благих делах, 
должна подкрепляться чистым, искренним 
намерением только для получения довольства 
Всевышнего Аллаха.

Праздник Курбанбайрам учит высокой 
благородной жертвенности, жертвенной люб
ви по отношению к ближним, проповедует за
прет на пролитие человеческой крови. Наша 
религия ислам призывает нас быть добрыми, 
щедрыми, старательными, милосердными, 
сострадательными и богобоязненными.

Открытие обновленной Московской 
соборной мечети накануне празднования 
Курбанбайрам — это новая определяющая 
веха в истории российских мусульман, собы
тие государственного масштаба для Рос
сийской Федерации, добрая весть для всего 
исламского мира. Хвала Аллаху — Господу 
миров, по милости которого возведен этот 
прекрасный храм, открытый на века для мил
лионов верующих!

Да ниспошлет на Землю Аллах Тааля 
мир, милость, благоволение! С праздником 
вас, дорогие братья и сестры, уважаемые 
соотечественники, дорогие друзья, соседи, 
люди доброй воли и намерений!

Равиль Гайнутдин,
председатель  
Совета муфтиев 
России,  
муфтий шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 24 сентября 2015 №175   l   Коммерсантъ

Еще в марте 2010 года Бундестаг дал 
поручение правительству ФРГ добиться 
вывода из страны американского ядер-
ного оружия. Сам кабинет также ранее 
высказывался за атомное разоружение: 
планы по выводу арсенала США с базы в 
Бюхеле были записаны еще в коалици-
онном договоре 2009 года. Немецкий ди-
пломатический источник 

”
Ъ“ вчера под-

черкнул: Берлин хотел бы, чтобы перего-
воры о ядерном разоружении шли «гора-
здо быстрее», что позволило бы значи-
тельно сократить арсеналы ядерных дер-
жав. «Но пока мы, к сожалению, не ви-
дим существенного прогресса в этой об-
ласти»,— констатировал он.

В Вашингтоне дают понять, что уже сде-
лали максимум возможного в нынешних 
условиях. «В соответствии с нашей при-
верженностью политике ядерного разору-
жения и прозрачности нашего ядерного 
арсенала, США сократили свой запас нест-
ратегических ядерных вооружений более 
чем на 90% с 30 сентября 1991 года,— зая-
вил 

”
Ъ“ Уильям Стивенс.— Имеющиеся у 

России вооружения в несколько раз пре-
вышают арсеналы США».

Власти РФ, однако, выступают с ответ-
ными претензиями. Накануне предста-
витель МИД РФ Мария Захарова напом-
нила: в 1990-х годах Россия вчетверо со-
кратила свой арсенал нестратегических 
ядерных средств, перевела их в катего-
рию неразвернутых и сосредоточила на 

центральных базах хранения в преде-
лах национальной территории. «В то же 
время в Европе — не только в ФРГ, но и в 
Бельгии, Нидерландах, Италии и Турции 
— остаются развернутые тактические 
ядерные средства США. Американцы 
модернизируют свои ядерные авиабом-
бы, а европейские члены НАТО — само-
леты—носители таких вооружений»,— 
подчеркнула она.

Такое различие в позициях России 
и США неудивительно, поскольку речь 
идет об абсолютно неконтролируемом 
никакими международными договора-
ми (в отличие от стратегического ору-
жия) сегменте ядерных вооружений, 
где стороны вынуждены полагаться 
только на заявления друг друга. Какие-
либо процедуры верификации истин-
ного состояния тактических ядерных 
арсеналов отсутствуют. Речь о необхо-
димости начала работы над российско-
американским договором в этой сфере, 
о паритетных взаимных сокращениях и 
установлении процедур контроля идет 
с начала 1990-х, но регулярно наталки-
вается на предварительные условия сто-
рон. В частности, российская сторона в 
качестве такого условия выдвигает тре-
бование предварительного вывода (до 
начала переговоров) всех тактических 
ядерных средств США из Европы.

Новый шаг Пентагона — модерниза-
ция арсенала на авиабазе Бюхель,— как 
считают в Москве, не должен остаться без 
ответа. Правда, мнения о том, что имен-

но стоит предпринять, расходятся. «Еще 
не пришло время так реагировать — у 
нашего медведя шкура толстая»,— зая-
вил вчера 

”
Ъ“ глава думского комитета 

по обороне Владимир Комоедов, отвечая 
на вопрос, стоит ли размещать «Исканде-
ры-М» в Калининградской области. В то 
же время первый заместитель главы ко-
митета по международным делам Лео-
нид Калашников дал понять, что счита-
ет такую реакцию полумерой. «Если мы 
и дальше будем ввести себя столь беззу-
бо и лишь отправим (в Калининградскую 
область.— 

”
Ъ“) пару 

”
Искандеров“, ниче-

го не изменится»,— заявил он 
”
Ъ“, доба-

вив, что более эффективным был бы вы-
ход России из Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности. «Он 
связывает нам руки, не возлагая ника-
кой ответственности на другую сторону 
(США.— 

”
Ъ“)»,— пояснил депутат.

Кроме того, Леонид Калашников вы-
ступил за замораживание соглашения о 
сокращении стратегических наступатель-
ных вооружений. «Этот документ позво-
лил США через несколько месяцев после 
его подписания принять решение о раз-
вертывании позиционного района ПРО 
в Европе. Теперь американцы двигают-
ся дальше,— отметил собеседник 

”
Ъ“.— 

Только в случае решительных шагов с на-
шей стороны они вновь сядут за стол пе-
реговоров».

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Евробомбы предъявлены к погашению

Председатель Китайской Народной 
Республики (КНР) Си Цзиньпин на-
чал свой первый официальный ви-
зит в США. Несмотря на улучшающи-
еся торгово-инвестиционные связи, 
политические трения между первой 
и второй экономиками мира нараста-
ют. США упрекают Китай в кибершпи-
онаже, попытке захвата территорий 
в Южно-Китайском море и девальва-
ции юаня. Пекин выдвигает встреч-
ные обвинения в попытках раскачать 
ситуацию в Гонконге, подыгрывании 
уйгурским сепаратистам и распро-
странении американских ценностей 
в китайском обществе. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ российских экспер-
тов, несмотря на попытки лидеров 
двух стран сгладить противоречия, 
конфликт между Пекином и Вашинг-
тоном будет нарастать.

Председатель КНР Си Цзиньпин нахо-
дится с семидневным визитом в США, в 
ходе которого он встретится с президен-
том Бараком Обамой, представителями 
американского бизнес-сообщества и вы-
ступит на сессии Генассамблеи ООН. До 
этого Си Цзиньпин посещал США в каче-
стве представителя провинции Фуцзянь в 
1987 году и зампреда КНР в 2013 году.

Визит готовился в достаточно напря-
женной для двусторонних отношений 
обстановке. За несколько недель до его 
начала американские СМИ со ссылкой 
на источники в Белом доме сообщили, 
что против Китая могут быть введены 
санкции за кибератаки на государствен-
ные и коммерческие структуры США. По-
мощник президента по нацбезопасно-
сти Сюзан Райс заявила, что этот вопрос 
«до предела накаляет двусторонние от-
ношения». За две недели до визита с це-
лью разрешить ситуацию в США приле-
тал глава политико-юридической комис-
сии Компартии Китая (КПК), член полит-
бюро КПК Мэн Цзяньчжу. В итоге совмест-
ная комиссия подготовила «Пакт об элек-
тронном ненападении», который Барак 
Обама и Си Цзиньпин должны подписать 
в ходе встречи. Впрочем, по данным СМИ, 
соглашение не будет затрагивать атаки на 
коммерческие объекты с целью промыш-
ленного шпионажа: речь пойдет лишь о 
гарантиях ненападения на объекты кри-
тической инфраструктуры (электростан-
ции, телефонные сети, госпитали, банки).

Другим камнем преткновения ста-
ла политика Пекина в Южно-Китайском 
и Восточно-Китайском морях. КНР уже 
несколько лет строит военные базы на 
искусственных островах и требует все 
проходящие мимо них суда согласовы-
вать передвижения с китайской сторо-
ной. Министр обороны США Эштон Кар-
тер резко осудил эту политику. «США бу-
дут летать, плавать и действовать везде, 
где позволяет международное право»,— 
подчеркнул он. 

У Китая накопились свои претензии к 
США. Нарицательным с момента прихода 
Си Цзиньпина к власти стало выражение 
«агрессивные внешние силы», использу-
емое как эвфемизм для обозначения аме-
риканского влияния. Эти силы, по мне-
нию китайских СМИ, виновны в беспо-
рядках в Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе в 2014 году и падении китай-
ской биржи летом 2015 года. Они же, по 
словам министра образования Юань Гуй-
жэня, оказывают «разлагающее воздей-
ствие на молодых преподавателей и сту-
дентов» в китайских университетах.  «В пе-
риод правления Си Цзиньпина критика 

в адрес США усилилась. Особенно ярост-
но американские структуры обвинялись 
в организации 

”
революции зонтиков“ в 

Гонконге в прошлом году,— пояснил 
”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Института 
политики Китая Ноттингемского универ-
ситета (Великобритания) Майкл Коул.— 
На мой взгляд, власти просто пытаются 
перенаправить гнев общества с внутрен-
них проблем Китая на внешних врагов».

Впрочем, накануне визита в Пекине 
старались демонстрировать дружелюбие. 
Си Цзиньпин объявил, что две страны 
должны выстраивать «новую модель от-
ношений между главными державами», 
что подразумевает отсутствие конфрон-
тации несмотря на возникающие трения. 
Китайский представитель в Банке разви-
тия БРИКС заявил о «неостановимом им-
пульсе» американо-китайского сотрудни-
чества. А главная газета Компартии Ки-
тая выразила благодарность руководству 
США за помощь в борьбе со сбежавшими 
китайскими коррупционерами. 

Эту позитивную ноту Си Цзиньпин 
взял и в своей первой речи в Сиэтле, за-
явив, что «ему хотелось бы видеть боль-
ше понимания и доверия и меньше подо-
зрительности» в отношениях между дву-
мя странами. Он обещал не девальвиро-
вать юань и выразил уверенность в окон-
чании турбулентного периода на бирже. 
В ходе поездки лидера Китая сопрово-
ждают 15 глав крупнейших госкомпаний 
КНР, которые встретятся с 15 руководи-
телями корпораций США. Для создания 
нужной деловой атмосферы сразу по при-
бытии Си Цзиньпин подписал контракт 
на закупку 300 самолетов Boeing и строи-
тельство завода компании в Китае. Амери-
канское бизнес-сообщество надеется и на 
подписание Договора о двустороннем ин-
вестировании. Это должно простимули-
ровать двустороннюю торговлю, объем 
которой в этом году, как ожидается, пре-
высит $550 млрд. (Для сравнения: по дан-
ным Минэкономики, за первые два квар-
тала 2015 года оборот между РФ и Китаем 
составил $30 млрд.)

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ россий-

ских экспертов, политические противо-
речия между странами. Внешнеполити-
ческие повестки Вашингтона и Пекина 
по мере обострения экономической кон-
куренции между ними будут расходить-
ся все дальше. В то время как Пекин пы-
тается утвердить себя в качестве нового 
бесспорного лидера Азиатско-Тихооке-
анского региона (АТР), Вашингтон полон 
решимости всячески препятствовать ро-
сту китайского влияния. «США привы-
кли быть первой экономикой мира и са-
мой мощной державой в Азии, но Китай 
уже в обозримой перспективе должен их 
обогнать,— заявил 

”
Ъ“ замдиректора Ин-

ститута стран Азии и Африки МГУ Андрей 
Карнеев.— Для Вашингтона это чревато 
потерей лица». 

Главный научный сотрудник Институ-
та Дальнего Востока РАН Александр Ло-
манов, в свою очередь, сформулировал 
смысл этого противостояния так: «По су-
ти, мы имеем дело с проблемой адапта-
ции США к изменению роли КНР в ми-
ре. Китай настаивает на том, что его воз-
вышение — мирное. Но согласны ли США 
на 

”
мирное понижение“ своей роли в ми-

ре?» По мнению эксперта, «есть вероят-
ность, что в итоге у кого-то в США могут не 
выдержать нервы, после чего в Вашингто-
не прибегнут к каким-то военным или по-
литическим мерам». 

Михаил Коростиков

После этого Франция получит сертифика-
ты конечного пользователя на кормовые ча-
сти и станет полноправным владельцем кора-
блей. Официальный представитель компании 
DCNS (отвечает за строительство Mistral) Эмма-
нуэль Годез сообщил вчера 

”
Ъ“, что все работы 

по демонтажу «будут закончены через несколь-
ко  недель».

На заявление Франсуа Олланда отреагирова-
ли и в Кремле: пресс-секретарь президента Вла-
димира Путина Дмитрий Песков заявил, что в 
этой сделке «учитываются российские интере-
сы». Источник 

”
Ъ“ в сфере военно-техническо-

го сотрудничества добавил, что объем уже за-
ключенных или близких к заключению ору-
жейных контрактов России с Египтом оцени-
вается более чем в $5 млрд, а вместе с двумя 
Mistral Каир купит несколько десятков удар-
ных корабельных вертолетов Ка-52К (именно 
под их габариты вносились изменения в кон-
струкцию вертолетоносцев). Отметим, что тор-
говля оружием с Египтом налажена и у Фран-
ции: с 2014 года Каир приобрел четыре корве-
та Gowind (€1 млрд), фрегат FREMM (€900 млн) 
и 24 истребителя Rafale (€3 млрд).

Вчера западные информагентства сообщи-
ли, что оба корабля, оборудованных под требо-
вания заказчика, будут стоить около €1 млрд, 
а получат их ВМС Египта в 2016 году. Однако, 
по словам господина Годеза, пока вопрос о сро-
ках поставки и стоимости кораблей остается 
открытым, поскольку главы Франции и Египта 
договорились лишь о «принципиальных усло-
виях» покупки Каиром вертолетоносцев. «Кон-

тракта пока нет, когда он появится и будет под-
писан, можно будет говорить о цене кораблей 
и сроках их передачи»,— заявил 

”
Ъ“ предста-

витель DCNS.
Эксперты неоднозначно оценивают покуп-

ку Каиром двух Mistral. «Возможность военно-
го применения таких вертолетоносцев Егип-
том вызывает вопросы,— сказал 

”
Ъ“ полков-

ник запаса Виктор Мураховский.— У них есть 
сравнительно небольшое побережье Среди-
земного моря и ограниченная акватория Крас-
ного моря, где эти корабли абсолютно не нуж-
ны». Он также отмечает, у Египта нет ни анкла-
вов, ни островов, для которых нужен контроль 
с помощью таких кораблей, как Mistral: «У бе-
регов Йемена их использовать проблематично, 
тем более что наносить удары по его террито-
рии в случае необходимости можно при помо-
щи авиации, на Синайском полуострове боль-
шую роль играют сухопутные войска и авиа-
ция». По словам эксперта, решение Египта ку-
пить Mistral выглядит как «покупка двух белых 
слонов, символизирующих мощь их армии». 
Капитан первого ранга запаса Константин Сив-
ков также считает, что Mistral не подходят под 
военные задачи, стоящие перед Египтом: «Про-
тив исламских боевиков на суше эффективнее 
применять тактическую авиацию с сухопут-
ным базированием». Он полагает, что корабли 
могли быть куплены под влиянием Саудовской 
Аравии, которая сможет использовать вертоле-
тоносцы в акваториях Красного моря и Персид-
ского залива для борьбы с террористическими 
организациями.

Иван Сафронов, Сергей Горяшко,  
Евгений Хвостик

Китай и США 
рассчитываются 
на первый-второй
Крупнейшие экономики пытаются сблизить 
политические позиции

Операция «Якорь в пустыне»

Анти-Хиллари
Карли Фиорина может стать новым республиканским лидером  
избирательной гонки в США

В президентской кампании  
в США назревает еще одна  
сенсация. Вторую строчку  
в рейтинге претендентов 
на респуб ликанскую номинацию 
на вы борах 2016 года заняла 
экс- глава Hewlett-Packard Кар-
ли Фиорина, считавшаяся аут-
сайдером гонки. Взлет ее попу-
лярности происходит на фоне 
падения рейтинга лидера респу-
бликанского списка Дональ-
да Трампа. В Америке загово-
рили о том, что выборы впервые 
в истории могут стать дуэлью 
двух женщин — Хиллари Клинтон 
и Карли Фиорины. Для Москвы 
выдвижение Карли Фиорины — 
плохая новость. Среди всех пре-
тендентов она занимает самую 
жесткую позицию по отноше-
нию к России, призы вая усилить 
6-й флот, размес тить ПРО США 
в Восточной Европе, проводить 
военные маневры в странах Бал-
тии и увеличить контингент США 
в Германии. По мнению Фио-
рины, Москва понимает только 
язык силы.

Новое громкое заявление — 
экс-главы компании Hewlett-
Packard и претендента на респу-
бликанскую номинацию на выбо-
рах 2016 года — 61-летней Карли 
Фиорины прозвучало в понедель-
ник в интервью телекомпании 
NBC. Отвечая на вопрос ведущего, 
она выразила убежденность, что 
президентом США вполне мог бы 
стать мусульманин. Тем самым го-
спожа Фиорина подлила масла в 
огонь разгорающейся в Вашингто-
не дискуссии, вызванной заявле-
нием другого республиканского 
претендента Бена Карсона о том, 
что «ислам противоречит ценно-
стям и принципам Америки».

В то время как сам Бен Карсон 
оказался в центре скандала и утра-
тил вторую позицию в республи-
канском рейтинге на выборах буду-
щего года, Карли Фиорина предста-
ла в роли новой восходящей звезды 
республиканского лагеря. Послед-
ний опрос CNN/ORC, обнародован-
ный в конце прошлой недели, по-
казывает: в республиканской гонке 
назревает сенсация. После победы в 
двух дебатах республиканских пре-
тендентов Карли Фиорина совер-
шила рывок, в течение двух недель 
подняв свой рейтинг с 3% до 15%.

По данным того же опроса CNN/
ORC, лидер республиканской гон-
ки, миллиардер Дональд Трамп, ко-
торого сегодня поддерживают 24% 
республиканцев, в течение сентя-
бря утратил сразу 8% поддержки. 
Начавшееся в последние неде-
ли снижение рейтинга господина 
Трампа объясняют его крайне неу-
дачным выступлением на дебатах и 
появлением у него серьезного кон-
курента в лице Карли Фиорины.

Карли Фиорина пришла в боль-
шую политику из крупного бизне-
са, успев поработать топ-менедже-
ром в Hewlett-Packard и других ком-
паниях. Это позволяет ей играть 
на том же поле, что и Трамп. Обла-
дая незаурядными ораторскими 
способностями и апеллируя к сво-
ему управленческому опыту, в хо-
де последних дебатов госпожа Фи-
орина дезавуировала тезис Дональ-
да Трампа о том, что он якобы пред-
ставляет собой пример успешного 

делового человека. Назвав его мето-
ды ведения бизнеса провальными, 
Карли Фиорина впервые повергла 
Трампа в замешательство. Кроме то-
го, она умело использовала его пре-
небрежительные высказывания в 
свой адрес, представив Трампа еще 
и женоненавистником.

Учитывая, что рейтинг Дональда 
Трампа впервые за последние меся-
цы пошел вниз, в то время как по-
пулярность Карли Фиорины стре-
мительно растет, в Вашингтоне не 
исключают, что уже в ближайшее 
время в республиканской гонке в 
США может произойти смена лиде-
ра. В связи с этим наблюдатели не 
исключают того, что главную борь-
бу за кресло президента США пове-
дут две женщины — Хиллари Клин-
тон и Карли Фиорина.

Отсутствие женщин-политиков, 
способных бороться за высшие го-
сударственные посты, традицион-
но было слабым местом Республи-
канской партии США. В последнее 
десятилетие наиболее заметной 
фигурой стала губернатор Аляски 

Сара Пейлин, в ходе избиратель-
ной кампании 2008 года претендо-
вавшая на кресло вице-президента 
США. Однако к сегодняшнему дню 
звезда Сары Пейлин закатилась, в 
связи с чем республиканцы стали 
испытывать еще большую потреб-
ность в достойной сопернице Хил-
лари Клинтон.

На эту роль и претендует Карли 
Фиорина, позиционирующая себя 
не просто как женщина, претенду-
ющая на президентское кресло, а 
как «анти-Хиллари». Вступив в изби-
рательную гонку в апреле, она пер-
вым делом провозгласила, что «Хил-
лари Клинтон не должна стать пре-
зидентом Соединенных Штатов».

В своих публичных заявлениях 
Фиорина сосредоточилась на целе-
направленной критике взглядов 
госпожи Клинтон и даже ее мане-
ры поведения. Тем самым она да-
ет понять, что если Америке нужна 
женщина-президент, то на этих вы-
борах страна должна искать ее в ре-
спубликанском, а не демократиче-
ском лагере. Сумевшая победить об-
наруженный у нее рак груди в 2009 
году, Карли Фиорина теперь полна 
решимости доказать, что сможет 
одержать главную победу и в боль-
шой политике.

Для России выдвижение Кар-
ли Фиорины на первые роли в ре-
спубликанском лагере — это пло-

хая новость. В отличие от Дональ-
да Трампа, пообещавшего в случае 
избрания президентом США нала-
дить диалог с президентом Пути-
ным, Карли Фиорина заявляет о 
том, что США «слишком долго» го-
ворили с Москвой. Среди всех пре-
тендентов на пост президента США 
как в республиканском, так и в де-
мократическом лагере она занима-
ет самую жесткую позицию по отно-
шению к России.

Так, на прошлой неделе, отве-
чая на вопрос, как она будет стро-
ить отношения с Россией, Карли 
Фиорина заявила: «Я начну с того, 
что немедленно переоснащу 6-й 
флот, я вернусь к реализации про-
граммы размещения ПРО в Поль-
ше, я буду проводить регулярные, 
агрессивные военные маневры в 
странах Балтии и, возможно, пош-
лю еще несколько тысяч солдат в 
Германию. Владимир Путин по-
лучит мой сигнал». Впрочем, у во-
енных экспертов в США хлесткое 
высказывание госпожи Фиорины 
вызвало немало вопросов, учиты-
вая, что 6-й флот и так является од-
ним из наиболее мощных, развер-
тывание элементов системы ПРО в 
Польше идет полным ходом, а ре-
гулярные маневры с участием сил 
США и НАТО в странах Балтии про-
водятся и сегодня.

Сергей Строкань
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Экс-глава Hewlett-Packard 
республиканка Карли  
Фиорина (на фото) полна  
решимости доказать, что  
более достойна кресла  
президента, чем Хиллари 
Клинтон  ФОТО AP

Д О С Ь Е К А К  М Е Н Я Л С Я  П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Й  Р А С К Л А Д  В  С Ш А

С начала 2015 года основным кандидатом в президенты 
США от республиканцев считался сын 41-го и брат 
43-го президента США экс-губернатор Флориды Джеб 
Буш, который официально выдвинул свою кандидатуру 15 июня. 
По опросам газеты The Washington Post и телекомпании ABC 
News, в марте за него готов был проголосовать 21% сторонников 
партии. В мае начал набирать популярность другой республика-
нец — миллиардер Дональд Трамп, который в июле вы-
шел в лидеры, набрав 24%, а в сентябре увеличил преимуще-
ство до 33%. Вторым, по последним опросам, идет нейрохирург 
Бен Карсон (20%), а Джеб Буш опустился на третье место (8%).

Похожую динамику показали опросы телеканала 
CNN и исследовательской компании ORC International. 
Если в июне Джеб Буш был первым с 17%, а у шедшего вторым 
Дональда Трампа было 12%, то к 20 сентября Дональд 
Трамп вышел в лидеры с 24%. Второй в этом рейтинге 
стала экс-глава Hewlett-Packard Карли Фиорина (15%), опередив-
шая Бена Карсона, сенатора от Флориды Марко Рубио и Джеба 
Буша. Согласно данным другого опроса, опубликован-

ным в газете USA Today 22 сентября, Карли Фиорина 
вырвалась в лидеры, оттеснив Дональда Трампа на второе 
место. Джеб Буш в этом рейтинге вовсе идет пятым.

Первоначальный фаворит от демократов, экс-госсекре-
тарь Хиллари Клинтон также теряет свои позиции. Если 
с марта по июль ее рейтинг в опросах The Washington Post и ABC 
News держался на уровне 63–66%, то затем он стал падать, дойдя 
до 42% в сентябре. Позиции других демократов, наоборот, укре-
пились. Вторым в этих опросах сейчас идет сенатор от 
Вермонта Берни Сандерс (24%), а третьим — вице-пре-
зидент США Джо Байден (21%), хотя официально в пред-
выборную гонку он еще не вступил. В опросах CNN и ORC 
International популярность Хиллари Клинтон также 
снизилась — с 58% в июне до 42% в сентябре. Рейтинг Берни 
Сандерса за это время поднялся с 15% до 24%, Джо Байдена — 
с 17% до 22%. В августе же в штате Нью-Гемпшир, по опросу 
газеты Boston Herald, Берни Сандерс впервые обошел 
Хиллари Клинтон по популярности (44% против 37%).

Ольга Дорохина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 18070,21 (–362,06)
РТС 782,07 (–7,49)
FTSE 100 6032,24 (+96,4)

DAX 30 9612,62 (+41,96)
DJIA** 16259,05 (–71,42)
NASDAQ Composite** 4753,74 (–2,99)

*18.09.15.    **На 20:22.    По данным агентства Reuters.
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● 48,18тыс. пунктов ● 16,287

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.09.15
Австралийский доллар 46,5061
Английский фунт 101,3465
Белорусский рубль** 37,5340
Датская крона* 98,3924

Доллар США 66,0410
Евро 73,5367
Индийская рупия*** 10,0077
Казахский тенге*** 24,6422

Канадский доллар 49,7447
Китайский юань* 10,3449
Норвежская крона* 79,6769
СДР 92,7414

Сингапурский доллар 46,4227
Новая турецкая лира 21,8072
Украинская гривна* 30,6455
Шведская крона* 78,4829

Швейцарский франк 67,5542
Японская иена*** 54,9449
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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отделяет от деловой  
репутации игрока корреспондент  
арбитражной группы

Андрей Райский

Дела о защите деловой репутации все 
чаще попадают в коллегию по эконо-
мическим спорам (КЭС) Верховного 
суда (ВС). Однако иск Натальи Аладь-
ко, являющейся директором компа-
нии ЗАО «Варшавское», к ООО «Бал-
тийская энергетическая компания» 
поднимает почти философский во-
прос — разделяет ли руководитель 
репутацию своей компании? Госпо-
жа Аладько полагает, что указание ее 
фамилии рядом с названием возглав-
ляемой ею же фирмы в реестре недо-
бросовестных контрагентов порочит 
репутацию директора. Попадание в 
черный список неплательщиков, как 
правило, означает, что работать с ком-
панией не рекомендуется. Но как раз 
против этого заявительница не спо-
рит, а беспокоится об упоминании 
своего собственного имени, считая 
этот факт порочащим честь и досто-
инство и требуя опровержения.

Суды трех инстанций отказали в 
удовлетворении жалобы, указывая, 
что только лишь «упоминание ист-
ца в качестве руководителя одной из 
перечисленных организаций не мо-
жет быть отнесено к сведениям, поро-
чащим деловую репутацию». По вер-
сии судей, опубликованная информа-
ция не свидетельствует о нарушении 
лицом законов, о его недобросовест-
ности или нарушении этики делово-
го оборота. В результате заявительни-
ца дошла до КЭС, которая рассмотре-
ла дело вчера.

Но Наталья Аладько приложила 
максимум усилий к тому, чтобы дока-
зать факт связи репутации компании 
и ее руководителя. В своей жалобе в 
ВС она поясняла, что «деловая репута-
ция юрлица связана с деловой репута-
цией его единоличного исполнитель-
ного органа», поскольку именно дей-
ствия руководителя определяют пове-
дение организации с контрагентами. 
Истица также приложила к делу за-
ключение специалиста, который под-
твердил, что информация на сайте яв-
ляется негативной и воспринимается 
как задевающая честь, деловую репу-
тацию и юридического лица, и его ру-
ководителя. КЭС прислушалась к до-
водам заявительницы и отправила де-
ло на новое рассмотрение.

Мотивировка решения пока не-
известна. Признаются подобные све-
дения порочащими или ответчик не 
предоставил доказательств недобро-
совестного поведения истца имен-
но в данном споре? У юристов также 
нет однозначного ответа. С одной сто-
роны, они не готовы напрямую ото-
ждествлять репутацию компании и 
ее руководителя. С другой стороны 
— признают, что «полностью абстра-
гироваться от связи директора с ком-
панией невозможно». В том же спи-
ске недобросовестных контрагентов 
еще 38 компаний — также с указани-
ем Ф.И.О. директоров. Сможет ли те-
перь директор каждой из них потре-
бовать опровержения? Если да, то по-
ле работы у судов непаханое: только 
на сайте госзакупок содержится по-
добный реестр, в котором числятся 
более 7600 компаний. Аналогичные 
списки есть, например, у «Росатома», 
ГУП «Московское имущество» и мно-
гих других структур.

вчера

СБЕРБАНК

присоединился к програм-
ме помощи ипотечным заем-
щикам, попавшим в сложную 
финансовую ситуацию. Со-
глашение о сотрудничестве в рам-
ках этой программы банк подпи-
сал с Агентством по ипотечному 
жилищному кредитованию. Это 
следует из материалов, разме-
щенных на сайте агентства. В про-
грамме уже принимают участие та-
кие крупные российские банки, 
как ВТБ 24, Газпромбанк, Банк Мо-
сквы, Абсолют-банк, Ханты-Ман-
сийский банк «Открытие», Юни-
кредит-банк, СМП-банк. Прави-
тельственная программа помо-
щи ипотечным заемщикам бы-
ла утверждена 20 апреля 2015 го-
да. Она позволит оказать помощь 
не менее 22 тыс. заемщикам из со-
циально приоритетных категорий 
вне зависимости от валюты, в ко-
торой оформлен ипотечный кре-
дит. Сбербанк является крупней-
шим игроком на российском рын-
ке ипотеки с долей 49,6% в сово-
купном объеме ипотечных креди-
тов, по данным FRG на 1  августа. 
ТАСС; отдел  финансов

НЕФТЯНЫЕ  
КОМПАНИИ

направили письмо на имя 
президента РФ Владимира 
Путина, в котором заявили, что 
предлагаемые Минфином 
налоговые новации приве-
дут к падению добычи неф-
ти в России на 100 млн тонн. 
По оценке крупнейших нефтяных 
компаний, предложения Минфи-
на по повышению НДПИ и однов-
ременно не снижению экспортной 
пошлины на нефть в рамках на-
логового маневра приведут к до-
полнительной налоговой нагруз-
ке на отрасль в 2 трлн руб. в 2016–
2018 годах. Рост налогов означа-
ет эквивалентное снижение инве-
стиций, что вызовет падение до-
бычи нефти, считают компании. 
ТАСС, «Интерфакс»

АНДРЕЙ КОРКУНОВ,

основатель бренда «А.Коркунов» 
и вице-президент организации 
«Опора России», вышел из ка-
питала Регионального бан-
ка развития (РБР, Уфа), про-
дав 9% голосующих акций банка, 
свидетельствуют данные банка. 
Господин Коркунов стал акционе-
ром этого РБР весной 2015 года. 
Сейчас его бумаги приобрел член 
совета директоров банка Виктор 
Тарановский, нарастив свою до-
лю с 0,9% до 9,9%. Андрей Кор-
кунов сейчас является крупней-
шим акционером (49,79%) и пред-
седателем совета директоров Ан-
кор-банка (Казань). РБР по ито-
гам первого полугодия 2015 года 
занимал 278-е место по активам. 
«Интерфакс»

ВЛАДИМИР ПУТИН

проведет совещание по раз-
витию АПК с участием руководи-
телей Минфина, Минэкономики, 
Минсельхоза, губернаторов и от-
раслевых ассоциаций. По данным 

”Ъ“, Овощной союз предложит 
рассмотреть возможность фи-
нансирования инфраструктурных 
проектов, в частности овощехра-
нилищ, оптово-распределитель-
ных складов и тепличных ком-
плексов за счет негосударствен-
ных пенсионных фондов. Кроме 
того, союз попросит ввести спе-
циализированный тариф на элек-
троэнергию для производителей 
и расширить функции Россель-
хознадзора по проверке на гра-
нице ввозимых овощей и фрук-
тов на пестициды и агрохимикаты. 
Также Владимиру Путину предло-
жат поручить правительству вклю-
чить в госпрограмму развития 
АПК раздел, посвященный раз-
витию экспорта, а также усилить 
работу ведомств и министерств 
по продвижению российской 
продукции на  внешние  рынки. 
 Анна  Зиброва

правила  
игры

Может ли упоминание 
фамилии директора 
компании в реестре 
недобросовестных 
контрагентов счи-
таться порочащими 
деловую репутацию 
сведениями?

Обналичивание через платежных агентов, 
борьбу с которым ЦБ развернул с лета 2015 
года, сведено к минимуму. По данным ре
гулятора, сейчас платежные агенты дейст
вуют по закону — зачисляют на спецсчета 
свыше 95% наличности против 8% на на
чало года. А вот контролировать другие 
рынки с доступом к наличным, напри
мер строительные и вещевые, ЦБ не мо
жет, что способствует перетоку обнали
чивания именно туда.

Результаты борьбы с незаконным обналичива-
нием через платежных агентов (ООО и ИП, по до-
говору с платежными системами, принимающи-
ми наличные платежи граждан через терминалы) 
вчера обнародовал ЦБ. Речь идет о схеме, при ко-
торой агенты, вопреки требованиям закона, зачи-
сляют наличные не на спецсчета в банках, а про-
дают на теневом рынке, получая потом в безна-
личной форме на расчетные счета за комиссию. 
По словам главы департамента финансового мо-
ниторинга и валютного контроля ЦБ Юрия Полу-
панова, на данный момент агенты крупнейших 
платежных систем зачисляют на спецсчета свыше 
95% выручки против 8% на начало года. Снижение 
теневого оборота подтверждается и абсолютными 
цифрами. Если в феврале—июне объем операций, 
идущих мимо спецсчетов, ежемесячно превышал 
60 млрд руб., то в июле этот объем сократился до 
47 млрд руб., а в августе — и вовсе до 28 млрд руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, борьбу с обналичива-

нием через терминалы ЦБ развернул с июня, по-
ставив перед крупнейшими платежными систе-
мами (Qiwi, Contact и «Рапида», CyberPlat и т. д.) 
требование контролировать зачисление их аген-
тами наличных на спецсчета (см. 

”
Ъ“ от 18 авгу-

ста). Настороженность регулятора вызвал внуши-
тельный объем средств, который поступал в бан-
ки от агентов, но шел мимо спецсчетов — 900 мл-

рд руб. за 2014 год. Это больше, чем объемы сомни-
тельного обналичивания во всем банковском сек-
торе — 700 млрд руб. за прошлый год. Ситуация 
не улучшалась и в начале 2015 года: в январе—ию-
не объем таких операций составил 390 млрд руб. и 
212 млрд руб. соответственно.

В платежных системах динамику, приведен-
ную ЦБ, подтверждают. «Если не 98% средств за-
числяется на спецсчета, то 90% точно»,— говорит 
источник в одной из компаний на платежном 
рынке. «Продажа нелегального кэша через терми-
налы живет много лет, и именно эта возможность 
рынок терминалов и породила,— отмечает испол-
нительный директор CyberPlat Владимир Кузне-
цов.— Эту схему неоднократно пытались пере-
крыть законодательно, однако терминальщики 
ловко уходили от ужесточения требований. Сей-

час, после конкретных указаний платежным сис-
темам, продажи наличных через терминалы нет». 
В «Рапиде» заявили, что приложили максимум уси-
лий для приведения работы с агентами в соответ-
ствие с требованиями ЦБ.

В ситуации, когда крупные компании «закру-
тили гайки», агенты попытались найти альтерна-
тивных, менее заметных игроков. «Те небольшие 

”
спящие“ системы, по которым оборота почти 

не было, с июня вдруг начали демонстрировать 
рост,— говорит Юрий Полупанов.— В сентябре 
оборот по счетам агентов пяти небольших компа-
ний составлял по 200–300 млн руб. в неделю, но 
мы оперативно провели с ними работу и ожидаем 
скорого снижения этих показателей».

деловые новости  — с8

Как стало известно 
”
Ъ“, бизнес агрохолдин

га «Разгуляй» может быть разделен меж
ду его главным акционером фондом AVG 
Capital Partners и «Русагро» Вадима Мошко
вича в рамках создаваемого партнерами 
совместного предприятия. В этом случае 
«Русагро» получит сахарные активы «Разгу
ляя» взамен на обязательства погасить долг 
перед ВЭБом. Кроме того, «Разгуляем» инте
ресуется «Продимекс» и, возможно, контр
олируемый родственниками главы Мин
сельхоза Александра Ткачева Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева.

Агрохолдинг «Русагро» Вадима Мошковича и 
фонд прямых инвестиций AVG Capital Partners 

Рустема Миргалимова создали совместное пред-
приятие, в которое войдет часть активов «Разгу-
ляя», рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к сделке. 

Об этом знает также источник на аграрном рынке 
и источник в правительстве. По их данным, AVG 
внесет в СП примерно половину своего пакета ак-
ций «Разгуляя», а «Русагро» — акции, которые пла-
нирует выкупить у ВЭБа (основной кредитор «Раз-
гуляя»). В этом случае «Русагро» возьмет на себя 
обязательства по полному погашению долга перед 
госбанком. Общая сумма долга не раскрывается, 
но, по оценке ВЭБа, его стоимость вместе с паке-
том «Разгуляя» составляет около 34 млрд руб., зна-
ет один из источников. По данным на май 2015 го-
да, AVG через кипрские офшоры принадлежало 

24,6% «Разгуляя». Доля ВЭБа составляет почти 20%. 
Еще 13,9% акций владеют «дочки» самого агрохол-
динга, 9,91% принадлежит кипрской Atonline Ltd. 

«Создаваемое СП служит механизмом взаим-
ных гарантий, который в случае выкупа долга у 
ВЭБа позволит после этого партнерам по-честному 
поделить активы»,— объясняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Результатом деления активов, по дан-

ным источников, станет переход к «Русагро» сахар-
ных заводов «Разгуляя» и прилегающих к ним зе-
мель для посева сырья. AVG заберет все остальное: 
растениеводческий комплекс, включающий зем-
ли, элеваторы, а также рисовые активы.

деловые новости  — с10

«Разгуляй» поделили по-новому
Сахарные активы получит «Русагро», остальной бизнес останется у AVG
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Агентам не платить
Платежные терминалы вывели в белую зону
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях ограниченного до-
ступа к финансированию ми-
крофинансовых организаций 
(МФО) получили распростране-
ние схемы привлечения ими 
от граждан небольших сумм. 
По закону МФО могут привле-
кать средства физлиц на сумму 
не менее 1,5 млн руб. Небольшие 
«вклады» оформляются не на са-
му МФО, а в виде займов на аф-
филированные с ней юридиче-
ские или физические лица. Та-
кие схемы — обход закона, и 
в случае выявления они будут 
пресечены регулятором, но до 
этого пострадать могут доверив-
шиеся недобросовестным МФО 
граждане, ведь риск таких инве-
стиций крайне велик, указыва-
ют эксперты.

Как выяснил 
”
Ъ“, в последнее вре-

мя небольшие МФО стали чаще при-
бегать к различным схемам для того, 
чтобы привлечь инвесторов-физлиц. 
В частности, вопреки закону, который 
запрещает привлекать от граждан 
суммы менее 1,5 млн руб., в сети есть 
предложения для небогатых инвесто-
ров. Так, например, МФО «Внеш Эко-
ном Финанс» на своем сайте предлага-
ет гражданам оформить вклад под 16–
18,5% годовых с минимальной сум-
мой от 30 тыс. руб. Для сравнения: со-
гласно данным по базовому уровню 
доходности банковских вкладов, рас-
считанной ЦБ на октябрь, максималь-
ный уровень (на срок от 181 дня до од-
ного года) составляет 12,4%. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в колл-центре МФО, вклад-

чик может оформить договор займа с 
компанией и таким образом станет ее 
кредитором на условиях, указанных в 
договоре. При этом заемщиком вы-
ступает ООО «Внеш Эконом Финанс», 
пояснили в колл-центре, отказав-
шись уточнить то же это юрлицо, что 
и МФО, или нет. Впрочем, привлече-
ние таких вкладов МФО напрямую 

было бы нарушением закона, так что, 
вероятно, речь идет о родственной од-
ноименной компании.

По словам участников рынка, сей-
час такие схемы стали нередки. «Для 
того чтобы обойти ограничение по 
минимальной сумме 1,5 млн руб., не-
которые организации могут в догово-
рах займа с клиентом указывать в ка-
честве заемщика родственную орга-
низацию, не являющуюся МФО, и тем 
самым обходят это требование»,— 
указывает исполнительный дирек-
тор МФО «Джет Мани Микрофинанс» 
Антон Рожковский. Кроме того, неко-
торые МФО практикуют схему, при 
которой заем фактически оформляет-
ся на лицо, аффилированное с МФО, 

например, на гендиректора. «Затем 
средства, привлеченные на сторон-
нее лицо, используются для выдачи 
займов»,— указывает заместитель ди-
ректора по развитию бизнеса «Миг-
кредита» Динара Юнусова.

По словам участников рынка 
МФО, распространение таких схем 
обусловлено сужением возможно-
стей МФО привлекать финансирова-
ние от банков, на рынке и от крупных 
инвесторов — физлиц. «В основном 
схемы, при которых вкладчик переда-
ет в МФО сумму меньше установлен-
ной по закону, практикуют неболь-
шие региональные МФО, крупные иг-
роки к таким схемам не прибегают из-
за репутационных рисков и нежела-
ния конфликтовать с регулятором, к 
тому же для них возможности закон-
ного привлечения хоть и сузились, но 
не закрылись,— поясняет госпожа 

Юнусова.— Небольшие региональ-
ные игроки часто готовы принимать 
любые средства от граждан, чтобы 
поддерживать свою деятельность».

Впрочем, для потенциальных ин-
весторов — да и для самих МФО — 
применение подобных схем чревато 
рисками, предупреждают эксперты. 
«Ограничительный порог по размеру 
инвестиций в МФО был введен для 
того, чтобы ограничить от рисков 
обычных физлиц, не являющихся 
квалифицированными инвестора-
ми,— указывает господин Рожков-
ский.— Средства, привлекаемые 
МФО от граждан, не застрахованы го-
сударством, а значит, в случае бан-
кротства или ликвидации МФО 

вкладчик не сможет претендовать на 
компенсацию своих средств от госу-
дарства». Кроме того, в погоне за вы-
годным процентом в конечном итоге 
инвестор может стать клиентом фи-
нансовой пирамиды, потому что ри-
ски невозврата займов у небольших 
МФО очень велики, предупреждает 
госпожа Юнусова. Сами МФО риску-
ют не меньше — такие схемы легко 
может выявить при проверке ЦБ, а по 
закону «О микрофинансовой деятель-
ности и МФО» при неоднократных 
нарушениях это может повлечь 
исключение из реестра ЦБ и запрет 
на микрофинансовую деятельность.

Валерия Францева

МФО собирают понемногу
Микрофинансиcты нарисовали гражданам схемы

контекст  

ЛОМБАРДЫ

Ломбарды размножатся

Число ломбардных точек в России, согласно 
прогнозу Национального объединения лом-
бардов (НОЛ), может составить к 2019 году 
порядка 40 тыс., увеличившись в четыре раза. 
«Сейчас общее количество ломбардных точек 
составляет порядка 10 тыс. Для сравнения: 
это половина покрытия Сбербанка и одна чет-
вертая покрытия ”Почты России“. По нашим 
оценкам (мы сейчас обсуждаем это в проек-
те ”дорожной карты“ развития ломбардного 
рынка), к 2019 году покрытие будет такое же, 
как у ”Почты России“, то есть приближено 
к 40 тыс.»,— сообщил президент НОЛ Алексей 
Лазутин. Рост будет обусловлен увеличением 
стоимости золота в рублях (ростом стоимости 
на товарных рынках и девальвацией рубля), 

ужесточением требований к заемщикам со 
стороны банков и микрофинансовых органи-
заций, пояснил он. По данным НОЛ, сейчас 
зарегистрировано порядка 8,7 тыс. юрлиц-
ломбардов, «живых» из них — 4,5 тыс. У каж-
дого юрлица может быть от 1 до 560 точек. 
«Интерфакс»

БАНКИ

Евробонды  
«Русского стандарта» 
пройдут через суд

Высокий суд Лондона 30 сентября рассмотрит 
схему реструктуризации субординированных 
еврооблигаций банка «Русский стандарт», го-
ворится в сообщении банка на Лондонской 
фондовой бирже. В слушаниях могут принять 
участие держатели долговых обязательств 
банка или их официальные представители. 
В начале сентября «Русский стандарт» пред-
ложил держателям евробондов на $550 млн 
обменять 90% выпуска на новые бумаги, 
обеспеченные 49% акций банка. Банк предла-
гает досрочно погасить 10% выпуска, запла-
тив держателям по номиналу, а оставшуюся 

его часть обменять на новые евробонды 
со сроком обращения семь лет с обеспече-
нием в виде 49% акций «Русского стандарта». 
Ставка купона по новым евробондам составит 
13%. При этом купонный доход денежными 
средствами будет выплачиваться только по-
сле того, как в течение двух кварталов подряд 
банк покажет прибыль по стандартам МСФО. 
До достижения этой цели тело долга по евро-
бондам будет увеличиваться на величину вы-
плат по купону. «Интерфакс»

«Ренессанс Капитал»  
сохранил прибыльность

Принадлежащий группе ОНЭКСИМ инвест-
банк «Ренессанс Капитал» в первом полуго-
дии увеличил чистую прибыль по МСФО 
по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года на 20,8% — до $10,5 млн, говорит-
ся в сообщении банка. Его совокупные опе-
рационные расходы сократились с $98,3 млн 
в первом полугодии 2014 года до $73,7 млн 
в первом полугодии 2015 года. Совокупный 
операционный доход инвестбанка в первом 
полугодии 2015 года составил $97,8 млн. 
«Интерфакс»

В среду цена нефти Brent на 
срочном рынке поднялась вы-
ше уровня $50 за баррель. «Бычь-
им» настроениям на рынке спо-
собствуют данные о снижении 
запасов нефти в США и ожида-
ниях сокращения инвестиций 
нефтедобывающими компани-
ями. Круглая цифра спровоци-
ровала активную продажу валю-
ты на российском рынке. Не-
смотря на то что удержаться вы-
ше психологической отметки 
ценам на нефть не удалось, у ру-
бля есть возможность сохранить 
завоеванные позиции до конца 
недели.

Во второй половине дня в среду 
резко взлетели цены на нефть. По дан-
ным агентства Reuters, котировки но-
ябрьского фьючерсного контракта на 
поставку нефти Brent на бирже ICE 
преодолели уровень $50 за баррель и 
достигли отметки $50,25. Стоимость 
нефти Brent на спот-рынке поднима-
лась до отметки $49,1 за баррель, что 
на 5% выше закрытия вторника. Стои-
мость российской нефти Urals подни-
малась до отметки $48,5 за баррель.

Активизации «быков» на нефтяном 
рынке способствовала информация о 
снижении запасов топлива в США. По 
оценкам Министерства энергетики, 
запасы нефти в стране за прошедшую 
неделю сократились на 1,92 млн бар-
релей, до 454 млн баррелей. Аналити-
ки, опрошенные Bloomberg, ожидали 
снижения только на 1,25 млн барре-
лей. При этом резервы бензина в стра-
не выросли на 1,37 млн баррелей, а ди-
стиллятов сократились на 2,09 млн 
баррелей. «Если запасы снизятся, это 
станет явным сигналом того, что со-
кращение добычи в США начало вли-
ять на рынок»,— заявляла ранее агент-
ству Bloomberg аналитик Commerz-

bank Барбара Ламбрехт. В условиях 
низких цен на нефть добывающие 
компании вынуждены сокращать ин-
вестиции в разведку и бурение. По 
оценкам аналитиков Wood Macken-
zie, цена $50 за баррель делает эконо-
мически нецелесообразными разра-
ботку нетрадиционных (прежде всего 
сланцевых) месторождений нефти в 
Северной Америке, а также уже наме-
ченные или начатые проекты по до-
быче нефти на традиционных место-
рождениях на общую сумму $1,5 трлн. 
Согласно исследованию, нефтяники 
уже объявили о сокращении на 
$220 млрд инвестиций, причем толь-
ко в Северной Америке приостановле-
ны работы по 46 проектам.

Впрочем, игра на повышение на 
рынке нефти была скоротечной. К 
20:00 фьючерсные контракты на 
нефть Brent подешевели до $48,3 за 
баррель, что на 1,5% ниже закрытия 
вторника. На спот-рынке цена нефти 
Brent остановилась на отметке $48,2 за 
баррель, российской Urals — возле 
$47,6 за баррель, что на 3% выше значе-
ний предыдущего дня. Столь же стре-
мительные кульбиты совершили ве-
дущие мировые валюты на россий-
ском рынке, причем итоги дня оказа-
лись в целом позитивны для россий-

ской валюты. В ходе торгов в среду 
курс доллара на Московской бирже 
опускался до отметки 65,5 руб./$, на 
86 коп. ниже значения закрытия втор-
ника. По итогам дневной сессии курс 
доллара составил 66,1 руб./$. Курс евро 
опускался до 73,03 руб./€, однако к 
концу торгов вернулся фактически к 
значению закрытия предыдущего дня 
— 73,8 руб./€. При этом укрепление ру-
бля происходило на фоне резко воз-
росшей активности участников рын-
ка. Объем операций с американской 
валютой во время ее стремительного 
падения составил не менее $500 млн, 
а за весь день он составил около $5 мл-
рд, превысив показатели первых дней 
недели в 1,3 раза. Вместе с тем у рубля 
остаются шансы сохранить свои пози-
ции до конца недели. «Российские 
компании продолжают готовиться к 
выплатам по НДПИ и НДС, которые со-
стоятся 25 сентября»,— отмечает глав-
ный аналитик Нордеа-банка Дмитрий 
Савченко. По его оценкам, в ближай-
шие дни курс доллара может остаться 
в районе 66 руб./$, если баланс спроса 
и предложения не испортят своими 
заявлениями представители Феде-
ральной резервной системы США и 
Европейского центробанка.

Виталий Гайдаев

Нефть выжимает доллары
Скачок цен на сырье спровоцировал сброс валюты  
на российском рынке

В такой ситуации агенты, соглас-
ные играть по новым правилам, вер-
нулись к первоначальным партне-
рам, говорит Юрий Полупанов. В 
Qiwi, например, заявили, что оттока 
платежных агентов там не наблюда-
ют, их количество меняется постоян-
но, «каких-то значительных колеба-
ний мы не заметили».

В ситуации, когда спрос на не-
учтенную наличность высок, а рынок 
сжимается, обналичивание перера-
спределяется в другие сектора. «Кана-
лы всем известны — это 

”
теневая ин-

кассация“ на рынках — строитель-
ных, вещевых, продуктовых, любых, 
где оборачивается большой объем на-
личных»,— отмечает Юрий Полупа-
нов. Суть схемы проста — так называе-
мые инкассаторы собирают налич-
ность, но не довозят ее до банков, а за 
комиссию  зачисляют средства на сче-
та про давцов в безналичной форме, 
поясняет он. Однако воздействовать 
на этот рынок напрямую ЦБ не может, 
только опосредованно — через банки, 
которым рекомендовано от слеживать 
транзитные операции, добавляет он.

В то же время борьба ЦБ с обнали-
чиванием выявила правовую колли-

зию. С одной стороны, чтобы начать 
деятельность, платежным агентам не-
обходимо разместить в платежной си-
стеме депозит, но на спецсчете день-
гам до начала работы взяться неотку-
да, пояснил господин Полупанов. В та-
кой ситуации платежные агенты вно-
сят депозит с расчетного счета, но не-
добросовестные игроки могут исполь-
зовать эту возможность как лазейку 
для разового обналичивания. Госпо-
дин Полупанов отметил, что платеж-
ные системы готовятся выступить с за-
конодательными инициативами для 
устранения правовых коллизий.

Ольга Шестопал

Агентам не платить

Неофициальные оценки уже есть: 
согласно им, нагрузка на фонд при ре-
ализации этого предложения возра-
стет не так уж и сильно — примерно 
на 10%. Актуальный размер фонда 
агентством не раскрывается. На 1 ию-
ля, согласно полугодовому отчету 
АСВ, он составлял 30,9 млрд руб. Вто-
рая идея — по сути, производная от 
первой: выделить средства на счетах 
юрлиц, предназначенные для выпла-
ты зарплаты, и отнести требования по 
ним к первой очереди требований 
кредиторов (имеют право на страхов-
ку). Идея страхования исходила от 
представителя «Опоры России». Госпо-
дин Сигал это подтвердил 

”
Ъ“. По сло-

вам собеседников 
”
Ъ“, основными бе-

нефициарами таких изменений, ко-
торые пока носят скорее теоретиче-
ский характер, будут компании сред-
него и малого бизнеса. Крупным кре-
диторам-юрлицам с большими остат-
ками получение страховки 1,4 млн 
руб. вряд ли поможет, впрочем, и дер-
жат они средства в основном в банках 
совершенно другого уровня.

Альтернативная инициатива исхо-
дила уже от клиентов банков. Как рас-
сказала 

”
Ъ“ Елена Карелина (имеет 

требования в качестве кредитора бан-
ка первой и третьей очередей), 
«смысл в том, чтобы относить завис-
шие в банках после отзыва лицензии 
средства компаний на расходы, вклю-

чив их в фонд затрат будущих перио-
дов с точки зрения исчисления и 
уплаты налога на прибыль». Если че-
рез несколько лет, сколько обычно 
длится банкротство банков, что-ни-
будь компании вернется,— уплатить 
с этого отложенные налоги, если нет 
— освободить эти деньги от налогоо-
бложения, пояснила она. По ее мне-
нию, эта идея гораздо более реализуе-
мая, чем какое бы то ни было страхо-
вание средств юрлиц, так как не на-
кладывает дополнительных матери-
альных обязательств на фонд страхо-
вания, который и так истощен.

Как рассказали участники вчераш-
него совещания, тема защиты креди-
торов-юрлиц родилась из обсуждения 
ситуации вокруг Пробизнесбанка (ли-
шен лицензии в начале августа), у ко-
торого оказалось нехарактерно много 
таких клиентов. Волнение среди них 
вызывает тот факт, что обязательства 
перед вкладчиками и активы против 
них были переданы Бинбанку, юрли-
цам же предстоит получить свои сред-
ства в процессе банкротства, что, по 
их мнению, ставит их в ущемленное 
положение. Хотя, согласно неодно-
кратным разъяснениям ЦБ и АСВ, та-
кой вариант все же лучше для креди-
торов-юрлиц, чем обычное банкрот-
ство (вместе с кредиторами первой 
очереди). Как бы там ни было, хотя 
обычно кредиторов-юрлиц меньше (в 
соотношении с клиентами-физлица-
ми), чем в Пробизнесбанке, в услови-

ях продолжающейся расчистки рын-
ка и стагнации экономики тема защи-
ты этих клиентов банков набирает ак-
туальность. Ведь в ходе банкротств 
банков, по статистике АСВ на 1 июля, 
средний процент удовлетворения 
требований кредиторов третьей оче-
реди (к которым и относятся юрлица) 
— всего 6,1%.

Впрочем, пока тема — на этапе об-
суждения, ее реализация — под боль-
шим вопросом. По мнению экспер-
тов, ресурсов на это особенно нет. 
«Это касается, в частности, идеи нало-
говых послаблений для кредиторов-
юрлиц в условиях дефицита бюджета 
на следующий год 3%,— рассуждает 
вице-президент ФБК Алексей Тере-
хов.— Проще реализуем вариант 
страхования, но это потребует попол-
нения фонда страхования за счет 
средств ЦБ, что де-факто будет озна-
чать эмиссию и может стать дополни-
тельным фактором роста инфляции». 
В качестве альтернативного варианта 
господин Терехов предложил распро-
странить механизм передачи акти-
вов и обязательств здоровым игро-
кам после отзыва лицензий у про-
блемных банков не только на обяза-
тельства физлиц, как сейчас, но и на 
обязательства «живых», работающих 
клиентов-юрлиц. Еще ряд участни-
ков рынка выдвинул идею объеди-
нить страхование с механизмом bail-
in, как это было сделано на Кипре.

Светлана Дементьева

Страхование невзирая на лица
с1

с7

6833 микрофинансовые  
организации действуют на территории  
России, согласно реестру ЦБ, на 18 сентября

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т М Ф О  П Р О К Р Е Д И Т У Ю Т  Л О М Б А Р Д Ы

МФО «Финотдел» запустила пилот по 
кредитованию ломбардов, входящих 
в Национальное объединение ломбар
дов (НОЛ). «В целом на финансирова
ние ломбардов в этом году мы плани
руем направить 10 млн руб. из расче
та не более 1 млн руб. на один лом
бард»,— пояснила гендиректор «Фин
отдела» Елена Фетисова. Процентная 
ставка по займу ломбардам — от 17% 

годовых. В случае если пилотный про
ект окажется удачным, в том числе 
и с точки зрения рисков, в следующем 
году лимит средств на кредитование 
ломбардов может быть увеличен, сооб
щила госпожа Фетисова. По оценкам 
экспертов, в настоящее время на рынке 
действует порядка 4,5 тыс. ломбардов. 
При этом на фоне кризиса ломбарды 
наравне с другими финорганизациями 

столкнулись со сложностями при полу
чении доступа к фондированию. Как 
 сообщал ”Ъ“, банкиры отказываются 
кредитовать ломбарды изза высоких 
рисков, и для решения этого вопроса 
ломбарды уже обращались к регулято
ру (см. ”Ъ“ от 20 августа). До сих пор 
МФО также отказывали ломбардам 
в кредитах, указывают участники рынка. 
Валерия Францева

Курс руб./€ Курс руб./$

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ МИРОВЫХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В 2015 ГОДУ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вопреки общему мнению об из-
бытке полувагонов на железной 
дороге, сейчас ОАО РЖД неожи-
данно обнаружило их дефицит. 
По оценкам монополии, сейчас 
не хватает 15–20 тыс. полуваго-
нов из-за ускоренного списания 
старого парка. Дефицит носит 
сезонный характер и исчезнет 
к концу года, но может снова 
возникнуть в 2016 году, считают 
в ОАО РЖД, что приведет к ро-
сту ставок аренды с текущих 
400–450 руб. в сутки за вагон 
до1 тыс. руб. Участники рынка 
и эксперты подтверждают дефи-
цит, но считают его временным 
 явлением.

По оценкам ОАО РЖД, на данный 
момент на рынке сложился дефицит 
полувагонов из-за опережающих тем-
пов их списания. «Мы его оцениваем 
в 15–20 тыс. полувагонов,— сообщил 
вчера первый замгендиректора Цен-
тра фирменного технического обслу-
живания (сейчас управляет по агент-
ской схеме парком Федеральной гру-
зовой компании ОАО РЖД) Сергей Ко-
лесников.— Это общий дефицит на 
рынке: мы взаимодействуем с други-
ми собственниками и видим, что гру-
зовладельцы не могут найти свобод-
ных полувагонов на рынке».

Заявление господина Колеснико-
ва стало неожиданным: на рынке ча-

ще говорят о профиците полуваго-
нов, сложившемся в конце 2012 го-
да, что уже привело к падению мар-
жинальности операторского бизне-
са вчетверо к уровню 2011 года. Уро-
вень профицита оценивался разны-
ми организациями в 96–300 тыс. ва-

гонов, в том числе 60–80 тыс. полу-
вагонов. Борьба с профицитом вы-
разилась в резком усложнении про-
цедур продления срока службы ва-
гонов и вводе платы за сверхнорма-
тивный отстой вагонов на путях об-
щего пользования. Государство счи-

тает, что профицит нужно и далее со-
кращать; так, проект целевой моде-
ли рынка грузоперевозок до 2020 го-
да от Минэкономики включает в се-
бя новые меры по борьбе с ним.

Но существующие меры уже нача-
ли действовать: в этом году прошли 
крупные списания вагонов. По сло-
вам заместителя главы Минтранса 
Алексея Цыденова, объем списаний 
с начала года составил 68 тыс. штук. 
Как пояснил 

”
Ъ“ Сергей Колесников, 

текущий дефицит носит сезонный 
характер: он сойдет на нет в ноябре, 
а в декабре опять будет наблюдаться 
профицит. Но дефицит снова возник-
нет и усугубится в 2016 году, посколь-
ку выбытие вагонов продолжится. 
«На следующий год ситуация с ваго-
нами будет еще хуже,— говорит топ-
менеджер.— Ставки их аренды бу-
дут расти, наши прогнозы — до 1 тыс. 
руб. в сутки в апреле—мае на фоне се-
зонного роста спроса». (Текущие став-
ки составляют 400–450 руб., говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров.) Поэтому ОАО РЖД «рас-
сматривает дополнительное привле-
чение парка полувагонов» к 90 тыс. 
взятым в управление в августе у Фе-
деральной грузовой компании, гово-
рит господин Колесников.

Факт дефицита фиксируют 
и другие операторы. По оценке 
источника, близкого к Первой гру-

зовой компании Владимира Лиси-
на, «в связи со списанием вагонов с 
истекшим сроком службы на рын-
ке наблюдается дефицит ориенти-
ровочно в 100 тыс. штук». По его 
словам, в будущем прогнозируется 
развитие этого процесса, «особен-
но в сегменте наиболее востребо-
ванных полувагонов».

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, де-
фицит носит локальный характер 
и связан, прежде всего, с низкодо-
ходным рынком щебня: здесь есть 
спрос, но операторы не хотят отда-
вать новые вагоны под этот груз. Как 
только доходность в сегменте под-
нимется до 500 руб. в сутки на по-
лувагон, операторы выведут в ра-
боту старые вагоны, на текущих ре-
монтах которых сейчас экономят, и 
дефицит исчезнет. А при ставке вы-
ше 700 руб., замечает он, резко уве-
личится производство полувагонов, 
но такого роста аналитик не ожидает 
до второй половины 2016 года. При 
этом в последнее время ставка арен-
ды несколько увеличилась, в первом 
квартале она составляла лишь 300–
350 руб. Но, по его мнению, ставка в 
1 тыс. руб. недостижима до 2018 го-
да, и то лишь на инновационные ва-
гоны при дальних перевозках и при 
восстановлении промышленности.

Наталья Скорлыгина

По железной дороге некому ездить
ОАО РЖД обнаружило нехватку полувагонов

Минэнерго намерено заставить 
владеющие ГЭС в Сибири «Рус-
Гидро» и «Евросибэнерго» вы-
ставить на конкурентный от-
бор мощности на 2016 год ту 
же мощность, что и годом ра-
нее. Регулятор и потребители 
энергии опасаются, что энер-
гокомпании могут занизить 
объем заявок. А это по теку-
щим правилам рынка вызо-
вет рост цен на мощность, тог-
да как предложения и спроса 
на энергорынке Сибири для 
полноценной конкуренции 
сейчас явно недостаточно. 
По оценке потребителей, та-
кой сценарий может привести 
к росту их совокупного плате-
жа на 4  млрд руб.

Как выяснил 
”

Ъ“, Минэнер-
го предлагает обязать владельцев 
ГЭС в Сибири указывать на конку-
рентном отборе мощности (КОМ) 
на 2016 год располагаемую мощ-
ность не ниже чем в прошлом го-
ду. Такую инициативу внес замми-
нистра Вячеслав Кравченко на по-
следнем заседании наблюдательно-
го совета НП «Совет рынка», расска-
зал 

”
Ъ“ источник в отрасли и под-

твердили в Минэнерго и НП. Во-
прос будет рассмотрен 5 октября. 
В пояснительной записке к прав-
ке говорится, что регламент позво-
ляет участникам рынка существен-
но занижать объемы своей деше-
вой мощности, что приводит к ро-
сту цены для потребителей. Поэто-
му к участию в отборе предлагает-
ся допускать гидрогенерацию (на-
иболее дешевая мощность) только 
при условии сохранения прошло-
годних объемов в заявке. Это долж-
но исключить манипуляции с объ-
емами мощности, пояснили в «Со-
вете рынка», добавив, что при сни-
жении заявок ГЭС на КОМ в Сибири 
возможен даже дефицит мощности.

На гидрогенерацию приходит-
ся половина мощности энергосис-
темы Сибири — 25,27 ГВт, ГЭС вла-
деют «РусГидро» и «Евросибэнерго» 
Олега Дерипаски. В «РусГидро» ска-
зали, что участвуют в обсуждении, 
но оценивать предложение Минэ-
нерго пока не готовы. В «Евросибэ-
нерго» отказались от комментариев.

На 2016–2019 годы отбор мощ-
ности идет по новой модели «кри-

вой эластичного спроса», которая, в 
частности, снижает цену при слиш-
ком большом предложении на 
КОМ. Чтобы избежать резких скач-
ков цен, заданы ценовые пол и по-
толок (price-cap и price-floor). Но в 
Сибири ждать избытка предложе-
ния, видимо, не приходится. 

Как поясняют в «Системном опе-
раторе» (СО; проводит отбор), по 
новым правилам, если предложе-
ние мощности на 2016 год в зоне 
Сибири будет ниже 38,6 ГВт, то при 
любых ценовых заявках цена не-
избежно окажется равной price-
cap — 210 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц. Из данных СО следует, что на 
2016 год располагаемая мощность 
генераторов на сибирском КО-
Ме не превысит 40,1 ГВт (41,4 ГВт 
на КОМе на 2015 год). Таким обра-
зом, если всего 1,5 ГВт (3,74% от об-
щей мощности Сибири) не участву-
ет в отборе, то цена окажется мак-
симально высокой. До минимума 
— price-floor установлен в размере 
150 тыс. руб. за 1 МВт в месяц — це-
на могла бы сложиться лишь при 
крайне высоком спросе в 44 ГВт  
и более.

Параметры спроса и уровни 
предельных цен создают условия 
для сговора крупных поставщи-
ков мощности в Сибири при отбо-
ре, уверены потребители. НП «Со-
общество потребителей энергии» 
указывало на это в письме главе 
ФАС России Игорю Артемьеву от 16 
сентября (копия есть у 

”
Ъ“). При та-

ких параметрах спроса конкурен-
ция отсутствует, и вся мощность 
будет отобрана, отмечается в доку-
менте. Для искусственного завыше-
ния цены КОМа до максимальной 
поставщикам достаточно, напри-
мер, уменьшить объем мощности в 
заявках на 1,9 МВт, считают потре-
бители, а возможное манипулиро-
вание, по оценкам НП, приведет к 
росту совокупного платежа в Сиби-
ри не меньше чем на 4 млрд руб. в 
год. При этом энергетики не долж-
ны нести потери от уменьшения за-
явок: как замечает источник 

”
Ъ“ на 

рынке, ГЭС легко отобьют неболь-
шое снижение мощности в КОМе за 
счет более высокой цены отбора и 
высокой маржинальности на рын-
ке электроэнергии.

Анастасия Фомичева

Невидимая рука 
регулятора
Минэнерго принуждает сибирские ГЭС 
заняться конкуренцией

ЦИТАТА

В некоторые периоды времени 
бывает избыток парка (ваго-
нов.— ”Ъ“), но он также необхо-
дим для того, чтобы проводить 
модернизацию, замену и так 
 далее. Мы не видим профицита 
парка
— Анатолий Голомолзин
заместитель руководителя ФАС России, 
28 февраля

ФАС России в рамках борь-
бы с «аппетитами монополий» 
предложила опробовать на 
ОАО РЖД новую схему индекса-
ции тарифов — дважды в год, 
в январе и июле. Но идея вы-
зывает сомнения как у Минэко-
номики, так и у потребителей. 
Последние опасаются, что сту-
пенчатая индексация создаст 
сложности с планированием 
бюджетов, а эксперты говорят, 
что ОАО РЖД получит лишь до-
полнительное «окно» для торга 
с правительством за темпы ро-
ста тарифов.

Глава ФАС Игорь Артемьев вчера в 
ходе коллегии ведомства (см. стр. 2) за-
явил, что оно выступает за постепен-
ную индексацию тарифов ОАО РЖД в 
2016 году: на 4% с 1 января и на 5% — с 
1 июля. Он пояснил, что «ступенечки» 
повышения тарифов «нужно поста-
раться сделать как можно меньше», 
за счет этого «разовый скачок» индек-
сации будет не таким сильным. «Нуж-
но ограничить аппетиты этой моно-
полии регулированием тарифов по 
формуле 

”
инфляция минус“»,— доба-

вил господин Артемьев. 
Сейчас, в отличие от остальных 

монополий, тарифы ОАО РЖД индек-
сируются не с 1 июля, а с 1 января. Та-
рифы на 2015–2018 годы индекси-
ровались по инфляции предыдуще-

го года, но ОАО РЖД, пугая убытком 
в 100 млрд руб., убедило Белый дом в 
2015 году поднять грузовой тариф на 
10% и выдать субсидию в 30 млрд руб. 
В 2016 году ОАО РЖД хотело больше-
го: экс-глава компании Владимир 
Якунин настаивал, что монополия 
обойдется без субсидий только при 
росте тарифов на 17,7% (иначе тре-
бовалась господдержка в 26–130 мл-
рд руб.). Сейчас ФАС выступает про-
тив высокой индексации тарифов и 
субсидий. В понедельник Игорь Ар-
темьев говорил, что служба выступа-
ет за повышение тарифов ОАО РЖД 
на 7,5–10%. Господдержку ОАО РЖД 
поддерживал Минтранс: во вторник 
глава министерства Максим Соколов 
говорил, что в 2016 году «субсидиро-
вание финансовой модели ОАО РЖД 
необходимо в пределах 35–40 млрд 
руб.» при повышении тарифов на 
10%. Минэкономики закладывало в 
свой прогноз рост на 10%.

Но вчера Минэкономики высту-
пило против «ступенчатой» индек-
сации тарифов. Замминистра Нико-
лай Подгузов заявил, что их увели-
чение несколько раз в год «приведет 
к дополнительным издержкам» гру-
зоотправителей. Вчера, по словам 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, вопрос о субсидиях и тари-
фах ОАО РЖД обсуждался и в компа-
нии — у ее главы Олега Белозерова. 

В ОАО РЖД от комментариев отказа-
лись. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что «позиция 
монополии пока близка к мнению 
Минтранса», а «при текущей ситу-
ации в экономике без субсидий в 
2016 году вряд ли обойтись».

Другой собеседник 
”

Ъ“ гово-
рит, что тарифная модель ФАС «в це-
лом устраивает правительство»: «Не 
исключено, что на ОАО РЖД прави-
тельство тестирует новые подходы к 
тарифам». Он подчеркнул, что «поли-
тика индексации и субсидирования 
заставляет искать новые подходы за 
счет сокращения издержек», и ФАС 
«работает именно над таким прин-
ципом деятельности монополий». «В 
2008 году Игорь Шувалов сумел сти-
мулировать монополию Якунина на 
экономию более 180 млрд руб., до-
казав, что нет ничего невозможно-
го»,— отмечает он.

Но ряд источников 
”
Ъ“ среди гру-

зоотправителей не поддержали «сту-
пенчатую» индексацию. «После ухо-
да Владимира Якунина у рынка нет 
понимания, сохранится ли лоббист-
ский ресурс ОАО РЖД. Поэтому по-
степенное повышение может вне-
сти неопределенность в правила иг-
ры: кто даст гарантии, что с июля та-
риф резко не станет выше или ни-
же?» — говорит один из них. Глава 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бур-

мистров согласен, что при ступен-
чатом повышении грузоотправите-
лям сложнее долгосрочно планиро-
вать бюджеты. В итоге, говорит он, 
у ОАО РЖД «появится еще одно 

”
ок-

но“ в году, чтобы добиваться индек-
сации». Другой источник 

”
Ъ“ оценил 

идею ФАС положительно: постепен-
ная индексация может стимулиро-
вать железнодорожные перевозки, 
но сдерживающим фактором оста-
ется высокая экспортная надбавка 
(ОАО РЖД поднимает тариф на экс-
порт на 13,4%). Правительство при-
меняло «ступенчатую» индексацию 
лишь для «Транснефти» — в 2011 и 
2013 годах дважды в год. В «Газпро-
ме», «Транснефти» и «Россетях» идею 
ФАС не комментируют. 

Егор Попов,  
Юрий Барсуков,  
Анатолий Джумайло

ОАО РЖД предложили пройтись по ступенькам
ФАС хочет индексировать тарифы дважды в год

АЛРОСА меняет управленческую 
структуру. Вчера в компании 
введена должность вице-пре-
зидента по закупкам, которую 
занял выходец из «Роснефти» 
Александр Паршков. Это первое 
кадровое  решение нового главы 
АЛРОСА Андрея Жаркова после 
его назначения пять месяцев на-
зад. Объем ежегодных закупок 
 АЛРОСА, в том числе в рамках 
«северного завоза», оценивается 
в $1–1,5 млрд.

О назначении Александра Пар-
шкова главным снабженцем АЛРО-
СА вчера сообщила компания. Со-
ответствующий приказ накану-
не подписал Андрей Жарков, а ра-
нее кандидатура прошла согласова-
ние «на уровне крупнейших акцио-
неров» (РФ — 43,9% и Якутия — 25% 
плюс 1 акция), пояснили 

”
Ъ“ в ком-

пании. До сих пор Александр Пар-
шков, пришедший в АЛРОСА почти 
одновременно с господином Жарко-
вым (назначен президентом в конце 
апреля), был советником президен-
та. Теперь он будет курировать бази-
рующееся в Мирном управление ма-
териально-технического снабжения.

О новом топ-менеджере АЛРОСА 
известно немного. Трудовую карьеру 
Александр Паршков, в прошлом ка-
дровый военный, начинал в 1990-е 
годы на Орско-Халиловском метком-

бинате. В 1995 году перебрался в Пе-
тербург, где возглавлял «Городской 
центр экспертиз», затем переехал в 
Москву, получил второе высшее об-
разование на экономфаке МГУ и за-
щитил кандидатскую диссертацию. 
В середине 2000-х годов работал в 
структурах «Газпрома», в том числе 
начальником управления эксперти-
зы и конъюнктуры цен, в 2011–2012 
годах — начальником управления 
организации закупок строительных 
и проектно-изыскательских работ, 
а затем директором департамента 
контрактования закупок «Роснефти».

Последние пару лет должности 
вице-президента по закупочной де-
ятельности в АЛРОСА не было. От-
бор поставщиков и порядок закупок 
строго регламентированы, все реша-
ется коллегиально на основании по-
ложения о закупках (новая редакция 
принята в марте), говорит источник 

”
Ъ“ в набсовете компании. С 1 марта 

2014 года АЛРОСА запустила собст-
венную электронную торговую пло-
щадку. В год компания закупает това-
ры и услуги на $1–1,5 млрд, уточнил 
собеседник 

”
Ъ“. Только на топливо 

и энергию в 2014 году АЛРОСА по-
тратила 13,7 млрд руб. и еще около 
10 млрд руб. на материалы. В целом 
расходы на производственную се-
бестоимость составили в 2014 году 
98,96 млрд руб.

Глава Алмазного совета при прези-
денте Якутии Ньургун Тимофеев счи-
тает закупочное направление одним 
из ключевых в работе АЛРОСА, основ-
ные производственные мощности 
которой находятся в труднодоступ-
ных, удаленных районах Якутии. 
«Каждый новый президент АЛРОСА 
со времен Штырова (Вячеслав Шты-
ров возглавлял компанию в 1995–
2002 годах.— 

”
Ъ“) всегда ставил на 

него своего человека: закупки всег-
да входили в сферу ответственности 
руководителя компании»,— поясня-
ет эксперт, в прошлом топ-менеджер 
АЛРОСА. Сергей Горяинов из Rough 
& Polished добавляет, что компания 
в последние три-четыре года осу-
ществляла масштабные закупки ма-
териально-технических ресурсов, по-
скольку выполняла программу техпе-
ревооружения и строительства под-
земных рудников. «Был сформиро-
ван центральный тендерный коми-
тет, который возглавил лично прези-
дент компании, и АЛРОСА регулярно 
отчитывалась перед набсоветом»,— 
поясняет он. По мнению эксперта, 
Александру Паршкову как опытно-
му снабженцу будет несложно войти 
в курс дел: определенная отраслевая 
специфика есть, но основные постав-
щики оборудования во многом пере-
секаются с газо- и нефтедобычей.

Елена Киселева

АЛРОСА подобрала снабженца
Новый президент компании начинает менять команду
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деловые новости

Уже с конца сентября в русскоя
зычном сегменте социальной се
ти Instagram впервые появится 
официальная реклама, о разме
щении которой договорился сел
лер IMHO Vi. Сначала это будут 
статичные рекламные изобра
жения, позже стороны планиру
ют тестировать и видеоформа
ты. Видеореклама в интернете 
— один из немногих растущих 
сегментов, в этом году расходы 
на нее должны увеличиться на 
11%, до 5,6 млрд руб.

«У нас идет обсуждение с Facebook 
(владеет сетью Instagram.— 

”
Ъ“) ва-

риантов сотрудничества в области 
продажи рекламы в Instagram в Рос-
сии»,— сообщил вчера глава IMHO Vi 
(входит в группу Vi) Илья Алексеев. 
Сейчас селлер обсуждает с Facebook 
ценовую политику в России — аме-
риканская компания традиционно 
продает рекламу в долларах, и при 
нынешнем курсе цена контакта на 
площадке «существенно дороже», 
чем в других социальных сетях. 

«При решении этих вопросов мы до-
говоримся»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Алексеев. Представитель Instagram 
вчера не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Сейчас идет закрытое тестирова-
ние рекламы в Instagram. Открытый 
тестовый запуск рекламы заплани-
рован на 30 сентября со статически-
ми форматами: прокручивая ленту 
вместо очередной фотографии поль-
зователь будет видеть картинку с по-
меткой «реклама», которая может ве-
сти к аккаунту соответствующего ре-
кламодателя. Позднее предполагает-
ся тестирование видеоформатов.

Вчера Instagram объявил, что чи-
сло его пользователей достигло 
400 млн, ежедневно в сети публику-
ется более 80 млн фотографий и ста-
вится 3,5 трлн лайков. По данным 
TNS Russia, мобильная аудитория 
Instagram в России в июле составила 
5,86 млн человек, или 22,7% населе-
ния городов от 700 тыс. жителей в 
возрасте 12–64 лет, с компьютеров на 
сайт Instagram зашли 3,945 млн че-
ловек, или 15,3%.

Мобильное приложение Insta-
gram было запущено в октябре 2010 
года, а в 2012 году компания была 
продана Facebook за $1 млрд. К тому 
времени приложение было скачано 
около 30 млн раз, но сервис ничего 
не зарабатывал. Реклама в Instagram 
появилась для американских поль-

зователей в ноябре 2013 года. Выруч-
ку сети Facebook не раскрывает, но 
компания eMarketer прогнозирует, 
что глобальные доходы Instagram от 
мобильной рекламы в этом году со-
ставят $595 млн, при этом большин-
ство рекламодателей сервиса сосре-
доточено в США. За пределами Шта-
тов рекламная выручка Instagram со-
ставит $30 млн, то есть 5%. А к 2017 
году глобальная рекламная выручка 
сервиса, по версии аналитиков, со-
ставит $2,81 млрд, при этом 85% ее 
будет приходиться на США. По оцен-
кам eMarketer, в 2014 году Facebook 
контролировала 18,4% мирового 
рынка мобильной рекламы, общий 
объем которого составлял $40 млрд, 
против 16,6% в 2013 году. Продажи 
мобильной рекламы приносят две 
трети общей рекламной выручки 
Facebook.

Видеореклама в интернете — 
один из немногих растущих сегмен-
тов рекламного рынка. Ассоциация 
коммуникационных агентств Рос-
сии оценила весь рынок интернет-

рекламы в прошедшем полугодии в 
41,7 млрд руб. Расходы рекламодате-
лей в интернете увеличились на 10% 
при общем сокращении рекламного 
рынка на 16%. По данным IMHO Vi, 
внутри интернет-сегмента растут до-
ходы от контекстной рекламы и он-
лайн-видео, тогда как остальная ме-
дийная реклама (баннеры) снижает-
ся. Рынок видеорекламы в рунете по 
итогам 2014 года достиг 5 млрд руб., 
по итогам 2015 года IMHO Vi ожидает 
роста в 11%, до 5,6 млрд руб., а к 2018 
году этот рынок, по прогнозу, достиг-
нет 8,6 млрд руб. Оценки Gazprom-
Media Digital несколько отличаются: 
по данным селлера, объем видеоре-
кламы в рунете в прошлом году до-
стиг 4,6 млрд руб., а в 2015 году выра-
стет на 10%.

С точки зрения IMHO Vi, контракт 
с Instagram — логичное расширение 
рекламного инвентаря, считает пре-
зидент группы iContext Мария Чер-
ницкая. «Вряд ли селлер сможет най-
ти российский трафик премиум-клас-
са в таком количестве на других пло-
щадках. Российских брендов, гото-
вых покупать медийную рекламу, не 
так много, а иностранным рекламода-
телям важны охват и премиальная ау-
дитория. Instagram как раз отвечает 
этим условиям»,— резюмирует она.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Instagram прервется 
на рекламу
Социальная сеть монетизируется в РФ

Один из крупнейших россий
ских продавцов одежды Modis 
до конца года получит почти 
5 млрд руб. от своих акционеров. 
Средства выделит его основной 
владелец Игорь Сосин, недавно 
консолидировавший 97% сети, 
выкупив часть акций Modis у сов
ладельца «Центробуви» и Fix Price 
Сергея Ломакина. Деньги пойдут 
в первую очередь на снижение 
долга компании, который с на
чала года уже уменьшился в два 
раза, до 4 млрд руб.

Акционеры Modis намерены до 
конца года провести докапитализа-
цию ритейлера на $60–70 млн (3,97–
4,63 млрд руб. по курсу ЦБ РФ на 23 
сентября), рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

компании Андрей Котов. По его сло-

вам, сейчас основным собственником 
с долей 97% является основатель сети 
товаров для дома «Старик Хоттабыч» 
Игорь Сосин, остальные 3% принадле-
жат первому вице-президенту АФК 
«Система» Антону Абугову. До недавне-
го времени 8% компании принадле-
жало в том числе одному из основате-
лей «Копейки», совладельцу «Центро-
буви» и Fix Price Сергею Ломакину.

В 2014 году Modis (ЗАО «Одежда 
3000») получила чистый убыток по-
чти 2,3 млрд руб. против 276,7 млн 
руб. чистой прибыли годом ранее, 
при этом выручка компании выро-
сла на 32%, до 13,2 млрд руб., свиде-
тельствуют данные базы «СПАРК-Ин-
терфакс». «Для нас основная цель — в 
этом году получить положительный 
результат, нулевую или минималь-

ную прибыль, уменьшить долговую 
нагрузку»,— объясняет господин Ко-
тов. По его словам, ритейлер с нача-
ла года уже снизил долговую нагруз-
ку примерно с 8 млрд до 4 млрд руб.

Несмотря на поддержку собствен-
ников, пока компания не готовит аг-
рессивное развитие, признает госпо-
дин Котов. «Ближайшие пару лет мы 
намерены развиваться за счет собст-
венных средств, не привлекая бан-
ковское финансирование или деньги 
акционеров»,— отмечает он. По его 
словам, прежде чем наращивать чи-
сло магазинов, необходимо отладить 
внутренние процессы, снабжение, 
провести релокацию существующих 
магазинов, обновить их концепцию. 
«Мы хотели бы сделать наши магази-
ны более дружелюбными, немного 

уйти от существующих магазинов-
складов»,— поясняет господин Котов.

Докапитализация бизнеса на 
4–5 млрд руб. в условиях, когда мно-
гие девелоперы предлагают уникаль-
ные условия по аренде — вплоть до те-
стового периода, когда арендатор пла-
тит только коммунальные платежи и 
вообще не платит аренду, сформирует 
для компании масштабный потенци-
ал для открытия новых торговых объ-
ектов, считает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Од-
нако, соглашается он, наиболее раци-
ональным расходованием акционер-
ной поддержки станет замещение до-
рогостоящих кредитных линий.

Modis не единственный ритей-
лер, которому оказывают в кризис 
поддержку совладельцы. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, так, в частности, посту-

пили акционеры другого одежного 
ритейлера — Incity (50,13% ОАО 
«Модный континент» принадлежит 
матери губернатора Тульской обла-
сти Владимира Груздева Нелли Гру-
здевой). Это позволило Incity сни-
зить задолженность компании бан-
кам (детали и объемы финансирова-
ния в компании не раскрывали).

По итогам 2014 года Modis попала 
в топ-100 крупнейших ритейлеров 
России по версии Infoline, заняв сра-
зу 85-ю строчку. В прошлогоднем рей-
тинге fashion-сетей по объему выруч-
ки (без учета продавцов обуви и спор-
тивных товаров) компания подня-
лась на 10-е место (в 2013 году — 14-е 
место). Сейчас ритейлер управляет 
139 магазинами в 70 городах. У конку-
рирующей Gloria Jeans на конец пер-
вого полугодия 2015 года было более 
500 магазинов, а у H&M — около 85 
(данные Infoline).

В 2014 году объем рынка одежды 
превысил 1,8 трлн руб., однако в 
2015 году рынок потерял примерно 
5% в денежном выражении, подсчи-
тали в Infoline. Во втором полугодии 
текущего года падение только усили-
лось. По ее оценкам, продажи оде-
жды в денежном выражении по ито-
гам года сократятся на 8–10% и не 
превысят 1,65 трлн руб.

Анастасия Дуленкова

Modis приоденут инвестициями
Акционеры помогут сети рассчитаться с долгами

Сейчас, объясняет источник, 
близкий к правительству, от участ-
ников СП в кабинет министров и 
ВЭБ направлена заявка с оценкой 
долга и активов «Разгуляя», принад-
лежащих госбанку, в 13,9 млрд руб. 
Такая же заявка, по его словам, на-
правлена от компании «Продимекс» 
Игоря Худокормова: в ней принад-
лежащие ВЭБу активы оценены в 
15 млрд руб. Кроме того, по инфор-
мации источника, на актив также 
претендует Агрокомплекс им. 
Н. И. Ткачева, который контролиру-
ется родственниками министра 
сельского хозяйства Александра Тка-

чева. В AVG, «Продимексе» и в Агро-
комплексе им. Н. И. Ткачева полу-
чить комментарии не удалось. В «Ру-
сагро» от комментариев отказались. 
Так же поступила пресс-секретарь 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
Алия Самигуллина.

Окончательное решение по ре-
структуризации задолженности 
«Разгуляя» перед ВЭБом должно 
быть принято сегодня на наблюда-
тельном совете банка. Несмотря на 
то что, по информации источников 

”
Ъ“, сценарий реструктуризации с 

участием СП остается приоритет-
ным, госбанк также рассматривает 
еще несколько вариантов. Среди 
них участие в выкупе прав требова-

ния долга и акций агрохолдинга лю-
бым заявленным инвестором, сре-
ди которых будет проведен кон-
курс: победитель получит рассрочку 
выплат на 20 лет с обязательством 
погасить долг в полном объеме (см. 

”
Ъ“ от 11 сентября). Есть и третий ва-

риант, при котором долг будет про-
дан «Русагро» с дисконтом за 14 мл-
рд руб., при этом выплата всего 
остального долга также будет проис-
ходить в рассрочку. «Если же по ито-
гам набсовета будет сформирован 
пул инвесторов и госбанк примет 
решение проводить конкурс, 

”
Ру-

сагро“ в нем участвовать вряд ли бу-
дет»,— отмечает источник на аграр-
ном рынке.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов считает, что в «Разгуляе» наиболь-
ший интерес представляет растение-
водческий бизнес. Эксперт объясняет 
это тем, что в отличие от стабильного 
рынка сахара в растениеводстве есть 
перспективы достижения высокой 
рентабельности при условии отсутст-
вия госрегулирования и роста стоимо-
сти земли. «Если 

”
Русагро“ заберет са-

харный бизнес 
”
Разгуляя“, это сделает 

компанию лидером в отрасли — ее до-
ля рынка увеличится с 15% до 25%»,— 
говорит господин Сизов. Также, по его 
мнению, передача частей «Разгуляя» 
профильным инвесторам даст им-
пульс к развитию этих активов.

Анна Зиброва

«Разгуляй» поделили по-новому

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ростех» 

и «Ростелеком» подпишут согла
шение о долгосрочном сотрудни
честве, призванном сократить 
конкуренцию между госкомпа
ниями в ITсекторе. Первым ша
гом станет создание СП на базе 
ООО «Национальный центр ин
форматизации» для разработки 
программной ITплатформы, 
в которую планируется инвес
тировать около 200 млн руб. 

«Ростех» и «Ростелеком» договори-
лись о совместной стратегии «техно-
логического рывка в области инфо-
коммуникационных технологий» и 
планируют сегодня подписать согла-
шение о долгосрочном сотрудниче-
стве. Об этом 

”
Ъ“ сообщил источник, 

близкий к одной из сторон, и под-
твердили официальные представи-
тели двух компаний. В «Ростелеко-
ме» считают, что стратегическое 
партнерство «позволит консолиди-
ровать финансовые потоки, знания 
и опыт реализации проектов». 

На первом этапе сотрудничества 
стороны создадут совместное пред-
приятие на базе ООО «Национальный 
центр информатизации» (НЦИ), кото-
рое займется разработкой программ-
ных продуктов для органов государст-
венной власти и госпредприятий, со-

общили в «Ростехе». По словам генди-
ректора НЦИ Алексея Сивидова, за-
нимающего также должность вице-
президента «Ростелекома», одним из 
основных направлений работы ООО 
будет создание «программной плат-
формы — универсальной среды раз-
работки в области автоматизации го-
сударственных компаний и учрежде-

ний». Источник, близкий к НЦИ, гово-
рит, что программная платформа мо-
жет получить финансирование в раз-
мере 200 млн руб. на два года — эти 
деньги предоставят совладельцы.

Сейчас госкорпорация «Ростех» че-
рез ООО «РТ-Развитие бизнеса» владе-
ет 100% НЦИ. В августе Федеральная 
антимонопольная служба одобрила 
ходатайство «Ростелекома» о покупке 
50% долей в НЦИ. В минувшем месяце 
«Ростелеком» также направил в пра-
вительство документы о создании СП 
с «Ростехом» на паритетных началах.

Об амбициях «Ростеха» в граждан-
ской IT-отрасли стало известно в кон-
це 2013 года, когда подконтрольный 
госкорпорации фонд «РТ-Инвест» ку-
пил 25,1% системного интегратора 
«Регионком», который планирова-
лось вывести в топ-10 высокотехно-
логичных компаний России. Но уже 
в мае 2014 года «Ростех» вышел из ка-
питала «Регионкома». В апреле того 
же года структура госкорпорации 
«РТ-Развитие бизнеса» основала ком-
панию «РТ-Электронные услуги». 
Вскоре ей достался контракт по IT-со-
провождению Единой государствен-
ной информационной системы 
здравоохранения. Но компания так-
же планировала получить субподря-
ды на развитие и поддержку «элек-
тронного правительства» — то есть 
выйти на поле, где традиционно иг-
рал «Ростелеком», рассказал 

”
Ъ“ 

источник в телекоммуникационной 
отрасли. И в октябре в «Ростехе» зая-

вили о планах по объединению IT-
активов с «Ростелекомом». По дан-
ным Cnews, тогда речь шла о слия-
нии «РТ-Электронные услуги» и «доч-
кой» «Ростелекома» «РТ-Лабс», кото-
рая занимается развитием «элек-
тронного правительства».

Сейчас обсуждается сценарий, по 
которому «Ростелеком» выкупит не 
50%, а 75% НЦИ, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в телекоммуникационной отра-
сли. В «Ростелекоме» не стали это 
комментировать. Источник, близ-
кий к «Ростеху», сказал, что пока по 
сделке готовились документы, где 
написано о паритетном разделении 
капитала НЦИ. 

«Партнерство устранит админист-
ративную конкуренцию “Ростеха“ и 

”
Ростелекома“»,— говорит инвестор 

компании Postgres Professional Ан-
тон Сушкевич. Он считает, что НЦИ 
— непрофильный актив «Ростеха», 
поэтому покупка 75% «Ростелеко-
мом» логична, как и дальнейшее 
объединение НЦИ с «РТ-Лабс». Пре-
зидент IT-холдинга «Ланит» Георгий 
Генс отрицательно относится к созда-
нию «госструктур, работающих на 
нерыночных условиях». Это, по его 
мнению, может замедлить развитие 
IT-отрасли.

Владислав Новый

Не спарринг, а партнер
«Ростех» будет сотрудничать с «Ростелекомом»

Инициативу поддерживает об-
ластное управление Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС). 
«Это может способствовать сокра-
щению доли государственного при-
сутствия на рынке ритуальных 
услуг, что приведет к развитию 
частных компаний, росту конку-
ренции и в итоге к повышению ка-
чества услуг»,— уверен заместитель 
руководителя отдела управления 
ФАС по Московской области Ки-
рилл Иванюженко.

За благоустройство муниципали-
теты должны платить из собственно-
го бюджета, но тем, кому собствен-
ных средств не хватает, областное 
правительство перечисляет дота-
цию. По данным Министерства по-
требительского рынка и услуг, из 70 
областных муниципалитетов толь-
ко три — Коломна, Мытищи и Брон-
ницы — имеют «излишки» от расхо-
дов, заложенных на благоустройст-
во кладбищ, или выходят в ноль, 
остальным требуется дотация в раз-
мере от 0,4% (Клинский район) до 
100% (Краснознаменск). Министер-
ство рекомендует закладывать на 
эти нужды благоустройства 263 тыс. 
руб. на 1 га в год (для сравнения: в 
Москве — 540 тыс. руб. на 1 га). Став-
ку повысили в два раза по итогам ре-
визии кладбищ, которую область 
проводила в прошлом году, на 2015 
год она рекомендована на уровне 
284 тыс. руб. на 1 га.

При содействии муниципалите-
тов МУПы становятся монополиста-
ми, злоупотребляя контрактами с 
коммерческими партнерами, счита-
ет Владимир Посаженников: «Им го-
ворят: 

”
Хочешь продавать памятники 

на этом кладбище? Приведи его и 
еще несколько объектов в порядок“». 
При этом «если венок и прочие аксес-
суары можно заказать, например, че-
рез интернет, то копку могилы, тран-
спортировку и прочие услуги — толь-
ко через конкретный МУП на кон-
кретном кладбище», указывает госпо-
дин Посаженников. В области еже-
годно производится около 100 тыс. за-
хоронений, минимальная стоимость 
каждого из которых по гарантирован-
ному перечню составляет 15 тыс. руб. 
Таким образом, 141 МУП области об-
служивает рынок с объемом не менее 
1,5 млрд руб. в год.

Участники рынка менее оптими-
стичны: многое зависит от того, как 
именно пройдут преобразования, от-
мечает руководитель аппарата прези-
дента Союза похоронных организа-
ций и крематориев Павел Уланов. По 
его мнению, есть риск, что барьеры 
для работы частных компаний на 
кладбище останутся. При этом в каче-
стве положительного примера он 
приводит соответствующий рынок 
Санкт-Петербурга, где земля под клад-
бищами передана госучреждению, 
которое, в свою очередь, по итогам 
конкурса выбрало около 150 компа-
ний для оказания различных услуг.

Екатерина Геращенко

Лопаты передадут 
в частные руки
с1

с7

5,6 миллиарда рублей
составит объем рынка видеорекламы  
в рунете в 2015 году

ЦИТАТА

Речь не идет об объединении всех 
активов. Мы вместе с «Ростехом» 
хотим сделать компанию,  
которая будет обладать целым  
рядом  важных компетенций
— Сергей Калугин, 
президент «Ростелекома»,  
19 августа 2015 года
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В рамках 6-й Московской биеннале показывают работы  
поп-звезды современной скульптуры Аниша Капура.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

На Новой сцене Большого театра  
показали второй спектакль фестиваля 
DanceInversion, проходящего при под-
держке правительства Москвы и по-
сольства Франции. Компания Каро- 
лин Карлсон представила новую ра- 
боту своего лидера. Рассказывает  
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Каролин Карлсон, американка финско-
го происхождения,— знаковая фигура для 
французского современного танца. Еще в се-
редине 1970-х дальновидный директор Па-
рижской оперы Рольф Либерман убедил ее 
создать «группу театральных исследований» 
при Opera. За шесть лет Каролин Карлсон 
сочинила в подвале театра 25 авангардных 
танцпьес, обучив «думать телом» целую тол-
пу неофитов и раскачав «новую волну» фран-
цузской хореографии. Прирожденный пе-
дагог, хореограф и неповторимая исполни-
тельница своих композиций, собственную 
труппу она создала только в прошлом году, 
когда ей перевалило за 70.

Покинув Национальный хореографиче-
ский центр Рубе Нор—Па-де-Кале, который 
Каролин Карлсон возглавляла много лет, и 
перейдя с любимыми учениками под крыло 
парижского театра Шайо, в 2014 году она по-
ставила «Сейчас». Этот первый продукт неза-
висимой компании не ознаменовал новую 
эру творчества Каролин Карлсон: он сделан 
по испытанным лекалам «визуальной поэ-
зии», как хореограф предпочитает называть 
свои спектакли.

Все они отличаются дивным дизайном: 
сценическая картинка складывается из ви-
део-, фотопроекций, жестких (обычно «ме-
бельных») декораций и волшебно выстроен-
ного света. Многие работы (как и «Сейчас») 
поставлены на приятнейшую музыку Рене 
Обри, которую можно назвать таперской без 
всякого уничижительного оттенка (в конце 
концов, и юный Шостакович сопровождал 
киносеансы своими импровизациями): про-
сто эта музыка действительно сопровождает 
действие, соответствуя ему темпо-ритмиче-
ски, вскипая в кульминациях и нежно рас-
творяясь в особо поэтических моментах. По-
этических в прямом смысле: часто (как и в 
«Сейчас») в спектаклях Карлсон звучит текст, 
причем поэзией обычно становится и про-
за — метафорическая, ритмически органи-
зованная, поданная с взволнованной эмо-
циональностью, поскольку страстное отно-
шение к теме сочинения — одно из главных 
свойств творчества Каролин Карлсон.

На «Сейчас» ее вдохновила книга Гастона 
Башляра «Поэтика пространства» — лириче-
ское исследование дома как феномена, фор-
мирующего мысли, воспоминания и чувства. 
Про дом — все монологи и реплики персона-
жей, произнесенные на разных языках и про-
дублированные русскими титрами. Разноо-
бразные виды домов — уютная, почти русская 
дача, изъеденная сыростью полуразрушенная 
каменная стена, необитаемая хибара с ржавы-
ми кранами — составляют видео- и фотоофор-
мление спектакля. Стол, стулья, дверь, лавка, 
голые деревья — его предметный ряд.

Три женщины и четверо мужчин прожи-
вают на сцене довольно печальные, но возбу-
жденные жизни в чаянии любви и взаимопо-
нимания. Сидение за столом, выглядывание 
из-за двери, полив сухих стволов — стоп-ка-
дры мизансцен, иллюстрирующие текст Баш-
ляра,— сменяются хореографическими фраг-
ментами, пружиной которых становится кон-
траст между произнесенным словом и явлен-
ным действием. Скажем, под реплику «все 
улыбаются, улыбаются, улыбаются» актеры, 
сбившиеся в группу наподобие роденовских 
«Граждан Кале», мрачно вглядываются в зал; а 
монолог про то, как он строил свой счастли-

вый дом, герой произносит с горестной яро-
стью и сопровождает рвано-отчаянным тан-
цем. Патетика доходит до градуса публици-
стики, когда в спектакль внедряются пробле-
мы экологии: предложения купить старые 
доски или воду звучат с таким гражданским 
пафосом и сопровождаются столь истошны-
ми телодвижениями, будто речь идет о вы-
рубке лесов или загрязнении водоемов.

Свою «визуальную поэзию» Каролин Кар-
лсон создает методом коллективной им-
провизации, побуждая танцовщиков сочи-
нять на заданную тему, а уж затем отсекая 
все лишнее. Возможно, в «Сейчас» она отсе-
кла не все, так что бушующие на сцене гра-
жданственные бури — на совести актеров-
импровизаторов. Равно как и нехитрые кол-
лективные танцевальные фрагменты, со-
стоящие из шагов-скольжений, всевозмож-
ных port de bras, поворотов, выбросов ног 
и отчаянных запрыгиваний женщин на ру-
ки мужчин в позе «бревнышка» или «заро-
дыша»,— подобные штудии считались ак-
туальными еще в пору работы Каролин Кар-
лсон в Парижской опере.

Говоря по совести, Каролин Карлсон не 
очень сильна в работе с массами, даже если в 
ее кордебалете всего семь человек: она пред-
почитает линейные или диагональные ком-
позиции, синхронное исполнение движений 
и не требует от артистов ровности танца. А по-
тому одна и та же комбинация может пока-
заться и интеллектуально-изощренной, если 
ее исполняет талантливое тело, и грубо-физ-
культурной, если тело недостаточно воспи-
танно. Самое интересное в этом спектакле — 
монологи отчаяния и надежды: все три жен-
ские и два мужских (как опытный педагог Ка-
ролин Карлсон дает выговориться только луч-
шим ученикам). В своих соло отличники ис-
пользуют фирменный почерк хореографа: 
беспокойно-плещущую игру кистей рук и за-
пястий; нервные изгибы-сломы корпуса, при-
хотливо меняющие ритм и амплитуду; искус-
ство бесстрашных падений на подрубленные 
колени и беспокойных стремительных про-
бежек на высоких полупальцах. В этих мо-
нологах и вырисовывается любимый всеми 
портрет интеллектуалки Карлсон в поэтике ее 
собственного пространства — с различными 
комплексами, страхами, высотами духа и глу-
бинами тоски. Ну а сухие деревья и висящих 
на вешалках женщин с закрытыми волосами 
лицами мы уже видели — лет 15 назад в спек-
такле Татьяны Багановой «Кленовый сад».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Дом изломов
Каролин Карлсон и ее «Сейчас» на DanceInversion

На фестивале в Сан-Себастьяне всег- 
да доминировали испанские и южно- 
американские фильмы. На сей раз они 
преобладают не только количественно, 
но и качественно. Из Сан-Себастьяна — 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Наименее интересной оказалась поли-
тико-метафорическая драма Пабло Агуэ-
ро «Эва не спит». Поистине фильм упущен-
ных возможностей: он о том, как легендар-
ная фигура Эвы Перон не дает покоя ни ши-
роким массам, ни революционерам-терро-
ристам, ни диктаторам, сменяющим один 
другого на протяжении нескольких деся-
тилетий аргентинской истории. Сама Эви-
та живьем появляется только в кадрах доку-
ментальной хроники, а в остальное время 
— в виде трупа, который никак не могут за-
хоронить: ситуация символическая и сход-
ная с судьбами советских вождей. В ключе-
вом эпизоде фильма, где тело умершей се-
кретно транспортируют, в роли конвоира 
выступает Дени Лаван, французский актер, 
знакомый по прекрасным фильмам Леоса 
Каракса. Его изборожденное лицо жестоко-
го страдальца — само по себе фильм, толь-
ко с другим сюжетом. Этот же, в котором за-
действован также самый модный латиноа-
мериканский артист Гаэль Гарсиа Берналь, 
кажется занятнее в пересказе, чем на экра-
не, где он превращен в претенциозное и 
скучное зрелище.

Гораздо веселее прозвучала «Моя боль-
шая ночь» Алекса де ла Иглесиа, действие 
которой целиком разыгрывается во вре-
мя записи новогодней телепередачи. За-
пись ведется в жарком августе, и точно так 
же отвечает действительности все осталь-
ное, что происходит в студии. Собравшие-
ся там звезды испанской эстрады мало от-
личаются от российских: они так же фаль-
шиво имитируют талант, драйв и даже пол, 
разве что двигаются чуть поживее. Зато ре-
жиссура этого капустника на таком термо-
ядерном уровне, что можно обзавидовать-
ся. И все же главная аттракция фильма — 
72-летний ветеран испанской эстрады  
Рафаэль в роли культового певца, на  
которого готовится покушение. Россий-
ские зрители, если они увидят эту карти-
ну, оценят прикол в лице усатого дядьки, 
похожего на советского функционера,— 
по сюжету это Юрий, приемный сын Ра- 
фаэля, которого он якобы вывез из дет-
ского дома во время гастролей в России — 
стране, где испанского певца полюбили со 
времен фильма «Пусть говорят» и не разлю-
били до сих пор.

Поскольку фестиваль проходит в Стра-
не Басков, этой территории всегда оказы-
вается приоритетное внимание, а вот уже 
второй год подряд в конкурсе участвует 
баскский фильм. Он называется «Амама», 
поставлен режиссером Асьером Алтуной и 
посвящен столкновению старого деревен-
ского и нового городского укладов жизни: 
конфликт, дошедший и до этой земли — 
одной из последних, хранящих вековые 
традиции. Их воплощает в фильме мифо-
логическая «амама», то есть бабушка, ста-
рейшина фермерской семьи, уже больше 
связанная с неолитом (от него ее отделя-
ют всего восемьдесят «амам», говорится в 
фильме), чем с современностью. Послед-
ним из могикан, блюдущих традиции, ока-
зывается сын «амамы», сам уже немолодой 
фермер, для которого пахать и сеять так же 
естественно, как дышать. Следующее по-
коление, переместившееся в город, совсем 
другое: сын — болтун, демагог и лентяй с 
фигурой, как у колобка, дочь — художни-
ца-интеллектуалка, одиночка, без семьи и 

без детей. От назидательности эту семей-
ную баскскую сагу спасают поэзия и юмор.

Юмор уравновешивает сентименталь-
ность в испано-аргентинской картине «Тру-
мен» каталонского режиссера Сеска Гая. От-
ношения театрального артиста, мастера ро-
мантических ролей, умирающего от рака, и 
его друга — гостя из Канады, чрезвычайно 
тонко разыграны Рикардо Дарином и Хавь-
ером Камарой. Но фильма не было бы, если 
бы не давший ему название мастиф Трумен 
— немолодой хромой пес, чья судьба вол-
нует его хозяина больше собственной. Ис-
полнитель этой роли мастиф Тройло лежал 
перед входом в премьерный зал и прини-
мал обращенное к нему от публики уважи-
тельное «Artista!».

Не стал большой удачей и тем не менее 
выразительно прозвучал новый фильм 
Агусти Вильяронги «Король Гаваны». Этот 
режиссер родом с Балеарских островов 
приобрел культовую известность фильма-
ми о насилии, в которых искусство эво-
люционирует в китч. На сей раз искусст-
вом практически не пахнет, и фильм ба-
лансирует между китчем и мейнстримом. 
Все остальное при авторе, экранизирую-
щем роман о мальчишке, трудно выжива-
ющем в условиях социалистической Кубы 
— благодаря сильному характеру, а также 
выдающемуся по размерам пенису, за кото-
рый его и прозвали Королем Гаваны. Кар-
тину населяют проститутки, трансвести-
ты и просто бедные, кое-как одетые, немы-
тые и дурно пахнущие люди, ютящиеся в 
трущобах. Перманентный секс завершает-
ся кровавым финалом на городской свал-
ке: главный герой зарывается в нее с голо-
вой, а режиссер этим зрелищем бесстыдно 
любуется.

Единственными конкурентами испано-
язычных лент пока были британские. Вы-
дающийся режиссер-стилист Теренс Дэвис 
показал «Песнь заката» — антивоенную ре-
тродраму, в центре которой тоже фермер-
ская семья, только шотландская. Едва выр-
вавшись из-под гнета отца-тирана, молодая 
героиня вскоре опять попадает в пороч-
ный круг насилия. Ее любящий муж после 
закалки в горниле Первой мировой прев-
ращается в такое же бесчеловечное чудови-
ще, каким был отец. С нехарактерной для 
Дэвиса плакатной резкостью показано, как 
яд милитаризма под влиянием государст-
венной и церковной пропаганды проника-
ет в поры деревенской общины, до основа-
ния пожирая ее.

Обещала скандал — но только отчасти 
выполнила эти обещания — «Высотка», по-
ставленная Беном Уитли по роману Джей-
мса Балларда, мастера психопатологиче-
ских триллеров. Молодой врач-физиолог 
(Том Хиддлстон) въезжает в умопомрачи-
тельный высотный дом, верхние этажи ко-
торого заселены элитарным контингентом 
жильцов. Тщетно пытаясь отгородиться от 
соседей в своем privacy, новый жилец до-
вольно быстро попадает в круговорот слад-
кой жизни с оргиями, наркотиками и бас-
сейнами — все происходит прямо в доме, 
далеко ходить не надо. Некоторые сцены, 
разыгранные участниками этих бдений в 
костюмах XVIII века, напоминают то «Каза-
нову» Феллини, то «С широко закрытыми 
глазами» Кубрика. В конечном счете этот, 
казалось бы, чисто визионерский фильм 
подчинен задаче анализа структуры обще-
ства: этажи небоскреба отвечают принци-
пам классового расслоения, а сломанные 
лифты в роскошном техно-дизайне симво-
лизируют хрупкость и ненадежность соци-
альных коммуникаций.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Латинское  
против английского
Идет фестиваль в Сан-Себастьяне

Новый спектакль Робера Лепажа «887» — 
одно из главных событий европейской 
театральной осени. Только что сыгран-
ный в парижском Театре де ла Вилль,  
он уже был показан на Эдинбургском  
фестивале и в Дании, впереди гастроли 
в Риме, Анси и Барселоне. Обсуждается 
возможность показа и на Чеховском  
фестивале в Москве. Рассказывает  
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Загадку названия своего нового моно-
спектакля Робер Лепаж очень быстро рас-
крывает зрителю — это адрес на авеню 
Мюррей в канадском Квебеке, где Робер 
жил в детстве вместе с сестрой и родителя-
ми. Во многих прежних спектаклях канад-
ского мастера можно было проследить ав-
тобиографические мотивы, но новое его со-
ло, безусловно, самое искреннее и личное 
из сценических созданий Лепажа. Знаме-
нитые свои моноспектакли «Обратная сто-
рона Луны» и «Проект Андерсен» режис-
сер со временем передавал другим испол-
нителям, но «887» Робер Лепаж сможет ис-
полнять только сам: от первого лица он рас-
сказывает о своих родителях, о своем горо-
де и о своем детстве, которое прошло на фо-
не драматических политических событий в 
провинции Квебек.

Лепаж, умеющий как никто другой удив-
лять публику всего мира техническими чу-
десами, владеет не менее ценным для сов-
ременного театра свойством: видеть в зри-
теле умного и достойного собеседника. Он 
выходит к публике, кажется, чтобы сделать 
лишь предисловие к спектаклю, но уже че-

рез минуту вы понимаете, что этот рассказ 
и есть спектакль. Есть ли технические чу-
деса и трюки? Конечно, есть: вот откуда-то 
из темноты Лепаж выкатывает модель то-
го самого многоквартирного дома по аве-
ню Мюррей. В окнах кукольного дома в че-
ловеческий рост зажигается свет, появля-

ются маленькие фигурки соседей, которых 
вспоминает рассказчик. Потом дом чудесно 
трансформируется в сегодняшнюю кварти-
ру автора или в гараж, где когда-то, в кон-
це 1960-х, держал машину его отец, работав-
ший обычным шофером.

Именно «вспоминает» — ключевое слово 
для нового спектакля, толчком к созданию 
которого, как рассказывает Лепаж, стал мо-
мент, когда он понял, что не может запом-
нить короткий текст. Его пригласили при-
нять участие в мероприятии, посвященном 

годовщине событий, давших начало дви-
жению сепаратизма в Квебеке, и прочитать 
произведение, ставшее в те годы манифе-
стом. Лепаж никак не мог запомнить его, 
греша не то на специфику текста, не то на 
дающий о себе знать возраст. Именно поэто-
му сами собой стали возникать воспомина-
ния о том времени — как попытка, пока не 
поздно, зафиксировать их в доступных теа-
тральных формах.

Сценическое соло — лучшая форма для 
воспоминаний, ведь одиночество на под-
мостках сродни тому одиночеству, кото-
рое человек испытывает наедине со своим 
прошлым. Прошлое здесь словно сжимает-
ся, но изменение масштаба в «887» лишь под-
черкивает важность происходящего для ав-
тора: на кукольный дом минувшего он смо-
трит без лишнего сентиментализма, с гру-
стью и юмором, а иногда и с исследователь-
ским удивлением перед тайной времени. 
Лепаж знает, что на одной лишь, пусть даже 
точнейшей интонации не выехать, поэтому 
в спектакле много и очень красивого, вклю-
чая трансформирующиеся видеопроекции, 
и забавного, например, отлично придуман-
ные сцены визита генерала де Голля в Кве-
бек, и сам французский президент, выгляды-
вающий из кармашка рассказчика. В «887» 
нет тех эффектных перевоплощений, кото-
рые мы помним по его прежним моноспек-
таклям. Здесь он все время играет себя, хотя 
мастерства в одиночку сыграть диалог (в дан-
ном случае — с безработным актером, кото-
рому он предлагает работу, но в конце кон-
цов ссорится) у Лепажа время не отняло.

Со временем канадский мастер умеет 
обращаться как волшебник — почтитель-
но и покорно, но при этом легко и даже по-
хозяйски. Что, как не преодоление време-
ни та сцена, в которой он вглядывается в 
игрушечную машину, в которой якобы си-
дит его отец и слушает среди темной но-
чи свою любимую песню. Вообще, самые 
пронзительные, эмоционально насыщен-
ные эпизоды спектакля связаны именно с 
отцом, бывшим военным, вынужденным 
быть простым шофером и мириться со стес-
ненным положением семьи. Так, несмотря 
на успешные экзамены, Робера не взяли в 
престижную школу: учителя считали, что 
родители не смогут оплатить его обучение. 
Кстати, сепаратистское движение, достиг-
шее драматической кульминации в уже 
далеком 1970 году, Лепаж считает больше 
проявлением классового конфликта, неже-
ли межнационального. Для спектакля по-
литическая тема — лишь фон.

Но как избавиться от него, если известие 
о смерти бабушки, мамы отца, семья получа-
ет в тот момент, когда по телевизору зачиты-
вают какое-то судьбоносное для Квебека по-
литическое заявление. Получив страшную 
весть, рассказывает герой, отец вышел из до-
ма, сказав, что пойдет работать. Но на самом 
деле он пошел в гараж, чтобы никто не ви-
дел его слез. И тут мы видим единственное и 
потому бьющее наотмашь превращение Ле-
пажа: сев в машину на место водителя, он че-
рез небольшое затемнение оказывается си-
дящим за рулем в шоферской фуражке и ути-
рающим глаза белым носовым платком.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Соло на времени
«887» в постановке Робера Лепажа

Героя «Сейчас» осаждает вереница  
мыслей и воспоминаний  
об идеальном «доме» 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Одно из сценических чудес моноспек-
такля воспоминаний Робера Лепажа — 
точная копия его родного дома 
ФОТО ERICK LABBE
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В матче третьего раунда  
Кубка английской лиги «Тоттенхем»  
встречался с «Арсеналом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ КУБОК МИРА

Российских волейболистов  
отправили в Берлин
Им придется пробиваться на Олимпиаду 
через дополнительные турниры

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА форсировал Байкал
А «Зенит» и «Спартак» — Волгу

Завершившийся  вчера 
в Японии мужской волей-
больный Кубок мира не 
принес сборной России 
олимпийской путевки. 
Проиграв всем другим фа-
воритам — полякам, ита-
льянцам, американцам, 
она не смогла попасть 
в число двух лучших ко-
манд турнира, финиши-
ровав четвертой. Теперь 
российским волейболи-
стам, действующим олим-
пийским чемпионам, что-
бы получить возможность 
защищать свой титул 
в Рио-де-Жанейро, в сле-
дующем году придется 
мучиться в дополнитель-
ных стадиях отбора.

Этот Кубок мира сбор-
ная России завершила вчера 
матчем против его хозяев — 
очень тяжелым матчем. Рос-
сияне, отдав стартовый сет 
на длинном балансе, взяли 
следующий. Потом был еще 
один обмен сетами и драма-
тичный тай-брейк. На нем с 
крохотным преимуществом 
в два мяча верх взяла россий-
ская команда.

Впрочем, на общий итог 
Кубка мира финишный успех 
повлиять уже не мог. Итог 
позитивным назвать никак 
нельзя. В Японию сборная Рос-
сии, которую, если учитывать 
завоеванные ею титулы, мож-
но считать абсолютно лучшей 
командой последнего деся-
тилетия в мужском волейбо-
ле, отправлялась с единствен-
ной целью — добыть олим-
пийскую путевку, то есть по-
пасть в топ-двойку, несмотря 
на не слишком приятный све-
жий бэкграунд. Прошлым ле-
том она провалилась в Миро-
вой лиге, потерпев на пред-
варительном этапе 11 под-
ряд поражений. Но по сравне-
нию с тем турниром обновил-
ся и тренерский штаб сбор-
ной (на посту его руководи-
теля Андрея Воронкова сме-
нил триумфатор лондонской 
Олимпиады Владимир Алек-
но), и состав (в него, в частно-
сти, попал знаменитый вете-
ран Сергей Тетюхин). Изме-
нилась и игра  команды — она 
была, конечно, гораздо более 
убедительной, чем летняя. Од-
нако все равно недостаточно 
убедительной для того, чтобы 
задачу выполнить.

Дюжину участников Куб-
ка мира можно условно раз-
бить на две группы — волей-
больные гранды и второй 
эшелон. Так вот, сборная Рос-
сии уступила в Японии всем 
без исключения оппонен-
там, представляющим элиту, 
за исключением удивительно 
слабо выглядевших на турни-
ре иранцев. При этом у этих 

оппонентов — поляков, ита-
льянцев и американцев — 
россияне отняли всего один 
сет в трех матчах. По большо-
му счету мужская сборная да-
же уступила в заочном проти-
востоянии котировавшейся, 
пожалуй, чуть ниже нее жен-
ской. Та на своем Кубке мира, 
закончившемся в начале сен-
тября, допустила лишь две 
осечки, а в коротенький лист 
обладателей олимпийских 
путевок не вошла во многом 
из-за неудачного стечения об-
стоятельств. Про мужчин все 
же, как ни крути, не скажешь, 
что именно несчастливые об-
стоятельства были основной 
причиной их неудачи.

Теперь, как уже предупре-
дил президент Всероссий-
ской федерации волейбола 
Станислав Шевченко, на по-
вестке дня стоит серьезный 
анализ выступления сбор-
ной России в Японии, а также 
поиск резервов для усиления 
ее игры. А такие резервы, ви-
димо, понадобятся. Ведь рос-
сийскую команду в будущем 
году ждет чрезвычайно суро-
вое испытание.

Речь о продолжении 
олимпийской квалифика-
ции. Чтобы добыть шанс за-

щитить главное в спорте зва-
ние, сборной России пред-
стоит преодолеть по край-
ней мере один по-настояще-
му суровый барьер. Это — так 
называемый континенталь-
ный отборочный турнир, ко-
торый состоится в январе в 
Берлине. Его победитель за-
работает олимпийскую пу-
тевку, а серебряный и брон-
зовый призеры гарантиру-
ют себе участие в заключи-
тельных отборочных сорев-
нованиях. Причем их уро-
вень почти наверняка будет 
достаточно низким и не су-
лит особенных проблем ве-
дущим европейским коман-
дам с квалификацией в Рио.

Но берлинский отбор про-
блемы как раз сулит. За при-
зовые (иными словами — 
олимпийские) места в нем бу-
дут бороться восемь сборных. 
И среди них, например, сразу 
три участника полуфиналь-
ных встреч прошлогоднего 
чемпионата мира — немцы, 
французы и обладатели золо-
та первенства поляки, кото-
рых итальянцы отправили 
по российскому пути, обыг-
рав вчера в решающем мат-
че Кубка мира (они заняли в 
Японии второе место, а пер-
вое — американцы). А поми-
мо них с россиянами точно 
будут соперничать такие не-
удобные сборные, как серб-
ская и болгарская. В общем, 
позицию в тройке предстоит 
выгрызать зубами.

Алексей Доспехов

В своих первых матчах розыг-
рыша Кубка России-2015/16 
все фавориты турнира одер-
жали победы. ЦСКА и «Локо-
мотив», выставив практиче-
ски дублирующие составы, 
выиграли матчи 1/16 фина-
ла соответственно в Иркут-
ске и Армавире. А «Зенит» 
и «Спартак» разгромили две 
«Волги» — из Твери и Нижнего 
Новгорода соответственно.

Перед матчами 1/16 финала 
кубка страны в российском фут-
больном сообществе широкий 
резонанс вызвало признание 
Леонида Слуцкого, сделанное 
им после эпической (6:4) побе-
ды ЦСКА в Саранске над «Мор-
довией» в матче девятого тура 
национального первенства. По 
словам наставника гостей, в пе-
рерыве, на который соперники 
ушли при счете 3:0 в пользу хо-
зяев, он пригрозил своим по-
допечным отправиться в город 
Иркутск на кубковый поединок 
с «Байкалом» самым что ни на 
есть сильнейшим составом.

Тот педагогический ход, как 
известно, сработал на все сто. 
Но в то же время он дал повод 
недоброжелателям Леонида 
Слуцкого обвинить главного 
тренера ЦСКА и сборной стра-
ны в неуважении к российской 
глубинке вообще и к Иркутску в 
частности. Кому-то слова Леони-
да Слуцкого и наверняка здоро-
во резанули слух. Особенно ир-
кутянам. Можно даже было под-
умать, что почти за два века, ми-
нувших с тех пор, как на бере-
гах Ангары волею судьбы ока-
зались декабристы, в их городе 
ничего не изменилось. Хотя, на-
пример, в минувшие выходные 
там с большим успехом прошел 
матч Кубка Дэвиса. И гости — 
итальянцы — покидали столи-
цу Восточной Сибири в отлич-
ном настроении.

На самом же деле Леонид 
Слуцкий, конечно, и в мыслях 
не имел обидеть жителей Ир-

кутска. Другое дело, что его сло-
ва лишний раз недвусмысленно 
намекали на место Кубка России 
в списке приоритетов армейско-
го клуба. Согласитесь, довольно 
трудно представить себе Леони-
да Слуцкого, угрожающего сво-
им футболистам в перерыве по-
единка с «Уфой» или «Амкаром» 
отправить сильнейший состав 
в Манчестер или Эйндховен на 
очередной матч группового эта-
па Лиги чемпионов.

Впрочем, мотивация футбо-
листов «Байкала», занимающих 
лишь 17-е место в розыгрыше 
чемпионата Футбольной наци-
ональной лиги (ФНЛ — второй 
по силе дивизион), наверня-
ка была бы запредельной и без 
слов Леонида Слуцкого. Ведь 
они встречались не просто со 
знаменитой московской коман-
дой, но еще и с непобедимым 
пока в нынешнем чемпионате 
страны его лидером. А тот факт, 
что Леонид Слуцкий после мор-
довского подвига решил выста-
вить в Иркутске состав, в кото-
ром отсутствовали все игроки 
сборной, выходившие на поле в 
двух ее последних матчах, а так-
же большинство сильнейших 
легионеров клуба, лишь увели-
чивал шансы хозяев.

В итоге поединок получил-
ся достаточно зрелищным, а 
ЦСКА смог победить лишь в до-
полнительное время. Причем 
счет после лихой комбинации 

открыли сибиряки. На 31-й ми-
нуте Максим Машнев блестяще 
использовал пас пяткой Сер-
гея Нарылкова, пробив в даль-
ний от себя угол, не защищен-
ный голкипером Сергеем Чеп-
чуговым. Однако на 78-й мину-
те Александр Цауня восстано-
вил равновесие, а уже в допол-
нительное время Кирилл Пан-
ченко принес гостям победу.

В других матчах среды тоже 
не произошло сенсаций. Прав-
да, «Зениту», пожаловавшему в 
гости к тверской «Волге» из зо-
ны «Запад» Профессиональной 
футбольной лиги, также понадо-
бился овертайм. Но там свое ве-
ское слово сказал крайне редко 
выступающий за основной со-
став Денис Ткачук, который все-
го лишь за семь минут сподобил-
ся на хет-трик.

«Спартак» в Нижнем Нов-
городе против другой «Вол-
ги», уже из ФНЛ, выставил со-
став, близкий к оптимальному, 
и с помощью дублей Зе Луиша 
и Ивелина Попова решил все 
свои проблемы уже в первом 
тайме. А во второй половине 
игры усилиями Сердара Ташчи, 
Александра Зотова и Араса Оз-
билиза счет вырос до разгром-
ного — 7:0. Хороший настрой 
москвичей на эту игру был лег-
ко объясним: после недавнего 
крупного поражения в Красно-
даре от «Кубани» им наверняка 
хотелось хотя бы частично реа-

билитироваться в глазах много-
численных болельщиков.

Что касается действующего 
обладателя Кубка России «Локо-
мотива», то он в Армавире благо-
даря голу Петара Шкулетича во 
втором тайме переиграл мест-
ное «Торпедо», возглавляемое Ва-
лерием Карпиным.

Сегодня пройдут оставшиеся 
семь встреч 1/16 финала Кубка 
России. В одной из них «Ростов» 
сыграет в Санкт-Петербурге с од-
ним из аутсайдеров ФНЛ «Тос-
но» молодежным составом. Иг-
роки основы во главе с главным 
тренером Курбаном Бердыевым, 
возглавившим «Ростов» в декаб-
ре 2014 года, отказались лететь 
в Северную столицу из-за задол-
женностей по зарплате.

Это публично подтвердил ви-
це-президент «Ростова» Алек-
сандр Шикунов, который в то же 
время опроверг информацию о 
том, что футболисты якобы бой-
котировали матч. По его словам, 
Курбан Бердыев не выдвигал ру-
ководству клуба жестких ульми-
матумов в связи с долгами пе-
ред футболистами. «Но тренер, 
конечно же, хочет, чтобы игро-
ки не отвлекались на финансо-
вые проблемы, чтобы думали об 
игре, а не о долгах»,— цитирует 
ТАСС Александра Шикунова. Го-
сподин Шикунов рассказал так-
же о постепенном погашении 
задолженности перед футболи-
стами. «Я бы не хотел называть 
цифру нашего долга, но, поверь-
те, большую его часть мы закры-
ли,— сказал он.— Процесс по-
гашения долгов продолжается. 
Руководство клуба занимается 
этой проблемой в ежедневном 
режиме. В прошлом году ситуа-
ция была куда хуже».

Евгений Федяков

11-й, заключительный тур
Италия—Польша 3:1. Россия—Япония 3:2. США—Аргентина 3:1. Иран—Египет 3:0.  
Канада—Тунис 3:0. Австралия—Венесуэла 3:1.

Итоговое положение команд. 1. США — 30 очков. 2. Италия — 29. 3. Польша — 29.  
4. Россия — 23. 5. Аргентина — 21. 6. Япония — 16. 7. Канада — 13. 8. Иран — 12.  
9. Австралия — 12. 10. Египет — 8. 11. Венесуэла — 3. 12. Тунис — 2.

Сборные США и Италии отобрались на Олимпийские игры 2016 года в Рио-де-Жанейро.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Венесуэле наладили добычу бокса
Генеральным спонсором крупного боксерского шоу в этой стране  
стала «Роснефть» 

Кубок мира в Японии 
отправил сборную 
России (в атаке — 
Артем Вольвич) 
в дополнительные 
стадии олимпийского 
отбора   ФОТО FIVB

ТУРНИРЫ

Алия Мустафина  
поедет на чемпионат мира
Тренерский штаб сборной России по спор-
тивной гимнастике определился с составом 
на чемпионат мира, в него включена олим-
пийская чемпионка Алия Мустафина, учас-
тие которой в турнире до последнего време-
ни оставалось под вопросом. Окончатель-
ный список спортсменов национальной ко-
манды сообщил главный тренер сборной 
Андрей Родионенко.

Состав сборной России
Женщины: Алия Мустафина, Виктория 

Комова, Ксения Афанасьева, Мария Пасека, 
Дарья Спиридонова, Седа Тутхалян, Мария 
Харенкова. Мужчины: Денис Аблязин, Да-
вид Белявский, Никита Игнатьев, Николай 

Куксенков, Никита Нагорный, Иван Стрето-
вич, Алексей Ростов.

Господин Родионенко отметил, что в муж-
ской и женской командах тренерским штабом 
незадолго до старта турнира будет определен 
спортсмен, который будет числиться в резер-
ве. «Это уже будет определяться на месте»,— 
сказал он, отметив, что это же правило будет 
распространяться и на Алию Мустафину.

В минувшую пятницу Мустафина заявила, 
что не сможет выступить на чемпионате ми-
ра в Глазго из-за проблем со спиной, однако 
спустя сутки после беседы с тренерами сбор-
ной 20-летняя гимнастка приняла решение 
готовиться к турниру, несмотря на боль.

Чемпионат мира пройдет в Глазго (Вели-
кобритания) с 23 октября по 1 ноября. ТАСС

КОНТРАКТЫ

Вячеслав Войнов  
согласился выступать за СКА
Вернувшийся в Россию из США после судеб-
ных разбирательств защитник Вячеслав Вой-
нов дал согласие выступать в Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ) за петербургский 
СКА. Владеющему правами на игрока челя-
бинскому «Трактору» предстоят переговоры 
с московским ЦСКА, заявил источник, зна-
комый с ситуацией.

Выступавший ранее за клуб НХЛ «Лос-Ан-
джелес Кингс» Войнов накануне вернулся из 
США в Россию. В среду на базе в Новогорс-
ке защитник провел первую после возвра-
щения тренировку на льду. На этот же день 
у хоккеиста была запланирована встреча с 
руководством владеющего на него правами 
в КХЛ «Трактора». Ранее об интересе к игроку 
объявили другие клубы лиги — СКА и ЦСКА. 
«Вячеслав Войнов выразил желание и дал со-

гласие выступать за хоккейный клуб СКА. 
В настоящий момент ничего официально 
не подписано. Представителям игрока, как 
и представителям 

”
Трактора“, владеющего 

правами на игрока, еще предстоит провес-
ти переговоры с руководством ЦСКА, однако 
сам хоккеист свои приоритеты уже обнаро-
довал»,— сообщил источник агентству.

Вячеслав Войнов в начале июля был при-
говорен к 90-дневному тюремному сроку по 
обвинению в домашнем насилии в отноше-
нии своей супруги Марты Варламовой. Хок-
кеист вышел из тюрьмы 2 сентября и был 
взят под стражу Бюро по контролю за соблю-
дением иммиграционного и таможенно-
го законодательства США (ICE). Во вторник 
Войнов провел встречу с первым вице-пре-
зидентом Федерации хоккея России Рома-
ном Ротенбергом и главным тренером сбор-
ной Олегом Знарком. «Р-Спорт»

«Роснефть», уже давно актив-
но присутствующая на нефтя-
ном рынке Венесуэлы, зашла 
и на спортивный рынок этой 
страны. Компания стала гене-
ральным спонсором крупно-
го боксерского шоу, которое 
состоится 10 октября в Ка-
ракасе. В его рамках наряду 
с местными звездами на ринг 
выйдут два бойца, представ-
ляющие Россию и Белорус-
сию,— Александр Устинов 
и Сергей Хомицкий.

Вчера было объявлено о том, 
что 10 октября в Каракасе состо-
ится боксерское шоу. В его рам-
ках на ринг выйдут местная су-
перзвезда — легковес Хорхе Ли-
нарес, который будет защищать 
чемпионское звание Всемирно-
го боксерского совета (WBC) в 
бою с мексиканцем Иваном Ка-
но, а также два известных бок-
сера, представляющих Россию 

и Белоруссию,— супертяж Алек-
сандр Устинов и средневес Сер-
гей Хомицкий. Их противника-
ми являются венесуэлец Альфон-
со Бланко и американец Алонсо 
Батлер, а на кону в матчах будут 
стоять второстепенные пояса. 
Кроме того, в качестве почетно-
го гостя вечер посетит легендар-
ный боец из США Рой Джонс, не-
давно попросивший российское 
гражданство.

Присутствие Джонса, Усти-
нова и Хомицкого обеспечило 
шоу, которое, как заявлено, бу-
дет транслироваться более чем 
на 100 стран мира, статус одно-
го из крупнейших событий для 
Венесуэлы. По существу, резо-
нансный боксерский поеди-
нок она видела лишь однажды: 
в 1974 году арену El Poliedro, ко-
торая примет октябрьские мат-
чи, открыл бой двух выдаю-
щихся американских супертя-

жей — Джорджа Формена и Ке-
на Нортона. В последнее же вре-
мя Венесуэла находится в отно-
сительной спортивной изоля-
ции. Если говорить о престиж-
ных турнирах, которые ей до-
ставались, то к таковым можно 
отнести разве что ряд междуна-
родных баскетбольных сорев-
нований.

Бокс топ-уровня вернулся в 
Венесуэлу благодаря россий-
ским организаторам (одним из 
них является известный промо-
утер Владимир Хрюнов), а также 
российским деньгам. Генераль-
ным спонсором шоу (его бюджет 
источники 

”
Ъ“ оценивают в не-

сколько миллионов долларов) 
выступила «Роснефть».

Эта компания уже доволь-
но давно вовлечена в бокс (на-
пример, она участвовала в фи-
нансировании суперхита 2013 
года — боя в Москве за титул 

чемпиона в супертяжелом ве-
се между Владимиром Кличко 
и Александром Поветкиным) 
и давно активно присутствует 
на латиноамериканском рын-
ке. Прошлой осенью «Роснефть» 
и венесуэльская PDVSA подпи-
сали второй пятилетний кон-
тракт на поставку нефти и неф-
тепродуктов венесуэльского 
производства. Вице-президент 
корпорации Михаил Леонтьев, 
говоря про боксерский проект, 
сказал, что такие мероприятия 
интересны ей не только с точки 
зрения бизнеса, но и с человече-
ской точки зрения, представля-
ют собой «очень важную часть 
нашего сотрудничества». Что 
касается Владимира Хрюнова, 
то он дал понять, что надеется 
на то, что турнир не станет разо-
вой акцией, а «положит начало 
долгосрочному партнерству».

Алексей Доспехов

Футболисты ЦСКА 
(в красно-синей форме) 
дожали «Байкал» лишь 
в дополнительное время   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА КОСТИНА

1/16 финала
«Сахалин» (Южно-Сахалинск, ПФЛ)—«Уфа» 0:4 (Кацалапов, 18; Кротов, 25, 73; Фомин, 90+2).

«Байкал» (Иркутск, ФНЛ)—ЦСКА 1:2 (Машнев, 31 — Цауня, 78; Панченко, 109).

«Волга» (Тверь, ПФЛ)—«Зенит» 0:3 (Ткачук, 95, 106, 112).

«Тамбов» (ПФЛ)—«Крылья Советов» 2:3 (Чернышов, 5; Часовских, 45+3 — Чочиев, 16; Родич, 
57; Цаллагов, 85).

«Торпедо» (Армавир, ФНЛ)—«Локомотив» 0:1 (Шкулетич, 78).

«Носта» (Новотроицк, ПФЛ)—«Терек» 0:2 (Кадыров, 63; Кану, 84).

«Волга» (Нижний Новгород, ФНЛ)—«Спартак» 0:7 (Зе Луиш, 6, 26; Попов, 21, 45+1; Ташчи, 51; 
Зотов, 61; Озбилиз, 70).

«Шинник» (ФНЛ)—«Кубань» 1:2 (Платика, 90 — Нурисов, 50; Волчков, 85).

«Сокол» (Саратов, ФНЛ)—«Анжи» 2:4 (Столяренко, 17; Коротаев, 89 — Боли, 36; Леонарду, 61; 
Алмейда, 74, 90+2).

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.
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